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>> Doutoranda 
em Ciências Far-
macêuticas, sobra-
dinhense Thaís Re-
gina Y Castro inte-
gra equipe de La-
boratório da UFSM 
que desenvolve tra-
balho de sequen-
ciamento genético 
do coronavírus em 
Santa Maria

Ciência a serviço 
da comunidade

>> INVERNO: Durante a semana nossos ouvintes e leitores encaminharam diversos registros do 
frio e da formação de geada em localidades da região Centro Serra. Com a noite e amanhecer gela-
dos, campos, propriedades rurais e cidade protagonizaram cenários exuberantes.
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A cada passo e viagem com você!

feliz dia do colono e do motorista

No campo ou na estrada, 
espelhos para gerações
>> ESPECIAL Nas matérias que seguem, relatamos experiências do coti diano de alguns dos muitos 
personagens que fazem a diferença através do seu trabalho para o desenvolvimento regional e nacional
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Na tarde de terça-feira, 20 de 
julho, ocorreu na Prefeitura 

Municipal de Sobradinho uma 
reunião com as diretorias dos 
grupos da Terceira Idade para 
tratar do retorno das atividades.

Estiveram presentes no en-
contro a secretária de Assistên-
cia Social, Patrícia Kegler, a co-
ordenadora da Terceira Idade, 
Márcia Dalmolin e represen-
tantes dos grupos: Renascer, 
do Centro; São José, do Bairro 

Vera Cruz; Paz e Amor, do Bair-
ro Maieron; Calêndula, de Linha 
Quinca; São Francisco, do Bair-
ro União; Nossa Senhora Me-
dianeira, do Bairro Medianei-
ra; Alegria, do Bairro Rio Bran-
co; Amizade, do Bairro Baixa-
da; Santo Augustinho, de Linha 
Herval; e Laços de Amizade, de 
Campestre.

Ficou acertado que as aulas 
de ginástica serão na Praça Cor-
nedo Vicentino nas segundas e 

quartas-feiras, às 8h15. Já as ati-
vidades nos grupos reiniciarão 
em setembro, sendo um encon-
tro por mês para cada grupo. 

A secretária Patrícia ressal-
ta a importância do desenvolvi-
mento de um trabalho conjunto 
voltado à Terceira Idade, sendo 
a atividade física essencial, pois, 
os exercícios para idosos melho-
ram a sociabilidade, a capacida-
de de fazer amigos e conviver 
harmoniosamente em grupo.

Assistência Social se reúne com diretoria dos grupos de Terceira Idade

Na tarde de quarta-
-feira, 14 de julho, o vice-
-prefeito e secretário de 
Educação, Cultura, Turis-
mo e Desporto, Ivan Tre-
visan, juntamente com 
as coordenadoras Mar-
lete Zuchetto e Zaíra Po-
hlmann Moreira, partici-
param de audiência onli-
ne com a promotora de 
Justiça Regional da Edu-
cação de Santa Cruz do 
Sul, Dra. Vanessa Salda-
nha de Vargas.

A audiência teve como 
pauta a busca ativa, pos-
sível retorno das ativi-
dades presenciais para 
a educação infantil, ho-
meschooling (que no 
momento está sob veto 
do governador), projeto 

Conectividade do Minis-
tério Público que visa ba-
ratear custos de internet 
e telefone aos alunos, Fi-
chas de Comunicação de 
Alunos Infrequentes (FI-
CAI), e outros assuntos 
referentes às atividades 
presenciais e não pre-
senciais.

De acordo com o vi-
ce-prefeito e secretário, 
Ivan Trevisan, a audiên-
cia foi muito proveitosa. 
Ele salienta que a equi-
pe da Secretaria de Edu-
cação está em constante 
diálogo a fim de oferecer 
o melhor para os alunos 
da rede municipal. 

Equipe de Educação participa de audiência 
sobre aulas remotas e presenciais

O prefe i to  de  So-
b ra d i n h o ,  A r m a n d o 
Mayerhofer,  o  v ice-
-prefeito e secretário 
de Educação, Ivan Tre-
visan, o secretário de 
Indústria, Comércio e 

Serviços, Darlan Kittel, 
e a diretora de Cultura, 
Ingrid Hermes, estive-
ram reunidos com os 
dirigentes da Caciss e 
com o presidente do 
Sindilojas, Vianei Pasa.

O encontro tratou 
sobre o Natal das Es-
tre las  e  demais  as-
suntos envolvendo o 
comércio, indústria e 
serviços de Sobradi-
nho.

Reunião trata sobre 
Natal das Estrelas

A Secretaria Municipal de Agricultu-
ra de Sobradinho realizou a entrega de 
160 mudas de árvores frutíferas e or-
namentais. Esse programa é uma par-
ceria entre a Secretaria e os agriculto-
res do município.

Conforme o secretário de Agricul-
tura, Adriano Dreher, o objetivo prin-

cipal é o incentivo à diversificação e o 
embelezamento das propriedades ru-
rais, bem como, incentivar o consumo 
de frutas na melhoria da soberania e 
segurança alimentar. 

No próximo ano a Secretaria irá dis-
ponibilizar novamente esse programa 
para os agricultores.

Agricultura entrega 160 mudas 
frutíferas e ornamentais
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Equipe de Educação participa de reunião da UNDIME
Na quinta-feira, 15 de 

julho, o vice-prefei-
to e secretário de Edu-
cação, Ivan Trevisan, a 
coordenadora das esco-
las, Zaira Pohlmann Mo-
reira e a diretora de Cul-
tura, Ingrid Hermes, par-
ticiparam de reunião da 
União dos Dirigentes 
Municipais de Educação 
(Undime) no município 
de Arroio do Tigre.

Na ocasião, foram re-

passados assuntos ge-
rais sobre a reunião do 
Conselho Municipal de 
Educação (Conseme) - 
Undime/RS aos secre-
tários e coordenado-
res das Secretarias de 
Educação da AMCserra; 
apresentação do Proje-
to Sesi de Santa Cruz do 
Sul para formação de 
professores; tratativas 
para reativar os Conse-
lhos Municipais de Diri-

gentes Culturais a nível 
de região Centro Serra; 
Censo Escolar; transpor-
te escolar; Fundo de Ma-
nutenção e Desenvolvi-
mento da Educação Bá-

sica (Fundeb); Confe-
rência Nacional de Edu-
cação (Conae); progra-
mas e projetos voltados 
à educação; entre outros 
assuntos de interesse 

e responsabilidade das 
Secretarias de Educação.

De acordo com o se-
cretário Ivan, essas reu-
niões são de grande im-
portância, pois, auxiliam 

no trabalho desenvolvi-
do pela Secretaria. As re-
uniões ocorrem mensal-
mente. A próxima será 
realizada no município 
de Jacuizinho.

A Secretaria de Agricultura e Meio 
Ambiente de Sobradinho, juntamente 
com o serviço de Inspeção Municipal, 
está realizando o cadastro dos produ-
tores interessados em criar, abater e co-
mercializar frangos coloniais.

O objetivo deste cadastro é realizar 
as visitas nas propriedades, afim de, 
viabilizar a comercialização destes pro-
dutos seguindo as orientações e nor-
mas estabelecidas pelo Serviço de Ins-
peção Municipal.

Para tanto, os agricultores interessa-
dos devem comparecer junto à Secreta-
ria para mais informações e realizar sua 
inscrição. O intuito é fornecer informa-
ções que possam futuramente conduzir 
a uma atividade que esteja dentro dos 
padrões sanitários, fiscais e ambientais.

Segundo o secretário de Agricultu-
ra e Meio Ambiente, Adriano Dreher, a 
avicultura colonial é desenvolvida nas 
propriedades rurais como atividade 
costumeira e tradicional, porém, no-
ta-se uma dificuldade de comercializa-
ção dessas aves, neste sentido, a Secre-

taria está buscando uma forma de le-
galizar essa atividade. Já o médico ve-
terinário responsável pelo Serviço de 
Inspeção Municipal, Simeão Setembri-
no da Silveira Filho, destaca que a par-
tir desse cadastro, poderão ser identi-
ficadas às famílias com potenciais para 
essa atividade.

A Secretaria de Agricultura e Meio 
Ambiente está focada nas ações de for-
talecimento, diversificação e possibi-
lidades no meio rural. O prefeito Ar-
mando Mayerhofer destaca que uma 
das metas da Administração é incen-
tivar e oferecer condições para o pro-
dutor continuar no meio rural.

Secretaria de Agricultura abre cadastro para 
interessados na criação de frango caipira

O prefeito de Sobradi-
nho, Armando Mayerho-
fer, esteve reunido com 
Mari Lucia Santos, con-
sultora de negócios da 
Gerência de Relaciona-
mento com o Poder Pú-
blico da RGE Sul de Cruz 
Alta.

Na ocasião, foi apre-
sentado o novo consul-
tor de negócios, Arielson 
Mendes Costa, que a par-
tir de agora será o conta-
to direto entre a conces-
sionária e o poder pú-
blico.

No encontro, trataram 
sobre a construção da 
rede elétrica na Rua João 
Adão Schirmer para ins-
talação elétrica no Cen-
tro de Eventos, e sobre a 
possibilidade de tornar 

a rede elétrica do Par-
que da Fejão de particu-
lar para pública. Também 
trataram sobre o convê-
nio entre a Administra-
ção e a RGE, onde a con-
cessionária deve fazer a 
poda das árvores locali-
zadas embaixo da rede 
elétrica. 

Na oportunidade, a 
Administração Munici-
pal agradeceu a consul-
tora Mari Lucia pela aten-
ção e empenho prestados 
ao município, ao mesmo 
tempo em que desejou 
boa sorte a nova consul-
tor, reforçando a parceria 
com a empresa.

Prefeito se reúne com agente 
de negócios da RGE Sul

A Casa da Cultura de Sobradinho 
recebeu na tarde da terça-feira, 20 de 
julho, a visita do presidente da Aca-
demia Centro Serra de Letras, Gerson 
Lisboa, acompanhado pela escritora 
Clara Luiza Montagner e a professora 
Alda Goetems, que foram recepciona-
dos pelo vice-prefeito e secretário de 
Educação, Cultura, Turismo e Despor-
to, Ivan Trevisan, e a diretora de Cul-
tura, Ingrid Hermes. 

A visita serviu para troca de infor-

mações, onde na oportunidade, a Aca-
demia Centro Serra de Letras se colo-
cou à disposição da pasta da Cultura 
para ajudar em seus projetos. Na oca-
sião, fizeram uma visita ao Museu His-
tórico Municipal que já está receben-
do visitas e conta com um belo acervo.

Os visitantes receberam de lem-
brança o livro da 5ª Coletânea do Con-
curso Literário Jornalista Valacir Cre-
monese, que está à disposição dos in-
teressados.

Casa da Cultura recebe 
membros da Academia 
Centro Serra de Letras
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A Escola Municipal de 
Educação Básica Dr. 

Adolpho Sebastiany de So-
bradinho, desenvolve vários 
projetos e várias ações ao 
longo do ano letivo. Um des-
ses projetos desenvolvidos 
chama-se “Alma de Girassol” 
e tem como objetivo propor-
cionar momentos de integra-
ção, união e solidariedade no 
ambiente escolar. 

A direção salienta que o 
intuito dessa iniciativa é unir 
a instituição e a comunidade, 
tornando a escola um am-
biente acolhedor e prazero-
so de aprendizagem e cida-
dania, sendo que o “ato de 
fazer o bem ao próximo, sen-
sibilizar-se pela vida, desen-
volver a autoestima, a alegria 
e alimentar a alma, traz inú-
meros benefícios ao ser hu-
mano, fazendo com que to-
dos os envolvidos sintam-se 
responsáveis uns pelos ou-
tros para construção de um 
mundo de paz”.

Os profissionais da insti-
tuição pensam e buscam al-
ternativas que possam so-

lucionar as dificuldades en-
contradas no dia a dia, abor-
dando conteúdos que tratam 
sobre o tema, despertando o 
interesse dos alunos e auxi-
liando na participação cole-
tiva. Desta forma, os alunos 
demonstram desejos, ne-
cessidades, anseios, preo-
cupações, alegrias e medos 
com relação aos dias atuais 
e quanto ao futuro.

Atualmente os temas 
abordados são: respeito e 

cuidado ao próximo, amor 
pela vida, cooperação no 
grupo, acolhida, escuta e aju-
da mútua. Conforme a dire-
ção, com esses temas a inten-
ção da escola é tornar o local 
de aprendizagem um espa-
ço familiar.

Entre os projetos, tam-
bém são trabalhados temas 
como “fato ou fake”, esse su-
gerido pela Secretaria Mu-
nicipal de Educação. Dentro 
dessa temática, a escola re-

cebeu na terça-feira, 13 de 
julho, o radialista Laerson 
Rigon, da Rádio Gazeta FM 
98.1, e na manhã da quarta-
-feira, 14 de julho, o radialis-
ta Fabricio Ceolin, das Rádios 
Sobradinho AM e Jacuí FM.

Os comunicadores fala-
ram sobre a busca pela notí-
cia, salientando a importân-
cia de esclarecer os fatos e le-
var informações com credi-
bilidade até à sociedade. Os 
estudantes também questio-

naram os radialistas e busca-
ram compreender o traba-
lho diário nos meios de co-
municação. Os profissionais 
também passaram dicas so-
bre como identificar notí-
cias falsas. 

A escola salientou que as 
crianças estão muito liga-
das às redes sociais e que 
elas precisam saber discer-
nir entre o que é verdadei-
ro e o que é falso, o que é 
bom e o que é ruim, o que é 
fato e o que é fake. De acor-
do com a direção da institui-
ção, quando se faz esse tra-
balho de discernimento está, 

também, trabalhando a criti-
cidade, a democracia e a ver-
dade. “A informação e a co-
municação melhoram o pro-
cesso de ensino aprendiza-
gem. O objetivo é investigar 
o que é verdadeiro e o que 
é falso, desta forma a escola 
está cumprindo o seu papel 
de desvendar as verdades do 
mundo usando estes recur-
sos tecnológicos no proces-
so de ensino aprendizagem 
e proporcionando o desen-
volvimento integral dos alu-
nos para que sejam cidadãos 
que cultivam a verdade”, res-
saltam.

Escola Adolpho Sebastiany desenvolve projeto “Alma de Girassol”
>> SOBRADINHO   Instituição busca através da iniciativa proporcionar momentos de 
integração, união e solidariedade no ambiente escolar
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>> Um 
amigo se faz 
rapidamente; 
já a amizade 
é um 
fruto que 
amadurece 
lentamente. 

Aristóteles      

Frase da 
semana

Leituras
de mundo

>> ROMAR BELING 
romar@editoragazeta.com.br

>> Quase dois sécu-
los depois dos pio-
neiros, colonos e 
motoristas hoje mo-
vem o progresso.”

Graças a colonos e motoristas
Neste domingo, 25 de julho, comemora-se nas regiões 

gaúchas formadas a partir da imigração alemã o Dia do Co-
lono, em paralelo ao Dia do Motorista. Muitos municípios 
inclusive fixaram essa data como feriado, diante da impor-
tância que esses personagens têm para as localidades. No 
entanto, sempre me chama a atenção a associação imedia-
ta que costuma ser feita por empresas e até por entidades 
e organismos entre colono e agricultor. A data, na verdade, 
faz referência ao colono como colonizador, como o imigran-
te que chegou para povoar uma área de terras. Assim, não 
deixa de ser um equívoco homenagear apenas os agricul-
tores, os produtores rurais, como colonos, quando na ver-
dade a data remete a todos os colonos que povoaram a re-
gião, tenham eles se fixado no campo ou na cidade. Quan-
to ao motorista, outro personagem festejado neste domin-
go, já não há dúvida, porque todos os motoristas estão con-
templados, em sentido mais amplo.

No que diz respeito ao Dia do Colono, mais do que se ocu-
par de um cenário atual do agronegócio (ambiente no qual 
o Brasil sempre teve relevância mundial, e isso desde os 
primórdios), vale, talvez, recuperar alguns dos pilares que 
permitiram às primeiras colônias prosperar, tanto a alemã 
quanto a italiana. Em um tempo com tantas dificuldades e 
limitações, quando nem estradas de acesso ou para esco-
amento da produção existiam, bem como diante da pouca 
área aberta para a agricultura, os primeiros imigrantes ti-
veram de demonstrar muita coragem, determinação e for-
ça de vontade para trabalhar. Ainda que fosse valioso ter 

recebido um lote de 
terras, com extensão 
variada conforme a 
região no Estado ou 
a colônia em ques-
tão, ou ainda confor-
me o momento em 
que cada colono mi-
grou (e muitos tive-

ram de pagar por essa terra, em prestações fixadas), ha-
via a limitação de insumos, como sementes, adubos, ferra-
mentas, utensílios.

E depois havia a necessidade de construir uma primeira 
moradia, para ali acomodar o grupo familiar, e igualmente 
de obter alimentos para a subsistência ao longo de meses 
e anos, enquanto uma primeira safra de grãos (feijão, mi-
lho, trigo, arroz, mandioca, batatinha) não era colhida. Ou 
seja, era preciso obter a semente, era preciso abrir a lavou-
ra, plantar, em terra nunca antes cultivada; cuidar, dar conta 
de pragas ou doenças; e ao mesmo tempo zelar pela saúde, 
evitar a transmissão de doenças desconhecidas e que pode-
riam surgir nesses territórios afastados, estranhos e ame-
açadores. E havia a dificuldade na comunicação, tendo em 
vista que a grande maioria só se comunicava na língua na-
tal, e pouco ou quase nada sabia da língua portuguesa fa-
lada na nova terra.

E, em meio a tudo isso, às ameaças que cada família, cada 
colono sentia e sofria, havia ainda a necessidade de superar 
a solidão, o isolamento. E isso só podia ser feito de uma única 
forma. Com união, ajuda coletiva, em que cada família contri-
buía com mão de obra para construir uma escola (garantin-
do a educação dos filhos de todas as idades, evitando que fi-
cassem alheios aos conhecimentos básicos). Esta igualmen-
te serviria como igreja, reunindo-os em uma comunidade de 
fé. E juntos abriam e conservavam as estradas, construíam 
as necessárias pontes, praticavam o lazer em sociedades de 
canto, leitura, danças, tiro ao alvo, cavalaria, expressando as 
artes e os gostos que traziam consigo. Foi com a união, com 
cada família contribuindo para o todo, que essas regiões se 
firmaram, cresceram, e puderam ganhar o contorno das lo-
calidades emancipadas de hoje. Em cada região, produtores 
plantaram e colheram, transportadores escoaram as safras, 
indústrias as transformaram e agregaram valor, e cada um foi 
exercitando seus dons e suas vocações: o ferreiro, o sapatei-
ro, o cabeleireiro, o professor, o pastor, o comerciante. Para 
que, hoje, quase dois séculos depois da chegada dos primei-
ros colonos, a gente possa festejar (e recordar) o papel e o 
valor de Colonos e Motoristas. Todos dignos e valorosos, no 
campo e na cidade, para um mundo melhor.

Numa tarde da semana passada, tive a alegria de ouvir 
ao telefone minha amiga Liselota Müller, presidente do Ro-
tary Club de Sobradinho, que me convidava para participar 
do Drive Thru “Chá das Vovós”, promoção da entidade a 
ser realizada no sábado, dia 24. Neste período de pandemia, 
receber um telefonema de uma pessoa que se quer bem, de 
quem se tem boas lembranças, é gratificante, é motivo de 
alegria. Lembranças de seu acolhimento e de suas delícias 
de doces e salgados quando de aniver-
sários comemorados entre amigos e fa-
miliares – comemorações que eram or-
ganizadas nas dependências da Padaria 
e Confeitaria de sua propriedade. Tudo 
com o selo de qualidade “Loti”. “Loti” 
– termo carinhoso que vem de família, 
lá de Sinimbu, e pronunciado com afei-
ção por seus inúmeros amigos de Sobra-
dinho, onde há tantos anos exerce fun-
ções de liderança.

Também sobre o Drive Thru “Chá 
das Vovós”, recebi de outra amiga, não 
menos querida, Glorinha de Pellegrin, 
Governadora Assistente do Rotary Club de Sobradinho e do 
Rotary Club de Agudo, no Whatsapp, o seguinte:

“O Rotary Club de Sobradinho promove neste sábado 
Drive Thru ‘Chá das Vovós’, com deliciosos salgados e tor-
tas da confeiteira Loti. Devido à pandemia, o Rotary não 
teve eventos, com isso, teve que reinventar para continu-
ar a adquirir fundos para a aquisição de novas cadeiras de 
rodas, pois com este Chá Beneficente é possível chegarmos 
mais próximos deste objetivo. A ‘Tampinha do Rotary’ é ou-

tro meio para aquisição do Banco de Cadeiras, e este proje-
to continua sempre, pois, além de cuidar e preservar o meio 
ambiente, a comunidade se solidariza auxiliando na com-
pra, doando as tampinhas”.

Os rotarianos foram felizes em homenagear as Vovós. É 
carinho que nenhuma vó dispensa. É reconhecimento por 
toda uma vida de amor dedicada aos filhos e aos netos. Cos-
tuma-se dizer que netos são “filhos com açúcar”. Eles tra-

zem a dimensão da vida. Recordamos o 
nascimento de nossos filhos e as fases de 
crescimento de cada um até a vida adul-
ta. E aí nos brindam com o nascimento 
de nossos netos, todos adoçados com o 
melhor açúcar. São tantas alegrias que 
nos proporcionam que sentimos a vida 
leve, doce. No dia da vovó, o abraço ca-
rinhoso, a lembrancinha personalizada... 
tudo isso é amor com açúcar que adoça 
o nosso coração. Tudo isso é felicidade! 

Esta homenagem nos leva a uma re-
flexão sobre essa fase bonita, em que 
as avós, ou bisavós (que são duas vezes 

avós, e eu estou entre elas) podem conviver com aqueles que 
serão continuadores de suas vidas. É gratificante ver nos ne-
tos o cultivo de valores que vivenciamos com os nossos filhos; 
e agora podermos compartilhar com os nossos netos expe-
riências, conhecimentos, tecnologias e, intensamente, afeto.

Parabenizo o Rotary Club pelo seu amplo trabalho de 
caráter social e desejo sucesso na realização do Drive Thru 
“Chá das Vovós”. Votos de feliz Dia da Vovó, extensivos a 
todas as Vovós!

Rotary Club de Sobradinho realiza 
Drive Thru “Chá das Vovós”

>> Os rotarianos fo-
ram felizes em home-
nagear as Vovós. É ca-
rinho que nenhuma vó 
dispensa. É reconheci-
mento por toda uma 

vida de amor dedicada 
aos filhos e aos netos.
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Tirando do Baú

>> Sobradinho: A CEEE está efetuando a manutenção das 
redes de distribuição na cidade de Sobradinho, onde é feita a 
troca de condutores de baixa tensão, quando necessário, e alta 
tensão em toda extensão. As informações são do gerente da 
agência, João Nelson Rech. Segundo ele, o trabalho está sen-
do feito em conjunto com a Prefeitura, pois é necessário fazer 
a poda de árvores. Serão também trocados os ramais de dis-
tribuição que estão danificados (extensão da rede até as resi-
dências) e colocados, nestes casos, multiplex. Nos próximos 
dias, o gerente diz que será feita a troca de todos condutores 
e ramais de ligação na Avenida João Antônio.

Retorno ao assunto porque acho extremamente 
desonesta a atitude dos chamados “representantes do 
povo”, os senhores deputados federais e senadores.

Vejamos, em 2018 aprovaram para as suas cam-
panhas políticas, em torno de R$ 1 bilhão e 800 mi-
lhões e agora quase que triplicam aprovando R$ 5 
bilhões e 700 milhões para 2022, na maior cara de 
pau. Para os senhores entenderem, daria para imu-
nizar a população brasileira, com duas doses anu-
ais durante 3 anos.

Reflitam comigo, quando você inicia o seu negó-
cio próprio, como você procede? Lhe dão o dinhei-
ro para tal fim ou você tem que bancar com os seus 
recursos próprios? A resposta você conhece.

Então porque você, eu e tantos outros brasileiros 
se quisermos iniciar o nosso próprio negócio, deve-
mos correr atrás de recursos, sem nenhuma benesse 
ou auxílio para viabilizar a nossa iniciativa?

Eles não são melhores do que nós, portanto, de-
veriam pagar as despesas decorrente de uma campa-
nha política com o seu próprio dinheiro, e não tri-
pudiar embolsando recursos que são fruto do nosso 
trabalho e suor. Como dizia o senador Cicero na an-
tiga Roma, “Catilina, até quando abusarás de nos-
sa paciência?”

Em um país como o nosso, onde o brasileiro no 
seu dia a dia vê a falta de leitos em hospitais, crise 
na saúde, educação deficiente, falta de saneamento, 
malha rodoviária deficiente, falta de moradia, en-
tre tantas outras necessidades que enfrentamos dia-
riamente, eles tripudiam criando essa barbaridade.

Portanto, o cidadão brasileiro tem que ser respei-
tado, pois ele é que paga os impostos e contribuições 
em todas as esferas de governo, seja federal, estadu-
al e municipal. Se querem ser candidatos, não temos 
objeção nenhuma, desde que não usem recursos pú-
blicos, que nós pagamos, o façam com seus recursos.

Sabendo disso, você tem vontade de votar nesses 
candidatos? Ele te representa? São perguntas que 
você conhecedor dos fatos, deve se fazer, ou não?

O Brasil é uma República Federativa só no nome, 
pois vivemos numa República Unitária, onde o Poder 
Central leva quase tudo, sobrando migalhas que a 
União repassa para Estados e Municípios, que deve-
riam ser entes federados, que por ficarem mais pró-
ximos do povo, tudo lhes é cobrado o que por cer-
to, diminui a possibilidade de atender a todas as ne-
cessidades de cada comunidade.

A proposta atual pretendida de Reforma do Im-
posto de Renda, é no mínimo um atentado ao Pac-
to Federativo, pois se mantida trará uma redução de 
verbas para Estados e Municípios.

“A proposta desonera tributos de Estados e Mu-
nícipios, e, mantém a CSLL (Contribuição Social so-
bre o Lucro Líquido) que é Federal e onera o PIS/Co-
fins,” disse o secretário da Fazenda RS, Marco Aure-
lio Cardoso, ou seja, o Projeto acaba redistribuindo 
a arrecadação do Governo Federal, diminuindo as 
demais destinadas as unidades da Federação, seja os 
estados e municípios. Segundo a Confederação Na-
cional dos Municípios, “é um escândalo desonerar 
os ricos, deveria ser ao contrário”.

Deveremos, se as propostas prosperarem, verifi-
carmos quem votou em ambos os projetos, e efetu-
ar a devida cobrança no próximo pleito, pois, é im-
portantíssimo que você, cidadão brasileiro, tenha 
consciência do que ocorre quando aqueles que você 
ajudou a eleger os traem, votando contra os interes-
ses do povo brasileiro, você votou nele para traba-
lhar em seu favor, não para se locupletar com o teu, 
o nosso dinheiro. 

Esse Brasil dará certo no futuro, pois almejamos 
que nossos filhos e netos possam eleger candidatos 
que realmente façam do ingresso na política, a ver-
dadeira arte de servir ao povo e não dele se servir. 
Enquanto isso, vamos escolhendo o menos ruim.

Financiamento público 
de Campanha Política

*Lademiro Dors - ladedors@gmail.com

Sub-20 da AES participará 
de campeonato Estadual

Na manhã dessa quarta-feira, 21 
de julho, em entrevista ao progra-
ma Giro Regional da rádio Gaze-
ta FM 98.1, o presidente da As-
sociação Esportiva Sobradinho 
(AES),  Amarildo Fardin e o di-
retor de Esportes, João Marcos 
Linassi, falaram sobre assuntos 
relacionados à entidade.

Um dos aspectos relatados pelo 

presidente foi a situação finan-
ceira da Associação, que se en-
contra estável e que a diretoria 
foi feliz na escolha em pedir o li-
cenciamento para não participar 
da Série Ouro, focando assim nas 
categorias de base. Disse também 
que aguardam uma licitação para 
a troca da cobertura e piso do Gi-
násio de Esportes Castelão.

A categoria Sub-20 que está a 
três semanas treinando, foi ins-
crita no Estadual Sub-20 de Fut-
sal, que terá início da rodada em 
28 de agosto. “Ainda não está 
definido o formato do campeo-
nato, estamos aguardando que 
a Federação explane sobre isso 
a qualquer momento”, explicou 
Amarildo.

FUTSAL

>> Equipe de futebol de campo 
Esporte Clube Ibarama. Da esquerda 
para a direita estão: Danilo de Bona, 
Vilson Serena, Jandir Jacó da Cás 
(Macau), Alceu Sachett, Domingos 
Bridi (Mingóis), Danilo Bernardy e 
Euclides Simionatto. Agachados: 
Egidio Jacobi (Didio), Dorni Carlin, 
Júlio Franceschett, Iolando Carlin 
(Laco) e Valdemar Rachel (Rachelão).
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Encerrou na tarde de segunda-fei-
ra, 19 de julho, a primeira etapa 

do Projeto Educação Emocional Po-
sitiva, na Escola Municipal de Ensi-
no Fundamental Vergílio Luiz Fran-
cisco da Silva, de Entrada da Várzea.

Neste primeiro momento, a psicó-
loga Luciane Andres Trojhan, reali-
zou a apresentação das emoções e 
seu reconhecimento para os alunos. 
A segunda etapa será desenvolvida 
no retorno do recesso escolar.

De acordo com a psicóloga Lucia-
ne, se aprende melhor brincando e 
brincando com emoções para a vida.

O Programa Saúde na Escola visa 
a integração e articulação perma-
nente da educação, da saúde e da as-
sistência social proporcionando me-
lhoria da qualidade de vida aos jo-
vens de Lagoa Bonita do Sul.

O trabalho vem sendo desenvol-
vida pela equipe NAAB do municí-
pio junto ao Programa PSE.

Escola Vergílio recebe primeira etapa 
do Projeto Educação Emocional

Lagoa Bonita do 
Sul recebeu a doa-
ção de mais uma 
boa quantia  de 
agasalhos para dis-
tribuir para às fa-
mílias carentes do 
município. A doa-
ção foi repassada 
através do Movi-
mento Assisten-
cial Barbosense, de 
Carlos Barbosa. 

Na sexta-feira, 
16 de julho, o pre-
feito Luizinho Fa-
gundes e o secre-
tário da Assistên-
cia e Inclusão So-
cial, Cléber Tava-
res, fizeram ques-
tão de buscar pes-
soalmente as doa-
ções.

A s  e n t r e g a s 
ocorrerão a partir 
do dia 28 de julho, 
nas quartas-feiras no 
turno da manhã e sex-
tas-feiras o dia todo, 
mediante agendamen-
to no CRAS ou com a 
diretora de Assistên-
cia Social, Jocelaine Sil-
veira Lipke. Para a re-
tirada dos agasalhos 
será obrigatório o uso 
de máscara e serão to-
madas todas as medi-
das preventivas ao co-

ronavírus.  
O secretário ressalta 

que essa será a segun-
da etapa de doações, 
sendo que já foram en-
tregues mais de 3.100 
peças para a população 
de Lagoa Bonita.

O prefeito Luizinho 
agradeceu a entidade 
que, segundo ele, rea-
liza esse lindo gesto, 
contribuindo para que 
a Administração Muni-

cipal realize anualmen-
te a Campanha do Aga-
salho, sendo que nesse 
ano já é a segunda vez 
que Lagoa Bonita rece-
be as doções da insti-
tuição de Carlos Barbo-
sa. “Ficamos muito fe-
lizes e gratos por rece-
ber os agasalhos para 
poder aquecer o inver-
no das famílias de nos-
so município”, destacou 
Luizinho.

Município recebe novas 
doações de agasalho

Na manhã da quarta-feira, 21 de ju-
lho, os gestores escolares e equipe da 
Smecd participaram de uma formação 
virtual com a assessora pedagógica do 
Programa União Faz a Vida, Cristiane 
Biscaino. Estiveram presentes, a coor-
denadora dos programas sociais do Si-
credi, Luci Fornari Abreu, e o secretá-
rio de Educação, Alexandre Lyra.

O tema do encontro foi “Gestão de 
Qualidade”. Na oportunidade, os par-
ticipantes puderam perceber a impor-
tância do gestor escolar neste momen-
to, além de serem debatidos assuntos 
em relação ao retorno presencial das 
atividades escolares e as característi-
cas socioemocionais existentes no am-
biente escolar neste momento de pan-

demia e retorno. 
De acordo com o secretário de Edu-

cação, Alexandre, foi colocado sobre a 
importância do retorno presencial, já 
que, segundo ele, os estudantes neces-
sitam da relação professor-aluno para 
um melhor ensino-aprendizagem. “E 
isso está sendo observado no dia-a-dia 
e na relação dentro das escolas”, disse.

A Administração Municipal, através 
da Secretaria de Educação, reafirma a 
parceria que tem com o Sicredi atra-
vés do Programa União Faz a Vida, res-
saltando a importância deste progra-
ma para a continuidade do desenvol-
vimento de uma educação de qualida-
de a todos os munícipes de Lagoa Bo-
nita do Sul.

Gestores participam de formação pelo Programa União Faz a Vida
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Arroio-tigrense conquista título 
de Miss Brasil Pacific Teen 2021

Nathana Redin
nathana@gazetadaserra.com.br
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TIAGO BERTOLLO
Apresentação:

>> CONCURSOS Gabriela Muniz irá representar o país na fase internacional do concurso, 
que ocorrerá em novembro, no México

De Sítio Novo, interior de Arroio do Ti-
gre, para o México. A jovem Gabrie-
la Muniz, 19 anos, se prepara agora 

para viagem internacional em busca do tí-
tulo de “Miss Pacific Universo”, na categoria 
Teen (de 14 a 19 anos). O recente concurso 
que a elegeu “Miss Brasil Pacific Teen” ocor-
reu entre os dias 7 e 10 de julho, em Porto 
Alegre, reunindo representantes de diver-
sos estados brasileiros, entre elas Gabrie-
la, que representava o Rio Grande do Sul.

A jovem é natural do município do Cen-
tro Serra, onde cresceu vivenciando o uni-
verso rural na propriedade dos pais. Foi 
participando da Juventude Rural “Verdade 
e Paz”, de Sítio Novo, que ainda na infância 
passou a admirar as representantes da As-
sociação da Juventude Rural de Arroio do 
Tigre (Ajurati) e desde então nutriu o so-
nho de estar entre elas.

Em 2018 Gabriela participou do concur-
so que elege as soberanas da Ajurati, fican-
do na oitava classificação. Isso não foi mo-
tivo para desistir, pelo contrário, lhe serviu 
de aprendizado e impulso para tentar mais 
uma vez. “A partir dali comecei a analisar o 
que eu precisava melhorar”, destacou. Foi 
então que no ano seguinte, durante a 37ª 
Olimpíada Rural de Arroio do Tigre, con-
quistou o título de Rainha da Ajurati. Esta 
foi a primeira conquista entre os títulos que 
hoje exibe com orgulho.

De 2019 para cá, Gabriela conta que par-
ticipou ainda do concurso de soberanas do 
município de Arroio do Tigre e ingressou no 
mundo miss. “Fui convidada a representar 
Arroio do Tigre no concurso estadual do 
Miss Pacific, isso em novembro de 2020. 
Este ano então participei do concurso na-
cional. Além do título de “Miss Brasil Paci-
fic Teen”, recebi um título extra, de “Miss 

Brasil Pacific Elegância Teen”, acrescentou.
Além da escolha por Misses, o concur-

so também elegia Misters. Composto por 
uma série de etapas, como desfiles, fotos e 
entrevistas, prova de talento, prova de re-
gionalidade, Gabriela ressalta que o con-
curso leva em conta características estéti-
cas, como beleza, mas também o compor-
tamento dos participantes. “São vários dias 
em que se é avaliado, desde o momento em 
que se entra no hotel, a forma como se tra-
ta as pessoas, a forma como se expressa, o 
teu ser em si é levado em conta”, enfatizou.

Entre as atividades do concurso, esteve 
ainda a prova de traje típico. O traje apre-
sentado por Gabriela foi pensado e confec-
cionado por ela, levando as cores dos times 
Grêmio e Internacional, além de homenage-
ar também a Banda Marcial dos Tigres, da 
E.E.E.M. Arroio do Tigre. “Foi no ano passa-
do, enquanto ajudava na colheita do fumo, 
que escutei no rádio falando sobre Grêmio 
e Inter. Daí veio a ideia de representar os 
dois times. Por que não falar do Gre-Nal? É 
algo bem marcante aqui no Rio Grande do 
Sul. Conforme foi passando o tempo, me 
veio a ideia de representar também a Ban-
da dos Tigres, que foi uma banda que sem-
pre quis participar, mas, infelizmente, por 
morar no interior não conseguia frequen-
tar os ensaios, mas era algo que tinha mui-
ta vontade. Então consegui representar um 
pouquinho disso também”, destacou.

Para a jovem a experiência foi enrique-
cedora e a trará ainda mais aprendizados 
quando embarcar para o México. Na prepa-
ração conta com os diretores Dionatan Gra-
eff e Marcos Rafo, e o coordenador estadu-
al Matheus Alves. “Foi uma experiência que 
para mim agregou muito, conhecer pessoas 
de diversos lugares, de cada parte do Bra-
sil, pessoas incríveis, um ajudando o outro. 
Sobre eu receber o título, foi muito gratifi-
cante. Muitas vezes não acreditava em mim. 
Muitas pessoas acreditavam, mas eu mes-

ma ficava duvidando do meu potencial. E 
quando eu recebi o título, aquilo nem pare-
cia ser verdade. Demorou para cair a ficha, 
para eu perceber o quão eu tinha aumen-
tado minha responsabilidade agora, tendo 
que representar o Brasil em um concurso 
internacional”, salientou. 

A preparação para a próxima etapa do 
concurso se intensifica, incluindo o estudo 
do idioma espanhol. O concurso “Miss Paci-
fic Universo” está previsto para ocorrer en-
tre os dias 10 e 15 de novembro, no Méxi-
co, com representantes de diversos países. 
Gabriela aproveita o espaço para agrade-
cer a todos os seus apoiadores, familiares 
e amigos, que estão juntos nesta jornada.

A jovem, que está no primeiro semestre 
do curso de Gestão de Turismo na Universi-
dade Federal de Santa Maria (UFSM), e mu-
dou-se para a cidade universitária para fa-
cilitar os estudos, pretende exercer no fu-
turo à profissão, contribuindo com seu mu-

nicípio de origem.
Recordando sobre sua ligação com o 

campo, como jovem rural e representante 
das juventudes, disse orgulhar-se de suas 
raízes. “Tenho muito orgulho de falar que 
eu vim do meio rural, porque grande parte 
dos meus aprendizados ganhei lá. Hoje se 
estou onde cheguei, é graças a isso. E par-
ticipando da Ajurati representei minha “Ju-
ventude Verdade e Paz”, que é bem pequena 
e se orgulhou muito de eu ter trazido o títu-
lo de Rainha da Ajurati, foi o primeiro tra-
zido para esta juventude. Onde eu for, mes-
mo não estando mais morando no meio ru-
ral, quero mostrar a garra deste povo, por-
que eu que trabalhei e sei o quanto é difícil, 
árduo este trabalho, mas é tão gratificante 
quanto qualquer outro”, revelou.

Independentemente se tiver erros ou 
houver perdas, a mensagem de Gabriela é 
para nunca desistir dos sonhos: “Se eu ti-
vesse desistido na primeira vez, no primei-
ro concurso que participei e não venci, eu 
não teria chegado onde cheguei hoje. Saber 
olhar para os erros e aprender com eles. É 
o principal que quero deixar”.

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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ÁRIES 

21/03 a 20/04 - Lindo 
dia no amor, com mais 
emoção, palavras cari-

nhosas e romantismo. Conver-
sas íntimas esclarecerão senti-
mentos e planos do casamen-
to. A semana será especial nos 
relacionamentos. Encontros 
virtuais despertarão o coração, 
se estiver só.

LIBRA
23/09 a 22/10 - Ape-
sar dos entraves cau-
sados pela pandemia, 

você terá vitórias no trabalho. 
Relacionamentos profissio-
nais aquecidos e bons resulta-
dos farão os esforços valerem 
a pena. Se estiver em busca de 
oportunidades, ligue o radar 
nesta semana.

TOURO
21/04 a 20/05 - Sema-
na produtiva no traba-
lho. Melhore o desem-

penho e os resultados finan-
ceiros. Você poderá firmar um 
contrato, harmonizar o relacio-
namento com parceiros e tor-
nar a rotina mais gostosa com 
atividades on-line. Novas ami-
zades à vista!

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11 - Mo-
mento de se fortalecer 
interiormente e soltar 

a criatividade. Trabalho com 
mais motivação nesta sema-
na. Assuntos íntimos ganha-
rão luz e entendimento pro-
fundo. Bom para intensificar o 
amor com dose maior de ima-
ginação.

GÊMEOS
21/05 a 20/06 - Mo-
mentos encantadores 
no amor manterão o 

astral em alta e darão sabor 
à semana. Dê mais leveza aos 
relacionamentos e confie nos 
sentimentos. Siga com fé for-
te, autoestima positiva e gra-
tidão pelos presentes da vida. 
Espalhe boas energias!

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12 - Ativi-
dades em equipe e in-
terações nas redes so-

ciais ganharão impulso nesta 
semana. Amplie relações no 
ambiente virtual e some for-
ças com parceiros. Cuidados 
com a família e a saúde cobra-
rão iniciativas e mais paciência. 
Leituras embasarão reflexões.

CÂNCER
21/06 a 21/07 - Har-
monize a relação com 
a família e crie ambien-

te carinhoso em casa. A sema-
na trará equilíbrio emocional 
e maior sintonia com a sabe-
doria espiritual. Mudanças in-
ternas manterão a serenidade. 
Visualize um futuro melhor e 
faça planos.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01 - Um 
projeto de trabalho ga-
nhará forma nesta se-

mana. Alavanque a carreira 
com ideias e resoluções bri-
lhantes. Algo nascerá para o 
futuro e trará projeção. Orça-
mento apertado. Administre as 
finanças com sabedoria e con-
tenha gastos.

LEÃO
22/07 a 22/08 - Con-
versas carinhosas com 
amigos levantarão o 

astral. Aproveite esta semana 
para se comunicar mais nas re-
des sociais, aproximar amiza-
des e somar forças. Apoio mú-
tuo fortalecerá relações impor-
tantes em sua vida. Cultive a 
esperança e a fé.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02 - Pano-
rama mais otimista no 
amor e no trabalho. 

Aproveite para mudar pers-
pectivas e alargar horizontes. 
A vida ficará mais gostosa com 
atividades on-line, organiza-
ções e reformulações na casa. 
Gastos além do planejado co-
brarão ajustes no orçamento.

VIRGEM
23/08 a 22/09 - Novo 
projeto tornará as pers-
pectivas financeiras 

mais positivas. Aproveite a se-
mana para impulsionar a car-
reira e conquistar alianças. 
Conte com sucesso nos em-
preendimentos e maior visibili-
dade profissional. Aposte num 
novo começo.

PEIXES
20/02 a 20/03 - Acor-
dos com a família e 
mais harmonia nas re-
lações fortalecerão as 

bases afetivas e darão maior 
leveza à rotina em casa. Refli-
ta sobre comportamentos, va-
lores e grupo social. Ideias ori-
ginais enriquecerão um proje-
to autoral.

F1 2021, jogo oficial 
da famosa competição 
de corrida, teve seu 
lançamento neste 
mês de julho. O game 
é desenvolvido pela 
Codemasters e EA Sports 
(EA) e chega ao PlayStation 
4 (PS4), Xbox One, 
PlayStation 5 (PS5), Xbox 
Series X / Series S e PC 
(Steam).

Outro destaque é 
o modo dois players, 
que permite entrar em 
competições em duplas e 
compartilhar conquistas. 
O jogo ainda aposta em 
som 3D otimizado para os 
consoles de última geração 
e promete gráficos com 
mais qualidade de imagem 
com o uso do Ray Tracing. 
Confira os principais 
destaques e novidades 
do novo título oficial da 
Fórmula 1.

Modos, história e 
jogabilidade
O Ponto de Frenagem 

(Breaking Point) é um 
dos principais destaques 
do novo game. Além 
de investir em efeitos 
especiais e gráficos, o modo 
campanha traz uma história 
completa para os jogadores 
concluírem. Apesar do 

foco ser no protagonista 
Aiden Jackson, corredor 
profissional de Fórmula 
1, outros personagens 
também aparecem no 
enredo e se destacam, 
como Casper Akkerman, 
que luta para se manter no 
esporte profissional.

Vale ressaltar também 
que outras pessoas 
envolvidas no esporte, 
como membros do time 
e equipe da manutenção, 
participam da história. 
Na sala do motorista, é 
possível encontrar ainda 
um painel com mídia 
social, feed de notícias, 
ligações, além de e-mails 

do personagem. Como 
é tradicional no esporte, 
existem interações com a 
imprensa e comentários 
durante as transmissões das 
partidas.

Personalização
Para os que gostam 

de personalização, 
os desenvolvedores 
adicionaram novas formas 
de comemoração da vitória, 
com dancinhas e gestos 
que podem ser escolhidos 
pelos usuários. Existem 
ainda mais opções de 
decoração e combinação 
para o seu carro e piloto, 
como, por exemplo, stickers 

personalizados, o que torna 
o visual de cada player 
único.

Outra novidade é a 
Rádio da Vitória. Nela, os 
players podem escolher 
entre os gritos e cânticos 
disponíveis, que é um jeito 
de agradecer aos fãs e 
admiradores, algo muito 
comum nas competições na 
vida real.

Em F1 2021, os 
desenvolvedores 
adicionaram o Departament 
Events, uma área no jogo 
em que as pequenas 
decisões podem determinar 
o sucesso ou fracasso da 
sua equipe.

Fest
asaniani

Rua Pedro Elesbão, 231
Bairro Rio Branco

Sobradinho
51 996 993 798  

Parabéns,
Isabela!
1 aninho

Agradecimento aos pais Janaína Fontoura e 
Calvin da Rosa e a mana Sophia.

Sobradinho - RS
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NovelasPRÓXIMA SEMANA NAS

Ana diz a Lúcio que não pode mais casar com ele. Eva 
se descontrola ao saber que Ana não vai mais se casar. 
Celina consola Lúcio. Wilson reclama do conselho de 
Laudelino sobre Moema. Celina confronta Ana por 
desistir do casamento com Lúcio. Eva se revolta contra 
Manuela e Rodrigo. Jonas orienta Cléber a desqualificar o 
depoimento de Nanda no processo contra Lourenço. Cris 
instrui Jonas sobre hábitos de Tiago para ele impressionar 
o juiz. Ana vai para a casa de Iná. Jonas avisa a Nanda 
que não vai mais sustentá-la. Suzana conta para Cícero 
que estava começando a se sentir envolvida por Renato. 
Rodrigo procura Ana na casa de Iná. Ana afirma a Rodrigo 
que não ficará com ele. Cícero decide deixar Suzana. 
Alice tenta, mas Cícero se recusa a retomar casamento 
com Suzana. Dora fica preocupada ao saber que Marcos 
está sozinho na agência. Lourenço chega com Rodrigo ao 
fórum. Nanda se emociona em seu depoimento durante 
a audiência. O carro de Mariano é confiscado por falta de 
pagamento. Júlia sente saudade de Ana e Lúcio. Mariano 
fala para Vitória que seu carro está na oficina.

GLOBO - 18h20A VIDA DA GENTE  

PEGA PEGA GLOBO - 19h30

Luiza tenta vender suas joias para pagar a conta do 
hospital e acaba sendo roubada. Eric decide ficar com o 
hotel. Waldemir alerta a Sandra Helena que sua mulher 
não pode descobrir sobre os dois. Agnaldo encontra 
Wanderley e pede ajuda ao irmão. Antônia observa a foto 
de Eric no jornal e percebe que ele está usando os óculos 
do ladrão do hotel. Pedrinho se recorda do roubo ao ver 
Eric e passa mal. Luiza não aceita a ajuda de Eric. Antônia 
detém Eric. Malagueta esconde a mala com o dinheiro 
roubado. Eric é preso. Bebeth conta a Flor sobre a 
felicidade dos funcionários quando Eric anunciou que não 
fechará o hotel. Eric garante a Siqueira que não roubou o 
hotel. Antônia comprova, pelas imagens das câmeras do 
hotel, que Eric está usando os mesmo óculos de um dos 
ladrões. Agnaldo pede perdão a Wanderley. Júlio pensa 
em devolver o dinheiro roubado por causa de Antônia. 
Malagueta esconde a mala com o dinheiro roubado. 
Eric é preso. Bebeth conta a Flor sobre a felicidade dos 
funcionários quando Eric anunciou que não fechará o 
hotel. Agnaldo pede perdão a Wanderley.

 IMPÉRIO  GLOBO - 21h25

José Alfredo manda Josué ouvir a conversa de Maurílio 
e Téo. Espinoza entrega o vidro com o líquido especial 
para o Comendador. Danielle se culpa por mentir para 
José Pedro. Maurílio mostra a Téo as provas contra José 
Alfredo. Du pensa em sua gravidez. Maria Marta apoia 
João Lucas. Cláudio e Beatriz elogiam o trabalho de Maria 
Ísis. Leonardo se junta a um grupo de mendigos. Salvador 
ouve Carmem falar para Orville sobre um colecionador 
argentino. José Alfredo exige que Maria Marta justifique 
sua certeza sobre a vingança de Danielle. Téo tenta 
organizar o dossiê sobre o Comendador. Carmem 
conversa com Orville sobre Salvador. Juliane comenta 
com Xana que aceitará o convite de Antoninho. Salvador 
engana Carmem. Robertão pede para Érika guardar seu 
dinheiro. Enrico tenta falar com Maria Clara. Cláudio 
afirma a Beatriz que não quer mais saber de Leonardo. 
Um mendigo rouba a mochila de Leonardo. João Lucas 
se declara para Du. José Alfredo acusa Danielle de ter 
gravado a fala de José Pedro para se vingar do marido. 
Téo publica a notícia sobre a gravação feita por Danielle. 
José Pedro se despede de Danielle.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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Planta her-
bácea de
talo longo

e firme

Provido
de sulcos

Lorenzo 
(?), ator de
"Esquadrão

Cobra"

Parque
das (?),
reserva

biológica 

"O (?) da
Serpente",
filme de
Bergman

Prensa
em que se
produzem
matrizes

"A (?)", po-
ema épico
atribuído
a Homero

Adjetivo
concedido

ao Hulk
(HQ)

(?) Stefanel-
lli, a Siri 

do "Big Bro-
ther Brasil"

Gramínea 
usada para
alimentar
pássaros

Planta
como o

mate e o
haxixe 

Ferro, em
inglês

Nanda
Alves,
tenista

brasileira

(?) Para-
vel, castelo
de Nárnia

(Lit.)

Sílaba de
"macaco"

(?) Lopes,
jornalista
vítima de
homicídio

(?) Verão,
persona-

gem de Jor-
ge Lafond

Ameno;
prazeroso
A bebida

doce

Filha do seu irmão em
relação ao seu filho

Banda musical funda-
da por Jessé, em 1977

Japonesa
Sepultura

dada a
indigentes

Fibra
obtida na 

sericultura
Setor temá-

tico em 
desfile car-
navalesco

Aroma
agradável
(?) Roberts,
escritora

Exame ava-
liador das 
graduações
Frondosa

Nascido no país
asiático cuja capital

é Teerã

Sol, em
inglês

1.200, em
romanos

 3/sun. 4/cair — iron — nora. 5/lamas. 8/calandra — estriado.
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PASA CAÇA E PESCA
√ Anzóis
√ Linhas
√ Carretilha
√ Molinetes
√ Varas
√ Camping
√ Carabinas de pressão

√ Barracas
√ Lanternas
√ Coletes
√ Barcos

VENDAS E REGISTROS E RENOVAÇÃO 
DE ARMAS

Rua Reinoldo Schmidt esquina com a Dom Guilherme Müller

Arroio do Tigre / Fone 51 9877 6843

O castigo!!!
Joãozinho chega na mãe e diz:
- Mãe, a professora me castigou por uma 

coisa que não fiz!
- Que injustiça filho! O que foi que você não 

fez?
- A lição de casa! - diz Joãozinho.

Risadaria...



No campo ou na estrada, 
espelhos para gerações
>> ESPECIAL Nas matérias que seguem, relatamos experiências do coti diano de alguns dos muitos 
personagens que fazem a diferença através do seu trabalho para o desenvolvimento regional e nacional
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É com o seu trabalho que a gente segue em
frente. Vocês são exemplo de determinação,
competência, trabalho e esperança.

Parabéns, Colonos e Motoristas!

Trabalhar com a agricultura 
está nas raízes dos antepas-
sados de Dangelo Redin, 34 

anos, morador de Vila Progresso, 
em Arroio do Tigre. Assim como 
em tempos idos, é preciso gostar 
da lida para permanecer no cam-
po, dedicação para obter os resul-
tados esperados, paciência e amor, 
enfrentando as intempéries do cli-
ma, alta do preço nos insumos, des-
valorização de cultura, baixo preço 
pago por alguns produtos, entre ou-
tros fatores que compõem os desa-
fios de se trabalhar no meio rural.

Mesmo com algumas adversida-
des, gostar do que faz e ver poten-
cial, fizeram com que o jovem Dan-
gelo ajudasse o pai Ramiro Redin, 
61 anos, desde muito novo. Cres-
cendo em meio às lavouras, optou 
por permanecer na propriedade 
e auxiliar na produção, que hoje, 
além de oferecer renda ao núcleo 
familiar, emprega mais dez funcio-
nários, tornando-os uma das refe-
rências do agronegócio na região 
Centro Serra.

Agricultura digital expande possibilidades 
da agricultura familiar para o agronegócio

>> Enquanto Dangelo e o pai Ramiro, junto com os funcionários, dividem-se no trabalho nas lavouras, a esposa de Dangelo, Marisa-
ne, é a responsável pela alimentação dos trabalhadores. A mãe dele, Zenaide, cuida dos animais, da horta, produz queijos e com a nora 
partilha os cuidados da área próxima a sede da propriedade. A tecnologia está cada vez mais presente na produção da família

Do trabalho braçal para o piloto automático
Em 1985, o pai Ramiro deu início 

ao que se tornaria a Granja Redin. No 
início, como recorda a esposa Zenai-
de, eram pouco mais de 11 hectares de 
terra, uma junta de bois, uma carroça, 
trabalho braçal e uma casa simples. A 
área foi adquirida um ano depois. Dez 
anos mais tarde, por volta de 1995, que 
os primeiros investimentos em equipa-
mentos foram sendo feitos. Mas foi so-
mente na virada do milênio que iniciou-
-se o processo de modernização. “Até en-
tão meus pais lidavam com fumo bur-
ley. Foi a partir de 2000 que passamos 

a trabalhar com grãos, em uma ascen-
dência maior. O pai se espelhou em mim 
e eu nele, fomos crescendo juntos”, des-
tacou Dangelo.

Soja, milho, trigo, feijão e aveia são os 
cultivos aos quais dedicam-se na maior 
parte da terra. São 215 hectares da fa-
mília, alcançando 1.000 hectares arren-
dados para produção da soja. Outros 
cultivos na propriedade, como batata, 
mandioca e hortaliças, além de criações 
como gado, suínos e aves, são para con-
sumo próprio.

Continuação...

25 DE JULHO
DIA DO COLONO

E MOTORISTA

NINGUÉM
CONHECE
MELHOR
ESTA
TERRA

NO CAMPO E NAS ESTRADAS,  

JUNTAS,  ESSAS DUAS FORÇAS 

AL IMENTAM E MOVIMENTAM A 

NAÇÃO,  FAZENDO DESTE

CHÃO CAMINHO FÉRT IL PARA

O DESENVOLVIMENTO.

UMA HOMENAGEM DA 

ADMIN ISTRAÇÃO MUN IC IPAL 

A QUEM SEMEIA E CONDUZ 

O PROGRESSO.
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Mais do que homenagear,
queremos agradecer 
a cada profissional que 
dedica sua vida para semear
os frutos do desenvolvimento
e conduzir ao futuro. 
Nosso muito obrigado!

Os anos de dedicação 
e as boas safras possibili-
taram investimentos em 
terra e em maquinários 
cada vez mais tecnológi-
cos. “Temos colheitadei-
ras que, se souber arru-
mar no monitor, ela faz 
sozinha, anda e colhe so-
zinha, no piloto automá-
tico. Plantadeira, tudo no 
monitor. Digita quantas 
sementes, quanto de adu-
bo, informa as paradas, o 
motivo quando se demora 
demais. No fim do dia eu 
consigo tirar um relató-
rio do que foi feito. Além 
de vir alertas no meu te-
lefone, assim como apa-
rece para o motorista que 
estiver conduzindo a má-
quina com o computador, 
inclusive a hora que liga 
e desliga, os gastos com 
combustível”, explicou o 
jovem agricultor, que diz 
ter sido um dos primeiros 
a ter acesso à internet na 
região onde mora. “Anti-
gamente para pulverizar 

o pai ia a rumo com o tra-
tor. Daí veio o marcador 
de linha. Aí já comprei o 
GPS em 2007, foi um in-
vestimento caro na época, 
pois era lançamento. Hoje 
já se tem o piloto auto-
mático. Quem não acom-
panha a tecnologia, vai fi-
cando para trás... mas não 
é fácil acompanhar os lan-
çamentos, tem que plan-
tar bastante para dar o in-
vestimento”, acrescentou.

Mesmo sem ter con-

cluído o ensino médio, 
Dangelo acrescenta a im-
portância do conheci-
mento para gerenciar 
tanto os equipamentos, 
como a produtividade. Ele 
já participou de diversos 
cursos e palestras, além 
de oportunizar capacita-
ções para os funcionários, 
com empresas parceiras, 
quando da aquisição de 
novos maquinários. “Aqui 
vem bastante agrônomos, 
técnicos. Vou buscando 

informação que não te-
nho. Se eu tivesse meus 
15 anos hoje, iria estudar, 
fazer uma faculdade. Mas 
naquele tempo achei que 
poderia crescer na agri-
cultura”, disse. Além de 
trabalhar nas próprias 
áreas de terra, também 
terceirizam o serviço com 
seus equipamentos.

Segundo Dangelo, mes-
mo com os desafios, não 
dá para parar no tem-
po. “Essa pandemia mos-

trou muito que é preci-
so se reinventar. Vai ter 
que mudar estratégias. Se 
não der certo de um jeito, 
mudar o lado”, enfatizou 
ele que sequer imaginou 
um dia chegar a produ-
ção que possuem hoje. “Às 
vezes tem que trabalhar 
24 horas, em outros dias 
tu pode folgar. Aí quando 
chove não se tem muito o 
que fazer na lavoura, mas 
aí tem a parte mais buro-
crática, da papelada. Al-

gumas pessoas pergun-
tam como eu sei, como 
fiz, mas é que cresci den-
tro disso. Estou lá traba-
lhando e fazendo con-
tas, pensando no que te-
nho que resolver. Hoje já 
não consigo mais geren-
ciar tudo sozinho, então 
uma das minhas irmãs 
vai voltar da cidade e me 
dar um auxílio nesta par-
te”, destacou.

Continuação...
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Com uma coleção de miniaturas que 
reproduzem os equipamentos do pai e 
do avô, Enzo Gabriel, de apenas 5 anos, 
já nutre o amor pela agricultura. Atento 
aos passos de seus antecessores, o me-
nino se mostra interessado em seguir a 
profissão que é motivo de orgulho para 
a família. Quanto ao futuro, Dangelo 
não pode afirmar se o filho fará a mes-
ma escolha que ele, mas que o incentivo 
e os exemplos estarão presentes, disso 
não se pode fugir: “Está no sangue. Ele 

quer sempre estar junto, observa o que 
a gente faz, mas não se sabe como será 
para frente”.

Segundo os produtores, é fundamen-
tal a sucessão rural para continuidade 
do trabalho no campo. “Fomos indo de-
vagarzinho. A gente chega às conquistas 
aos poucos. Agricultura tem anos de es-
tiagem, que não tem preço, rentabilida-
de pouca”, destacou Ramiro. O filho faz 
questão de reforçar a força de vontade 
e visão de futuro do genitor. 

TRÊS GERAÇÕES

25 DE JULHO

Parabéns pelo seu dia!

Somos solidários a você agricultor e agricultora, que
escolheram como princípio de vida, fazer brotar na terra o

sustento de toda geração.  E a vocês, motoristas, que 
levam por todo nosso país as riquezas da nossa região.

SINDICATO DOS 
TRABALHADORES 

RURAIS DE 
PASSA SETE

“O pai não tinha estudo, mas ti-
nha um olhar para frente. A primeira 
plantadeira da região o pai que com-
prou em 1993. Eu tinha 6 anos, lem-
bro até hoje o lugar que largaram a 
plantadeira. O primeiro dia que fo-
mos na Linha Paleta plantar, encheu 

de gente dizendo: ‘vocês estão fican-
do loucos, plantar no meio de uma 
capoeira’. Isso era plantio direto e a 
gente era acostumado a lavrar a ter-
ra e discar. Se não fosse plantio dire-
to, acho que nem teria permanecido 
na agricultura”, acrescentou.
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Estar à frente do vo-
lante de um veículo 
nem sempre é fácil. 

A estrada reserva muitas 
surpresas e desafios. Con-
tudo, para esses motoris-
tas, em especial, o trabalho 
é mais delicado. Eles trans-
portam pessoas em busca 
de cura, de recomeço, de 
recuperação... Eles são os 
motoristas de ambulân-
cia. Os personagens desta 
matéria trabalham na Se-
cretaria Municipal de Saú-
de de Passa Sete, mas que 
através deles, todos os pro-
fissionais da área possam 
ser representados e reco-
nhecidos pelo importante 
trabalho prestado, ainda 
mais neste momento de 
pandemia.

Cirineu de Moura, 41 
anos, iniciou seu trabalho 
como motorista em 2002, 
através de concurso públi-
co, mas foi em 2014 que 
passou a dirigir a ambu-
lância, quando permane-
ceu até 2016, depois retor-
nando à Secretaria de Edu-

cação, e em maio de 2020 
retornou à Secretaria de 
Saúde. Conforme ele, nes-
te momento de pandemia, 
conduziu vários pacientes 
com Covid-19 para inter-
nação. “Inclusive, trans-
portei pessoas que esta-
vam em estado crítico da 
doença, que depois che-
garam até mesmo a fale-
cer”, disse.

Para Cirineu, o traba-
lho de motorista no dia a 
dia encontra dificuldades 
como a precariedade das 
estradas, a imprudência 
de muitos motoristas, em 
virtude da localização geo-
gráfica da região em diver-
sas ocasiões também há 
muita neblina, atrapalhan-
do, principalmente, quan-
do se viaja à noite, entre 
outras causas. 

Moura salientou que o 
trabalho como motorista 
de ambulância é bastante 
difícil, mas é preciso gostar 
do que faz. “Sempre ten-
to fazer o melhor, me co-
locando no lugar das pes-

soas que estão ocupan-
do esse serviço, porque 
eu já precisei e sei o quan-
to foi importante ter agili-
dade, paciência e, princi-
palmente, disponibilida-
de dos motoristas da Saú-
de. A gente faz esse traba-
lho com muito amor e ca-
rinho. É gratificante tu sa-
ber que as pessoas gostam 
de viajar contigo, tem con-
fiança em ti. O meu senti-
mento é de estar prestan-
do um serviço para o bem 
da população”, explicou.

De acordo com ele, 
diante deste período de 
pandemia, para transpor-
tar os pacientes é preciso 
redobrar os cuidados, se-
guindo todas as medidas 
de prevenção: “Precisa-
mos ser exemplos para ou-
tras pessoas, protegendo a 
gente e protegendo nossos 
pacientes”.

No volante da ambulân-
cia, Moura vivencia muitas 
histórias de vida, e o dia a 
dia sempre traz novas ex-
periências e exemplos. 

“Teve uma vez que um pa-
ciente era muito meu ami-
go e precisei fazer uma re-
moção do domicílio dele 
até o hospital. Ele esta-
va em fase terminal, não 
conseguia conversar e ele 
olhou nos meu olhos e eu 
interpretei que ele queria 
me dizer, pelo olhar, que o 
sentimento que ele queria 
me passar era de agrade-
cimento, que eu estava ali 
para ajudá-lo mesmo que 
não havia muita coisa a ser 
feita”, relatou.

Cirineu agradeceu to-
dos os colegas, tanto os da 
Prefeitura de Passa Sete, 
como os demais motoris-
tas da região, que segun-
do ele, estão sempre na es-
trada e buscam ajudar-se.

Continuação...

Quatro motoristas e uma missão: salvar vidas 

Compartilhando experiências, somando
resultados! 

Entrada para o Taquaral
Fone: 3747-2094
Arroio do Tigre
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Neste dia que evidencia a importância 
dos colonos e dos motoristas, queremos
registrar nossa homenagem à essas nobres
classes trabalhadoras que são a base de
nosso município. 
Somos solidários a você agricultor que
escolheu como princípio de vida fazer
brotar na terra o sustento de toda geração.
Você que juntamente com sua família
enfrenta o sol, chuva e as incertezas,
sempre com muita fé e perseverança em
sua jornada.

Nossa admiração aos motoristas que
transportam vidas e produção, enfrentando

os desafios das estradas com a esperança de
dias melhores. Que Deus abençoe os colonos e
motoristas e suas famílias que contribuem dia

a dia para o progresso de nosso município,
região, estado e país.

UMA HOMENAGEM DA
ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL DE
LAGOA BONITA DO SUL

Enio André Steil, 40 
anos, enfatizou que a 
vida como motorista de 
ambulância é marca-
da por momentos ten-
sos, quando muitas ve-
zes o paciente está entre 
a vida e a morte, sendo 
preciso manter a tran-
quilidade e passar para 
o paciente e demais fa-
miliares, calma e con-
fiança durante o trans-
porte. “Além disso, é pre-
ciso manter atenção no 
trânsito para transpor-
tar os pacientes ao desti-
no final em tempo hábil 
e suficiente para prosse-
guimento do tratamento 
de saúde”, explicou.

Steil contou que ini-
ciou seu trabalho na 
Prefeitura através de 
concurso público, sen-
do nomeado em março 
de 2007. “Inicialmen-
te comecei no transpor-
te escolar, mas devido à 
necessidade do municí-
pio, desde o início, sem-
pre que possível, já au-
xiliava no transporte de 
pacientes. Assim, após 
quatro anos de servi-
ços prestados à Secre-
taria de Educação, e em 
conjunto sempre que 
possível na Saúde, pas-
sei a trabalhar somen-
te na Secretaria de Saú-
de”, disse.

Conforme o moto-
rista, é sempre preciso 
manter a tranquilida-
de, cuidar da saúde, do 
corpo e da mente para 
exercer a profissão com 
maestria. Steil concor-

da com o colega Cirineu 
em relação aos vários 
obstáculos encontrados 
no dia a dia, como, por 
exemplo, as más condi-
ções das vias e usuários 
sem a devida qualifica-
ção, e muitas vezes, sem 
respeito e paciência com 
o próximo.

O motorista afirma 
que durante à pandemia 
o transporte continua 
com a mesma atenção de 
sempre, porém, aumen-
taram os devidos cuida-
dos em relação à evitar a 
propagação do contágio 
da Covid-19. Steil tam-
bém transportou por 
diversas vezes pessoas 
com coronavírus, des-
de pacientes com sinto-
mas mais leves até casos 
mais graves.

Muitos momentos 
marcantes estão guar-
dados na memória do 
motorista durante sua 
trajetória, mas há àque-
les especiais. “Posso di-
zer que inúmeras situ-
ação me marcaram du-
rante minha trajetória 
no transporte de pa-
cientes, algumas negati-
vas, mas a grande maio-
ria positivamente. A si-
tuação mais delicada e 
que sempre me marca 
é o transporte de crian-
ças, pois, muitas vezes 
elas não falam ainda ou 
não têm condições de re-

latar a real situação de 
condição ou dor que es-
tão sentindo”, afirmou. 
“Mas meu sentimen-
to em relação à profis-
são é de dever cumpri-
do, pois, este é o traba-
lho ao qual me propus a 
fazer na minha vida la-
boral, porém, quando os 
pacientes te reconhecem 
e vem te agradecer pelo 
serviço prestado, isso 
gera em mim um senti-
mento muito gratifican-
te e torna meu dia mui-
to melhor”, completou.

Steil salientou que 
não só os motoristas da 
Saúde, mas toda a equi-
pe de Saúde do municí-
pio de Passa Sete e mu-
nicípios vizinhos, es-
tão fazendo o melhor 
para que a população 
em geral sempre seja 
bem atendida. “Conta-
mos com a ajuda de to-
dos para que esta situ-
ação da pandemia pas-
se o mais rápido possí-
vel, por isso, venho mais 
uma vez pedir que todos 
continuem observando 
os devidos cuidados  já 
orientados pela Secreta-
ria de Saúde, com o uso 
da máscara, distancia-
mento, uso de álcool gel 
e higienização, tanto no 
local de trabalho como 
em casa”, lembrou.

Continuação...

Ao colono que do suor do seu 
rosto e do seu trabalho digno, 

tira o seu sustento, e ao
motorista que na incerteza das
estradas da vida, mesmo diante

de todas as dificuldades, 
faz de sua vida uma 
estrada de certezas. 

A você, nossa homenagem, 
nosso reconhecimento e 
nossa admiração!
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Pelas lavouras e estradas
podemos testemunhar,

a cada dia, 
o trabalho e dedicação 

destas duas importantes 
classes batalhadoras.

São os votos da 
CÂMARA DE VEREADORES 

DE IBARAMA
neste 25 de julho.

Gabriel Antônio Piaz-
za, 36 anos, trabalha na 
Prefeitura de Passa Sete 
desde 2007, mas des-
de 2017 está na Secreta-
ria de Saúde. Conforme o 
motorista, a vida profis-
sional é bastante corri-
da, mas muito gratifican-
te. “Poder ajudar as pes-
soas é algo único, um sen-
timento inexplicável, é a 
sensação de dever cum-
prido”, disse.

Para Gabriel, um dos 
grandes desafios encon-
trados na estrada é a im-
prudência no trânsito. 
Em relação à pandemia, 
o motorista ressaltou que 
no início havia um misto 
de dúvidas, receio e até 
um pouco de medo sobre 
como seria a maneira cor-
reta de transporte dos pa-
cientes para que eles pu-
dessem se sentir confor-
táveis, acolhidos e bem 
atendidos. “Tendo em vis-
ta que os protocolos de 
saúde inicialmente muda-
vam com frequência, era 
uma situação totalmen-
te nova que necessitava 
de uma atenção especial 
e uma adaptação visan-
do o bem comum. Já rea-
lizei alguns transportes 
de pessoas com Covid-19 
para internação”, expôs.

Gabriel também recor-
da de vários momentos 
marcantes no volante da 
ambulância. “Numa noite 
eu estava indo me deitar 
e recebi um telefonema 
do hospital solicitando a 
ambulância com urgên-

cia para efetuar a trans-
ferência de um paciente 
até Porto Alegre. Pronta-
mente fui ao hospital en-
contrar a equipe que iria 
comigo. Ao chegar lá, des-
cobri que a paciente era 
a filha de um amigo meu, 
uma criança de menos de 
2 anos e que precisáva-
mos chegar o quanto an-
tes no hospital em Porto 
Alegre, pois, o estado dela 
era muito grave e bastan-
te delicado. Foi uma noi-
te com um misto de medo, 
tensão, nervosismo e ao 
mesmo tempo esperan-
ça de buscar recursos 
para que ela pudesse re-
ceber o atendimento ade-
quado naquele momento. 

Ao chegar lá, ver ela sen-
do encaminhada para o 
atendimento foi algo que 
me trouxe grande alegria 
e esperança. Viajamos a 
noite toda, mas amanhe-
cemos com o sentimen-
to de dever cumprido”, 
relatou.

Para Piazza, trabalhar 
com transporte de emer-
gência é um ato de amor 
ao próximo, de cuidado, 
carinho e respeito. De-
manda dedicação, empa-
tia, sensibilidade. “Gos-
taria de deixar registra-
do meu carinho aos pa-
cientes que viajam comi-
go e que nessas ‘andan-
ças’ me ensinam muito”, 
expressou. 

Agradecimento à família
Cirineu, Enio, Gabriel e Marcelo 

relataram a saudade que sentem 
da família diante do trabalho como 
motoristas. Eles fizeram questão 
de agradecer aos familiares, espo-

sas, filhos e demais pessoas queri-
das, que muitas vezes sofrem com a 
saudade, mas apoiam e compreen-
dem o importante trabalho presta-
do por eles. 

A secretária de Saúde de Passa 
Sete, Milena Janice dos Santos, pa-
rabenizou todos os motoristas que 
atuam na Administração Municipal, 
em especial aos da Saúde. “Sem eles 
nosso trabalho não teria êxito e tan-
tas vidas não seriam salvas. Graças 
a sua coragem perante às dificulda-
des, principalmente diante da pan-
demia, conseguimos transportar to-
dos os nossos pacientes com segu-

rança e agilidade. Apesar da rotina 
agitada, com dias corridos, madru-
gadas sem fim, eles conduzem nos-
sos pacientes com respeito e dedi-
cação, sempre auxiliando com tran-
quilidade e sabedoria. Em nome da 
Secretaria Municipal de Saúde de 
Passa Sete, agradeço a dedicação 
desses verdadeiros guerreiros. É 
uma honra trabalhar com todos vo-
cês”, finalizou.

“Eles são verdadeiros 
guerreiros”

Marcelo Scheid, 46 anos, trabalha 
há cinco anos como motorista da Saúde 
de Passa Sete. Ele explicou que passou 
a trabalhar na ambulância após a apo-
sentadoria de alguns colegas. Confor-
me Scheid, esse trabalho requer mui-
ta atenção e calma, sendo necessário 
cuidar de si mesmo e dos pacientes. 

O motorista salientou que conduz 
muitas pessoas para realizar exames e 
internações. “Para mim, cada vez que 
eu transporto um paciente tenho a cer-
teza que é para ajudar a salvar sua vida, 
buscando fazer o meu melhor”, disse. 

Ele também enfatizou os cuidados ne-
cessários diante da pandemia, neces-
sitando redobrar a atenção.

Scheid relatou uma situação onde 
ele mesmo precisou de socorro, quan-
do estava transportando pessoas até o 
HCB de Cachoeira do Sul. Em certo mo-
mento da viagem começou a apresen-
tar sinais de emergência devido uma 
crise renal e precisou conduzir a am-
bulância às pressas para buscar recur-
so. Ele reforçou que ser motorista de 
ambulância é um trabalho que requer 
muita atenção e agilidade.
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NÓS TAMBÉM.

EU QUERO CRESCER
PARA IR MAIS LONGE. 

Nossa história não seria a mesma sem os 
profissionais que dedicam suas vidas a produzir

e transportar as riquezas da nossa terra. 

Hoje é dia de reforçar a diferença positiva que
o trabalho no campo e na estrada fazem

para o nosso setor.

jti.com/brasil

25 de julho | Dia do Colono e Motorista
PRODUTOR DE TABACO INTEGRADO:Jorge Luiz Hermes

Pa ra  g a ra n t i r  a 
renda e ficar me-
nos vulnerável 

aos imprevistos, mui-
tos agricultores têm 
migrado para novos 
cultivos ou produções, 
como forma de diversi-
ficar os ganhos. Com os 
dotes culinários passa-
dos entre gerações, Ja-
nete Raminelli Rubert, 
52 anos, viu na implan-
tação de uma agroin-
dústria a possibilidade 
de gerar uma nova for-
ma de sustento para a 
família. Em Linha Pi-
nhal, interior de So-
bradinho, a agricultora 
uniu tudo isso ao sonho 
de comercializar seus 
produtos coloniais.

Há aproximadamen-
te cinco anos, ao lado 
da nora Jocenara Wag-
ner, tem investido tem-
po, dinheiro e dedi-
cação para produzir 
pães, biscoitos, bola-
chas, bolos, rocambo-

les, cucas e outras de-
lícias que são comer-
cializados de porta em 
porta e também atra-
vés de programas que 
incentivam a venda de 
alimentos da agricultu-
ra familiar. A filha Naia-
ne e uma auxiliar tam-
bém contribuem quan-
do a produção aperta, 

pois hoje os produtos 
também se destinam 
à duas escolas estadu-
ais e à famílias em si-
tuação de vulnerabili-
dade social do municí-
pio, por meio do PAA – 
Programa de Aquisição 
de Alimentos. “Vende-
mos aos fins de semana 
diretamente aos clien-

tes e uma vez por mês 
também na Feira Rural. 
O PAA e a entrega para 
os colégios ajudam bas-
tante no complemento 
da renda”, acrescentou.

Segundo Janete, em-
preender com a agroin-
dústria foi um ato de 
coragem. O marido Au-
gusto, apesar de gos-

tar e incentivar a pro-
dução dos quitutes, fi-
cou receoso de início 
com a ideia da empre-
sa. “Na hora que falei 
da agroindústria meio 
sentou para trás, achou 
que seria difícil. Mas 
também se não tentar 
tu não vais saber como 
seria. Graças a Deus, do 

ano passado para cá, as 
coisas foram melhoran-
do, pois foi necessário 
fazer financiamento, as 
despesas foram gran-
des,  mas na lavoura 
também não tem sido 
fácil, há anos de seca, 
de escassez”, disse.

Continuação...

Diversificação de renda e a mulher como protagonista

>> Janete viu a possibilidade de auxiliar a família com a criação da Agroin-
dústria da Neti. Hoje, além de comercializar aos clientes, de casa em casa 
e na Feira Rural, também oferta os produtos para escolas e Programa de 
Aquisição de Alimentos
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25 de julho - Dia do Colono e do Motorista

Se o alimento chega à nossa
mesa, é porque o colono planta
e o motorista transporta.

Homenagem do Sicredi àqueles que produzem
e aos que levam o alimento que chega às mesas
de todos os brasileiros todos os dias.

Desde então o apoio 
da família serviu de mo-
tivação para Janete con-
tinuar nesta jornada. 
“Até meus quarenta e 
poucos anos trabalhei 
direto na agricultura, 
no plantio do fumo, tri-
go, arroz, mandioca, ba-
tata, entre outros. Mi-
nha mãe, que morava co-
migo, nos últimos tem-
pos ficou doente e ne-
cessitou durante alguns 
anos realizar hemodiá-
lise. Enquanto ela ainda 
conseguia se virar sozi-
nha, continuei indo para 
a lavoura e me dedican-
do a cuidá-la. Mas de-
pois foi necessário pa-
rar e me dedicar qua-
se exclusivamente a ela. 
Foi nesta época que co-
mecei a encaminhar a 
agroindústria. Eu já fa-
zia algumas coisas para 
a família, amigos e vizi-
nhos e sempre gostei do 
que fazia”, contou.

Com a abertura da 
agroindústria, Janete 
via uma oportunidade 
de auxiliar a família na 
obtenção de renda. Ain-

da hoje, o carro-chefe no 
sustento, é o fumo, mas 
seu empreendimento 
veio a somar. “Se fosse 
somente da agroindús-
tria, por enquanto ainda 
não seria possível, pois 
a despesa é bastante 

grande e o lucro pouco”, 
declarou ela, para quem 
as manhãs são preenchi-
das com os cuidados da 
casa e dos animais, e à 
tarde a produção é com 
a mão na massa. “Aqui 
na agroindústria é só 

mulheres com a mão na 
massa”, disse.

Conforme Janete, foi 
preciso várias adequa-
ções para ter o espaço 
dentro das normas exi-

gidas para legalizar a 
agroindústria, investi-
mentos que são feitos 
constantemente. Mas 
mesmo com os desafios, 
como aumento dos cus-

tos com matéria-prima, 
ela não pensa em de-
sistir. “A gente tem bas-
tante planos. Foi difícil 
até chegar o que se tem 
hoje, mas graças a Deus 
estamos aí trabalhan-
do, está andando, não 
dá para se queixar”, en-
fatizou.

Integrante da Asso-
ciação das Trabalhado-
ras Rurais, sobre a for-
ça da mulher do campo, 
Janete acrescenta que 
não se pode esmorecer, 
mesmo com as dificul-
dades que muitas vezes 
se impõem: “A gente tem 
que ser corajosa e seguir 
em frente. Sempre pen-
sar positivo, porque a si-
tuação que está assim, 
não é fácil. É preciso co-
ragem. E sonhar, que a 
gente chega lá, a gen-
te alcança o que a gen-
te vai sonhando. É difí-
cil, é trabalhoso, mas te-
nho fé que a gente chega 
lá. É meu sonho expan-
dir e ter mais mulheres 
trabalhando na agroin-
dústria. Devagarinho a 
gente chega”.

Extensão Rural
Através de orientações, cursos, palestras, visi-

tas e encaminhamentos, a agricultora, hoje tam-
bém dona do próprio negócio, destaca a contri-
buição de entidades como a Emater, a qual, atra-
vés de seus extensionistas, proporcionam conhe-
cimento e ampliam as possibilidades de horizon-
te para aqueles que vivem no e do meio rural. “A 
Emater sempre me dá apoio, qualquer coisa ou 
outra, estão aqui me dando uma força, ajudan-
do”, destacou.
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Ao chegar à pro-
priedade de Le-
andro Cremo-

nese, 45 anos, em Linha 
Brasileira, interior de So-
bradinho, os grandes açu-
des em volta do local cha-
mam a atenção. Com uma 
propriedade bastante di-
versificada, além da pis-
cicultura, a ovinocultura 
também é uma paixão do 
agricultor. A esposa Gil-
ciane Dal Ri Cremonese 
e o filho Guilherme Dal Ri 
Cremonese também aju-
dam a administrar as di-
ferentes culturas e pro-
duções.

Conforme Leandro, 
além da criação de ovi-
nos e peixes, eles tam-
bém investem no fumo, 
milho, feijão e soja. “O 
carro-chefe da proprie-
dade ainda segue sendo 

o fumo, mas estamos in-
vestindo na diversifica-
ção”, destacou. 

Em relação a criação 
de ovinos, o agricultor 

ressaltou que já faz 10 
anos que começaram in-
vestir nesse ramo. Lean-
dro relatou que inicial-
mente começou com cin-

co animais, e atualmente, 
já são em torno de 70 ca-
beças. “Comecei porque 
eu gostava de lidar com 
esses animais e ao longo 
dos anos foi dando cer-
to”, disse.  

Já sobre a criação de 
peixes, Cremonese recor-
dou que faz uns 15 anos 

que começaram a inves-
tir. Na propriedade há 
cinco açudes. “Criamos ti-
lápias e carpas. É possível 
adquirir uma renda extra 
através dessa criação”, sa-
lientou. Durante a Sema-
na Santa deste ano, a fa-
mília comercializou em 
torno de 400 quilos de 

filé de tilápia.
Cremonese revelou o 

desejo de parar de plan-
tar fumo nos próximos 
anos e buscar investir so-
mente nas outras cultu-
ras e produções. O agri-
cultor também salientou 
o sonho de construir um 
restaurante em sua pro-
priedade, servindo tam-
bém como um ponto tu-
rístico. “Ainda é um so-
nho, não sei se será con-
cretizado. É um sonho fu-
turo que vamos analisar e 
planejar”, enfatizou.

O casal disse gostar 
muito de viver no interior 
e buscar investir nessas 
diferentes culturas. Ape-
sar do trabalho intenso, é 
algo que tem a paixão de 
Leandro e Gilciane.

Continuação...

Ovinocultura e piscicultura como formas 
de diversificação no meio rural

>> Casal investe em novas possibilidades de renda
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De acordo com o che-
fe do escritório munici-
pal da Emater-RS/As-
car de Sobradinho, Ro-
tiére José Busatto Gua-
rienti, a diversificação 
na propriedade é um 
fator muito importan-
te, pois, através dela se 
obtém mais fontes de 
rendas trazendo uma 
maior segurança eco-
nômica e alimentar à 
família. “A Emater sem-
pre está disposta e de 
portas abertas para 
atender o público, e 
junto com as famílias 
através de uma conver-
sa aberta e conhecen-
do melhor cada núcleo, 
encontrar as atividades 
em que a família possua 
aptidões e sua proprie-
dade também se encai-
xe no projeto produti-
vo”, disse.

Rotiére destacou que 
o primeiro passo quan-

do se busca a diversi-
ficação é uma conver-
sa franca e aberta com 
um extensionista da 
Emater, para que jun-
tos consigam identifi-
car as potencialidades 
da família, e com isso, 
se consiga fazer um 
bom investimento, que 
gere frutos e consecu-
tivamente a subsistên-

cia da família. “A diver-
sificação é uma propos-
ta interessantíssima, o 
que temos que muitas 
vezes entender é que a 
diversificação propria-
mente dita não está li-
gada necessariamente 
à mudança da matriz 
produtiva e econômica, 
mas sim, ligada a uma 
maior gama de produ-

tos produzidos nessa 
propriedade e que as-
sim a renda se diversi-
fique e não fique alicer-
çada em uma única cul-
tura. Quando essa di-
versificação ocorre e a 
renda passa a ser forne-
cida por outras culturas 
também, que englobam 

o geral da proprieda-
de, as frustações de sa-
fra acabam por ficarem 
menos graves, como diz 
o dito popular ‘não co-
locam-se todos os ovos 
em uma única cesta’”, 
explicou Guarienti.

Rotiére lembra que 
a Emater é muito aces-

sível, basta o produtor 
procurar o escritório 
municipal de seu mu-
nicípio que o extensio-
nista fará o atendimen-
to, marcando visitas e 
posteriormente ofer-
tando até mesmo cur-
sos nos centros de for-
mação.

Como diversificar?
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A 20ª edição do 
evento “Sabe-
res, Sabores e 

Sementes Crioulas”, tra-
dição no município de 
Ibarama, ocorre nova-
mente em formato digital 
neste ano em virtude da 
pandemia. Uma progra-
mação especial está sen-
do organizada através de 
uma live que será reali-
zada no dia 13 de agos-
to. Nesta oportunidade o 
tema será “As guardiãs e 
suas tramas na preserva-
ção da agrobiodiversida-
de crioula em Ibarama”. 
Durante o evento virtu-
al, as agricultoras guar-
diãs, Joelita Aparecida 
Puntel Scota, Marineusa 
Trevisan Scota e a guar-
diã mirim Larissa Milani 
Scota, irão abordar sobre 
as ações que desenvol-
vem na propriedade em 
relação à conservação e 
multiplicação de semen-
tes crioulas, tão impor-
tantes para a seguran-
ça e soberania alimentar 
e para a preservação da 
agrobiodiversidade.

Marineusa e Larissa, 
são mãe e filha. Mora-
doras de Linha Sete, elas 
dedicam-se à preserva-
ção de sementes há al-
guns anos. O primeiro 
contato de Larissa, de 14 
anos, com as sementes 
crioulas surgiu em 2015, 
quando soube do proje-
to dos Guardiões Mirins 

que havia na Escola Luiz 
Augusto Colombelli, com 
coordenação da Secre-
taria Municipal de Edu-
cação. “Nisso conversei 
com meus pais e eles me 
apoiaram na ideia de en-
trar para o projeto”, disse.

Para a jovem, esse tra-
balho é muito satisfató-
rio, pois, ao mesmo tem-
po que está fazendo uma 
coisa que gosta, também 
ajuda a natureza, com-
batendo o uso dos agro-
tóxicos e incentivando 
uma alimentação mais 
saudável. Larissa contou 
que vivenciou várias ex-
periências novas desde 
que ingressou no proje-
to. “Pude vivenciar várias 
experiências incríveis, 

como ir dar palestras em 
outras cidades e até mes-
mo na UFSM. A sensação 
de ver que outras crian-
ças e adolescentes se ins-
piram em mim é gratifi-
cante”, relatou.

Larissa foi a responsá-
vel por apresentar o pro-
jeto de preservação de 

sementes aos seus pais, 
depois que eles começa-
ram ajudá-la com as ati-
vidades. “O interesse de-
les foi aumentando e per-
ceberam que com isso 
poderiam ter uma ali-
mentação mais saudável 
e uma renda extra. Em 
2017 eles tomaram a ini-

ciativa e entraram para a 
Associação dos  Guardi-
ões das Sementes Criou-
las”, salientou.

A jovem expôs que a 
principal mudança per-
cebida na propriedade 
após o ingresso no proje-
to foi o cultivo das plan-
tas, pois, antes não sa-
biam como cultivar as 
coisas e depois de ingres-
sar no projeto adquiri-
ram novas experiências 
de cultivo. 

Larissa pretende se-
guir investindo na pre-
servação de sementes, 
já que, segundo ela, esse 
trabalho faz bem e atra-
vés dele ela poderá in-
centivar as novas gera-
ções. “Queria dizer que 
vale muito a pena parti-
cipar dos Guardiões Mi-
rins. É uma experiência 
incrível que eu recomen-
do a todos”, aconselhou. 

Continuação...

Guardiãs das sementes crioulas são protagonistas da 
20ª edição do “Saberes, Sabores e Sementes Crioulas”

>> Novamente, evento presencial não poderá ser realizado em virtude da pandemia

Associação dos 
Caminhoneiros do 
Centro Serra

Associação dos Caminhoneiros do Centro Serra - ACCS

Neste 25 de julho a Associação dos Caminhoneiros do Centro 
Serra parabeniza a todos que, através de sua dedicação à terra 
nos fornecem alimentos, e com o seu trabalho levam a todos os 
destinos nossa produção. Parabéns pela coragem, esperança e 

principalmente pela herança cultural de vencer barreiras e 
adversidades.

Parabéns, Colonos e Motoristas!
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Parabéns, 
 Colonos e Motoristas!

Nesta data especial, comemoramos o dia dos profi ssionais 
que são a base do desenvolvimento 

e do progresso de nosso município, estado e nação.
A vocês, Colonos e Motoristas, que enfrentam diariamente o sol, chuva, as 

adversidades da natureza, o cansaço, a insegurança e a incerteza, queremos 
dedicar nossos sinceros agradecimentos e votos de muito sucesso.

Já a mãe de Larissa, 
Marineusa, explicou que 
entre as ações desenvol-
vidas enquanto guardiã 
está a preservação das 
sementes crioulas, pois, 
é um trabalho que re-
quer muito cuidado para 
não perdê-las. “É um tra-
balho que começa des-
de o preparo da terra, 
plantio, capina, colhei-
ta, seleção de sementes 
e armazenamento”, dis-
se. Ela acrescentou que 
todos os integrantes da 
família ajudam na pre-
servação das sementes, 
já que o processo envol-
ve várias etapas. 

A agricultora enfati-
zou que a preservação 
das sementes é muito 
importante e há varie-
dades que são passa-
das de geração para ge-
ração, não precisando 
comprar anualmente, 
porque através do cuida-
do, as sementes estarão 
disponíveis para o plan-
tio durante vários anos. 
“Além disso, há a questão 
nutricional de alimentos 
que vem dessas varieda-
des de sementes, que são 
mais saborosas e sau-
dáveis para o consumo, 
porque são produzidas 
com todo o cuidado pos-
sível”, frisou.

Marineusa salientou 
que para investir na pre-
servação das sementes 
é preciso ter um plane-
jamento desde a época 
de plantio, intervalo de 
uma variedade de mi-

lho e outra para evitar 
o cruzamento, entre ou-
tras observações. “Gos-
to muito de plantar se-
mentes crioulas. Adoro 
novidades, ainda mais 
quando plantamos sa-
bendo que vamos colher 
um produto de qualida-
de. Com o milho faze-
mos a farinha para nos-

so consumo e venda, que 
nos dá uma renda extra 
na propriedade”, relatou.

Para a agricultora, es-
tar envolvida no proje-
to proporciona novos 
aprendizados que aju-
dam a melhorar a ques-
tão da produção de ali-
mentos de qualidade, 
desde o plantio do mi-

lho, feijão, frutas e ver-
duras. Através do even-
to deste ano, Marineusa 
espera que mais pessoas 
conheçam o trabalho 
que é feito pelos guar-
diões e a Emater em bus-
ca da preservação das 
sementes crioulas.

Continuação...

Trabalho de preservação Tradição de família
A agricultora Joelita 

Aparecida Puntel Scota, 
moradora de Linha Sale-
te, também estará fazendo 
uma participação especial 
na live. Ela destacou que é 
guardiã desde 2013. “Esse 
trabalho começa desde a 
seleção das espigas, das 
sementes, depois vêm o 
plantio, o controle da la-
garta do cartucho com as 
vespas, tudo programado. 
Quanto à cultura do milho 
e feijão, a parte de prepa-
ração da terra, plantio e a 
colheita fica com o meu 
marido Jonas, depois, a 
seleção das espigas e das 
sementes, as que vão ser 
usadas para plantar e as 
que vão para fazer a fari-
nha, fica comigo. O milho 
é uma de nossas culturas 
crioulas. Também cultiva-
mos olericulturas que são 
entregues na merenda es-
colar, mercados, Programa 

de Aquisição de Alimentos 
e direto ao consumidor”, 
explicou.

A tradição da preserva-
ção das sementes já vem 
de família. Conforme a 
agricultora, seus pais eram 
guardiões. Joelita ressal-
tou que é muito gratifican-
te fazer parte desse traba-
lho, por vários motivos, en-
tre eles, “garantir a segu-
rança e soberania alimen-
tar da família, saber que 
estamos consumindo pro-
dutos saudáveis, trocas de 
experiências”.

Sobre o evento deste 
ano, Joelita enfatizou que 
mais uma vez será bem 
diferente do que estavam 
acostumados à realizar. 
“Mas a expectativa sempre 
é grande, ainda mais sendo 
uma das convidadas à par-
ticipar, dividindo, assim, 
um pouco do meu dia a dia 
enquanto guardiã”, disse.
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A equipe da Emater 
de Ibarama destacou 
que através de várias 
reuniões virtuais com 
a comissão organiza-
dora do evento “Sabe-
res, Sabores e Semen-
tes Crioulas”, foi opta-

do em realizá-lo por 
meio virtual. Conforme 
a Emater, além da parti-
cipação das guardiãs, o 
evento também contará 
com a participação da 
extensionista rural da 
Emater/RS-Ascar, Letí-

cia Fagundes, que fala-
rá sobre o trabalho da 
entidade com o resgate 
de sementes, saberes e 
receitas em Ibarama; e 
a dra. Marielen Prisci-
la Kaufmann, professo-
ra da Universidade Es-
tadual de Santa Catari-
na/UDESC, finalizará as 
falas abordando o estu-

do de caso “As tramas 
do milho crioulo: Inte-
rações complexas do 
melhoramento genético 
em Ibarama/RS”, com a 
moderação da extensio-
nista rural agropecuá-
ria da Emater/RS-Ascar, 
Lilian Rodrigues, valo-
rizando a relação ensi-
no, pesquisa e extensão.

A Emater salientou 
que neste ano, a comis-
são organizadora do 
evento optou por evi-
denciar o trabalho fe-
minino dentro da As-
sociação dos Guardiões 
das Sementes Criou-
las de Ibarama, segun-
do eles, tema de suma 
importância, porque 

normalmente é a mu-
lher que cuida das se-
mentes, planta, produz 
e prepara os alimentos, 
resultando em uma re-
ceita nutritiva e sabo-
rosa para a família, ga-
rantindo a segurança e 
a soberania alimentar. 
“O trabalho que a mu-
lher desenvolve em uma 
propriedade rural mui-
tas vezes passa desper-
cebido aos olhos e não 
é dado a devida impor-
tância, então, o objeti-
vo do evento deste ano 
é promover esse reco-
nhecimento, e mostrar o 
protagonismo que a mu-
lher guardiã das semen-
tes crioulas está tendo 

perante à sociedade”, 
apontou a entidade.

O evento irá ocor-
rer no dia 13 de agos-
to, às 14h, através do 
Facebook da Emater/
RS-Ascar e Youtube do 
Programa Rio Gran-
de Rural. A iniciativa 
é uma parceria entre 
Emater/RS-Ascar, As-
sociação dos Guardiões 
das Sementes Criou-
las de Ibarama, Prefei-
tura Municipal de Iba-
rama, Universidade Fe-
deral de Santa Maria/
UFSM, Centro de Apoio 
e Promoção da Agroe-
cologia/CAPA e Embra-
pa Clima Temperado de 
Pelotas/RS.

Evento online

Os melhores frutos são aqueles plantados com 
carinho, adubados com cuidado, colhidos com 
respeito e transportados com competência. Aos 

Colonos e Motoristas, mestres na arte de produzir 
resultados, nossa homenagem e agradecimento.

RSC 481 Km 103 
 Arroio do Tigre 

Fone: 51 99982 7610 ou 
51 99814 9987

Pré Moldados e
Construtora Speth

ASSISTÊNCIATÉCNICA 

PEÇASAGRÍCOLASLTDA

É pelo trabalho destas duas forças que a  nação
segue em frente. Heróis que com suas mãos

cultivam e transportam o progresso de nosso país!

COLONO E MOTORISTA

Av. 25 de Julho N°335 Centro Arroio do Tigre-RS
(51) 9 9589-6494

p
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Para a família Limber-
ger, a safra e a produção 
anual de fumo de cor-

da, representam o sustento há 
pelo menos algumas décadas. 
Hoje aos 67 anos, Ivo Limber-
ger, divide o trabalho no cam-
po com a esposa Adriana Ma-
rion, 50 anos, e o filho Dionis, 
17 anos, na localidade que leva 
o sobrenome da família, Linha 
Limberger, interior do municí-
pio de Segredo.

Trabalhando ao longo da 
vida na agricultura, quando 
seu Ivo era ainda criança, re-
corda-se das grandes planta-
ções e do destaque ao fumo 
de corda. “Meu pai, meu avô, 
todos trabalhavam com fumo 

em corda. Quando meu pai era 
pequeno chegaram a trabalhar 
com fumo de estufa, mas não 
estas como tem hoje, eram es-
tufas de madeira, não sei como 
não incendiavam. Depois que 
entrou o corda, este tomou 
conta”, relembrou.

Um entre os onze irmãos, 
dos quais Miguel Limberger, 
presidente do Sindicato dos 
Trabalhadores Rurais de Se-
gredo, Ivo recorda que todos 
ajudaram na produção do 
fumo em corda desde peque-
nos. Até hoje, Miguel auxilia o 
irmão quando o serviço aper-
ta, principalmente para enro-
lar o fumo.

Para a próxima safra, o can-

teiro já foi semeado há alguns 
dias pela família, mas as mudas 
ainda não nasceram. “Início de 
julho a gente faz o canteiro. São 
sessenta dias ali. Geralmente 
em setembro se leva para a la-
voura. Aí mais uns 60 dias tem 

que começar a colher, por vol-
ta do final de novembro e de-
zembro”, disse Ivo. “Depende o 
crescimento, também da chu-
va. No máximo a gente vai com 
o fumo até janeiro, fevereiro, 
ele não aguenta mais que isso. 
O sol termina com ele”, acres-
centou Adriana. 

Ao regressar nas lembran-
ças, o fumicultor comenta que 
foi necessário diminuir a pro-
dução, muito em razão de pro-
blemas com a saúde e a mão de 

obra mais escassa. “Hoje plan-
tamos pouco, comparado com 
o tempo do meu pai. Fazia até 
10 mil quilos, mas era uma tro-
pa de gente e cada um colhia 
mil quilos. Agora plantamos 
em duas épocas, porque so-

mos só nós três, então planta-
mos menos e dividido porque 
não vencemos na hora de co-
lher, daí se perde fumo na la-
voura”, destacou.

Continuação...

Fumo de corda: tradição que se 
mantém no interior de Segredo

>> Em vídeo publicado no perfil de Miguel Limberger no 
Facebook, em janeiro deste ano, no qual registram o enro-
lar do fumo, contabilizam mais de mil compartilhamentos.

51 3747 1976 | 51 9 9818 8837
Rua Tancredo Neves,63 - Bairro Industrial - Arroio do Tigre - RS

Os Colonos e Motoristas são testemunhas 
do poderoso ciclo da vida.

São os únicos que leem na caligrafia 
dos ventos e das estações o tempo 
de plantar, colher e de transportar 

nossas riquezas.
25 de Julho

Dia do Colono e Motorista

HINDERSMANNELETRÔNICA

51 9823 5297 | RUA 25 DE JULHO, 420 | ARROIO DO TIGRE

Nossa homenagem,  
respeito e admiração ao Colono que  

produz, e ao Motorista que  
transporta as riquezas da nossa terra.

PARABÉNS,
COLONOS E MOTORISTAS!
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De todo processo, o que mais des-

perta a curiosidade de quem desco-
nhece a produção, segundo o agri-
cultor, é a parte em que o fumo já está 
sendo trabalhado no porão. “Depois 
de baixar ele do galpão, se banha ele 
na guarapa de fumo. Quando enchar-
ca bem, aí se deixa escorrer e depois 
de manhã, meio-dia e de noite, pre-
cisa ir virando, apertando para sair 
a água. É um processo que precisa 
de pelo menos duas pessoas sem-
pre”, detalhou.

Há pelo menos vinte anos moran-
do na mesma propriedade, onde ha-
via sido terra de seu pai, Ivo e a es-
posa seguiram trabalhando com o 
fumo e outros cultivos para consu-
mo próprio, além de arrendar par-
te da terra. “No início foi mais difícil, 
aí aos poucos foi melhorando. Não 
tinha fim de semana, a gente virava 
noites”, disse ele, acrescentando que 
em muitos anos foram castigados 
com o granizo, que chegou a prejudi-
car quase por completo a plantação.

O pé de fumo para posterior pro-
dução em corda produz, segundo o 
fumicultor, em torno de 80 folhas e 
chega a alcançar entre dois e três 
metros. “Aqui a gente faz o fumo de 
rolo e dá bastante serviço, pois sem-
pre precisa de duas pessoas para ir 
torcendo e mais um para ir destalan-
do”, menciona a esposa. A parte mais 

pesada, conforme ela, é carregar as 
estopas para a carroça e depois na 
etapa no porão. “É preciso estar bem 
de saúde”, acrescentou.

O número mais reduzido de pro-
dutores de fumo em corda do que 
no passado, é sentido pelos agricul-
tores. “Quase mais ninguém entende 
de fumo em corda, a maioria das pes-
soas só entende de fumo de estufa, 

então temos que trabalhar com a fa-
mília”, relatou Adriana. E é justamen-
te mão de obra o diferencial para o 
fumo ter qualidade, conforme Ivo. “É 
preciso serviço, mão de obra. Quan-
do o fumo ainda está novo é preciso 
ir virando pelo menos três vezes por 
dia”, acrescentou o fumicultor.

Continuação...

Dia do Colono e Motorista

É plantando sonhos e transportando
conquistas que o                          Celeiro do

Centro Serra
segue em frente!

25 DE JULHO
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Para o filho Dionis, 
além de manter a tradi-
ção dos antepassados, 
a renda obtida com a 
produção lhe possibili-
ta adquirir aquilo que, 
enquanto jovem, gosta 
de ter e estar antenado. 
Contudo, o pai já revela: 
“mas ele quando a gen-
te parar, vai parar tam-
bém. Ele quer ser de-
legado, juiz ou promo-
tor, um destes três”, dis-
parou.

No fumo de corda, o 
serviço na lavoura é de 
lua a lua, e não de sol a 
sol. Pelo menos duran-
te a colheita. “É preci-
so colher antes do sol. 
Saímos de noite e vol-
tamos antes do sol nas-
cer”, salientou o fumi-
cultor. Apesar de ser um 
serviço mais leve, como 
mencionaram, não exis-
te fim de semana ao lon-
go dos meses de colhei-
ta e produção da corda. 
“Sábado e domingo é di-
reto dentro do galpão. 
Durante uns 60 dias não 
se pode pensar ir a lugar 
nenhum. É só trabalho 

na lavoura”, disse Ivo. 
A vontade dele é de 

continuar mantendo a 
tradição, até que con-
sigam trabalhar em fa-
mília. “Enquanto eu pu-
der, sempre digo, vamos 
plantar. Se eu não pu-

der mais trabalhar, daí 
os dois sozinhos não 
conseguem”, frisou. “A 
vantagem do colono é 
não ter ninguém que te 
manda, liberdade de fa-
zer o que se quer, mas 
se tu se atirar não faz 

dinheiro também, né”, 
acrescentou o agricul-
tor. “Com o tempo a ten-
dência é terminar, pois 
que nem a geração do 
Dionis, não vão querer 
se envolver com fumo. 
Os de mais idade se vão 

e aí vai se terminando”, 
concluiu Adriana.

“Me orgulho de ser 
colono”, disse seu Ivo, 
algumas vezes duran-
te a entrevista. Hoje ele 
tem também na pro-
priedade o que talvez 

um dia jamais imagi-
nou: internet e as novas 
tecnologias. Quem usu-
frui mais é o filho, mas 
eles também, para se 
manterem atualizados. 
É a tradição e o novo 
lado a lado.

 Parabéns,
Colonos e Motoristas

@advocaciatatianalisboa

Vocês são testemunhas do podero-
so ciclo da vida, pois lêem, na cali-
grafia dos ventos e das estações, o 
tempo certo de plantar, colher e 
transportar nossas riquezas.

São homens e mulheres, com seu 
trabalho árduo, que movimentam a 
economia de um país inteiro.

A essas nobres classes, devemos 
todo o reconhecimento.

25 DE JULHO
DIA DO COLONO E MOTORISTA
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Secretarias da Agricultura da região 
parabenizam colonos e motoristas 

Nesta data espe-
cial, através de 
mensagens en-

caminhadas pelos secre-
tários da Agricultura, re-

presentando suas res-
pectivas Secretarias, os 
chefes das pastas agra-
decem a dedicação de 
colonos e motoristas no 

crescimento da região. 
O secretário munici-

pal da Agricultura e Meio 
Ambiente de Sobradi-
nho, Adriano Dreher, 

juntamente com a Se-
cretaria, lembra que esta 
data tão especial, na qual 
se comemora o Dia do 
Colono e Motorista, não 
deve de maneira algu-
ma ser esquecida, e que 
todos devem valorizar 
àqueles que trabalham 
de sol a sol, dia após dia, 
sem muitas vezes serem 
reconhecidos ou nem 
mesmo receber o valor 
merecido pelo suor der-
ramado de seu corpo so-
bre a terra. “Nós da Se-
cretaria da Agricultura 
e Meio Ambiente, jun-
tamente com a Admi-
nistração Municipal de 
Sobradinho, queremos 
parabenizar colonos e 
motoristas pela passa-
gem desta data tão es-
pecial, comprometendo-
-nos em fazer o possível 
como ente público em 
prol destas classes.  Sai-
bam que colonos e moto-
ristas produzem e trans-

portam além de alimen-
tos e bens, vida e espe-
rança. Nosso reconheci-
mento e gratidão,” desta-
cou Dreher.           

O secretário munici-
pal da Agricultura, Meio 
Ambiente e Desenvol-
vimento Econômico de 
Passa Sete, Aloísio Ber-
nardy, em nome da Se-
cretaria, agradece a você 
colono, que cultiva a ter-
ra, cria seus animais e 
que através do seu tra-
balho garante o sustento 
de toda nação. Você mo-
torista nas mais diver-
sas profissões que atua, 
no transporte de produ-
tos, transporte de vidas, 
prestação de serviços, 
todos com a sua valorosa 
contribuição para  o dia a 
dia. “Nossa homenagem, 
reconhecimento e admi-
ração a esses verdadei-
ros guerreiros da terra e 
da estrada, os nossos sin-
ceros agradecimentos! 

Que Deus continue ilu-
minando seus trabalhos 
e seus caminhos,” ressal-
tou Bernardy.

O secretário munici-
pal da Agricultura de La-
goão, Jardel Tariga, jun-
tamente com a Secreta-
ria da Agricultura do mu-
nicípio, parabeniza co-
lonos e motoristas, duas 
profissões que, apesar 
das dificuldades, sempre 
com garra e fibra, ven-
cem os desafios e levan-
tam a bandeira da espe-
rança, servindo de exem-
plo para todos pelo seu 
trabalho e perseverança. 
“Fica aqui o nosso agra-
decimento e reconheci-
mento a vocês, pelo que 
produzem e transpor-
tam, com coragem e de-
terminação, sendo fun-
damentais para o cres-
cimento de nosso muni-
cípio,” enfatizou Tariga.

Continuação...

Semear a terra e colher os frutos; 
Levar desenvolvimento e trazer progresso; 
Cultivar sonhos e transportar realidades.

Tarefas cumpridas em busca de uma
sociedade melhor para todos; Aos homens
e mulheres que abraçam este desafio todos

os dias, a nossa homenagem.

Parabéns, Colonos e Motoristas!
SINDICATO DOS

TRABALHADORES RURAIS 
DE IBARAMA

Você, colono, que mesmo enfrentando o sol, a chuva, o cansaço e a
insegurança ao plantar, colher e vender seus produtos, escolheu como
princípio de vida brotar da terra o sustento de toda geração.

Você, motorista, que transporta toda a produção do nosso país, desde as
estradas de chão batido às mais modernas rodovias.

25 de julho é dia do colono e do motorista, data para homenagear homens e
mulheres que produzem e transportam a riqueza do nosso Brasil.

 

A Administração Municipal de Ibarama parabeniza esses valorosos
profissionais, que, com garra, coragem e determinação fazem o melhor por

esta Nação.

Município de
Ibarama

DIA DO COLONO E MOTORISTA
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O secretário de Obras e 
Agricultura do município 
de Arroio do Tigre, Nil-
son Sérgio dos Santos, pa-
rabeniza essas duas clas-
ses que muito fazem para 
o desenvolvimento da re-
gião e do município  de Ar-
roio do Tigre. “A vocês co-
lonos e motoristas o meu 
reconhecimento. Gente 
humilde, gente honesta e 
muito trabalhadora. Tam-
bém presto uma home-
nagem aos nossos cami-
nhoneiros, que andam de 
Sul a Norte, por este mun-
dão inteiro, só que é uma 
pena que no bolso deles 
não está sobrando dinhei-
ro. O meu abraço a todos”, 
acrescentou Santos.

O secretário municipal 
da Agricultura de Estrela 
Velha, Egon Manske, jun-
tamente com a Secretaria 
da Agricultura do muni-
cípio, presta homenagem 
aos agricultores que tem 
como princípio de vida fa-
zer brotar da terra o sus-
tento de toda a nação. A 
eles que enfrentam o sol, 
a chuva, o cansaço e a in-
segurança, ao plantar, co-
lher e vender seus produ-
tos, e esperam a cada co-
lheita que seu trabalho 
seja reconhecido. Parabe-
niza, também motoristas 
que, com dedicação e es-
forço, transportam tudo 
que é produzido, se emo-
cionando na saída e ansio-
sos com a chegada. “Hoje, 
queremos homenagear 
essas duas classes tão im-
portantes para o desen-
volvimento do nosso país. 
Ao colono, que do suor do 
seu rosto e do seu traba-

lho digno, tira o seu sus-
tento. E ao motorista, que 
na incerteza das estradas 
da vida, faz de sua vida 
uma estrada. A eles, nos-
sa homenagem, reconhe-
cimento e admiração,” sa-
lintou Manske.

O secretário munici-
pal da Agricultura e Meio 
Ambiente de Lagoa Boni-
ta do Sul, Paulo Cerentini, 
em nome da Administra-
ção Municipal de Lagoa 
Bonita do Sul, homena-
geia colonos e motoristas, 
que diariamente nos mos-
tram exemplos de supe-
ração, determinação, tra-
balho e coragem. “A esses 
homens e mulheres, nos-
so reconhecimento pela 
responsabilidade e dedi-
cação com que produzem 
e transportam as rique-
zas de nossa terra, que vi-
vem a realidade da lida do 
campo e testemunham os 
desafios enfrentados para 
cultivar sonhos e carregar 
a esperança de concretizá-

-los. É com esse trabalho 
que seguimos em frente,” 
ressaltou Cerentini. 

O secretário municipal 
da Agricultura e Fomen-
to Econômico de Ibara-
ma, Fernando Puntel, jun-
tamente com a Secretaria 
da Agricultura do muni-
cípio, deixa sua homena-
gem a colonos e motoris-
tas. “Aos colonos que tiram 
da terra o pão de cada dia, 
através do suor do seu tra-
balho digno. Aos motoris-
tas que enfrentam as in-
certezas da estrada. Nos-
so reconhecimento a es-
tes profissionais que es-
tão sempre batalhando e 
se dedicando para a cons-
trução de um país melhor. 
Que estão sempre vencen-
do as dificuldades, dando 
exemplos de profissiona-
lismo, esperança e deter-
minação. Esses profissio-
nais são homens e mu-
lheres que produzem e 
transportam as riquezas 
do nosso país,” afirmou 

Puntel.
O secretário municipal 

da Agricultura, Fomen-
to Econômico e Meio Am-
biente de Segredo, Gelçon 
Luiz Cremones, destaca 
que na ocasião não apenas 
se comemora essa data es-
pecial do colono e moto-
rista, mas se reafirma todo 

o carinho e orgulho a estes 
profissionais que estão na 
base do desenvolvimento 
e do programa da nação. 
“Presto a mais sincera ho-
menagem a esses homens 
e mulheres que produzem 
e transportam as riquezas 
de nossa terra. Parabéns 
aos nossos colonos e mo-

toristas, exemplos de  tra-
balho, coragem, força e fé,” 
disse Cremones.

A Administração Muni-
cipal de Tunas, também 
presta sua homenagem 
aos colonos e motoristas. 
“Homenageamos homens 
e mulheres que produ-
zem e transportam as ri-
quezas desse país. Dia de-
dicado ao colono que es-
colheu como princípio de 
vida fazer brotar na terra 
o sustento de toda nação. 
Que espera a cada colhei-
ta que seu trabalho seja re-
conhecido. Que enfrenta 
frio e calor intenso na luta 
para levar o pão de cada 
dia à mesa de todo brasi-
leiro. Parabéns a estes pro-
fissionais, que, com garra, 
coragem e determinação 
fazem o melhor por esta 
nação. É com seu trabalho 
que seguimos em frente”.

Rua Getúlio Vargas, 183 
 Arroio do Tigre | 
Fone: 51 3747-1301

 
MECÂNICA GÖTTEMS & FILHOS LTDA

 
 Com 35 anos no mercado, dispomos de sessão de

peças, mão de obra e serviço de guincho. Seu
carro está nas melhores mãos.

Toda parte mecânica de qualquer linha de
veículo, suspensão, troca de óleo, sistema de

injeção e reforma de motor, você pode entregar
aos cuidados da nossa equipe. 

Mecânicos que garantem o serviço de qualidade! 
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A E m a t e r / R S -
-Ascar vem ao 
l o n g o  d e  6 6 

anos incentivando, co-
laborando e orientan-
do os agricultores em 
suas atividades jun-
to às propriedades ru-
rais. No município de 
Estrela Velha isso vem 
ocorrendo ao longo de 
24 anos. 

No mês que se come-
mora o Dia do Colono e 
Motorista, a equipe mu-
nicipal Fernando Redin, 
Giana Redin e Jocasta 
Limberger, está indo a 
campo incentivando a 
diversificação através 
do plantio de frutíferas 
e olerícolas. Também 
orientando e demons-
trando os tipos de po-
das em frutíferas e tra-
tos culturais nas olerí-
colas, além de orienta-
ções em outras ativida-
des desenvolvidas nas 
propriedades: “Incen-
tivamos e orientamos 
para a melhoria da qua-

lidade de vida e perma-
nência no campo, sus-
tentabilidade e gera-
ção de renda. Da saú-
de da terra vem a saú-
de para as plantas e em 
consequência estende a 
saúde para os animais e 
pessoas, fechando as-
sim o ciclo da vida”.

Uma  da s  fa mí l ia s 
orientadas é a de Cla-
risse Dalmolin Hoff-
mann e Sérgio Hélio 
Hoffmann. Moradores 
de Rincão da Estrela, 
os dois são aposenta-

dos e cultivam hortali-
ças e frutíferas. Claris-
se também participa do 
grupo Trabalhadoras 
Rurais Estrela do Lar, 
é sócia-fundadora das 
Trabalhadoras Rurais e 
professora aposentada.

O casal trabalha com 
adubação orgânica em 
suas olerícolas e frutí-
feras, buscando sempre 
ter conhecimento para 
uma alimentação sau-
dável e natural. Con-
forme a Emater, a fa-
mília tem visão da im-

portância da prepara-
ção dos seus próprios 
alimentos. 

A Emater/RS-Ascar 
lançou em 2021 a cam-
panha “Ano Internacio-
nal das Frutas e Verdu-
ras”, buscando sensibi-
lizar famílias rurais e a 
população em geral so-
bre a importância da 
produção e consumo 
de tais alimentos. A fa-
mília Hoffmann já está 
envolvida nos objetivos 
da iniciativa.

A família de Arlin-

do Schneider e Rosa-
ne Corrêa Schneider, 
também mora em Rin-
cão da Estrela. Na pro-
priedade são cultiva-
das três estufas de mo-
rangos orgânicos das 
variedades albion, san 
andreas e portola. A fa-
mília investe na fruti-
cultura visando a ven-
da comercial e da ali-
mentação escolar. 

Conforme a Emater, 
estima-se que aproxi-
madamente 40 mil fru-
ticultores em todo o Es-

tado cultivem cerca de 
138 mil hectares com 
35 espécies frutícolas, 
para fins comerciais. 
Além disso, na grande 
maioria das proprie-
dades rurais, há poma-
res para o consumo do-
méstico.

No caso dos Schnei-
der também investem 
na criação de galinhas 
de postura, plantio de 
soja, trigo, pastagem, 
ovinos e gado de cor-
te. Rosane é trabalha-
dora do lar e participa 
do Grupo de Trabalha-
doras Rurais de Rincão 
da Estrela do Lar, gosta 
de lidar na horta, com 
as flores e frutíferas.

A Emater de Estrela 
Velha destaca o traba-
lho dos colonos e mo-
toristas, que dedicam 
suas vidas para seme-
ar os frutos do desen-
volvimento, cuidam da 
terra, transportam ri-
quezas e conduzem ao 
futuro.

Emater de Estrela Velha incentiva plantio de frutíferas e olerícolas
FOTOS: FERNANDO REDIN
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Neste 25 de julho,
queremos agradecer

e parabenizar 
àqueles que, através 

do seu trabalho,
cultivam e conduzem

o desenvolvimento 
do nosso país.

Parabéns,
Colonos 

e Motoristas!

Duas profissões que vencem as dificuldades do 
dia a dia. Nosso reconhecimento a vocês que 

produzem e transportam as riquezas da 
nossa terra, com coragem, determinação, 

trabalho e perseverança.

Foi na boleia de um caminhão 
que Olandir Bernardy, o Pe-
queno, 56 anos, conheceu a 

maior parte dos estados brasileiros, 
entre eles Mato Grosso, um sonho de 
infância. Nascido na localidade de Ar-
roio Bonito, interior de Sobradinho, 
ainda tão novo, aos 3 anos de idade, 
mudou-se com a família para Santa 
Catarina. A perda do pai, quando Ber-
nardy tinha apenas 5 anos, foi um mo-
mento difícil e, conforme conta, a par-
tir dali se dividiu entre a casa de fa-
miliares. 

Foi aos 18 anos, ao ingressar no 
Exército, que conseguiu a habilitação 
para dirigir caminhão, e esta viria a se 

tornar sua profissão. “Trabalhei um 
curto período como ajudante de moto-
rista em Ibarama e depois tive a opor-
tunidade de ser chamado por um con-
terrâneo, João Guirino Sachett, para 
trabalhar com ele no Mato Grosso. Saí 
daqui no inverno, no dia 3 de setembro 
de 1985, muito frio, e lá 40 graus. Foi 
uma mudança muito grande na época 
em minha vida”, contou Pequeno, di-
zendo ainda que saiu do Centro Serra 
apenas com o número da placa do ca-
minhão e uma fotografia para reconhe-
cer Sachett quando chegasse, pois, ha-
via o visto brevemente, uma única vez.

Continuação...

Na direção na estrada ou no plantio da agricultura, 
duas classes que se complementam

O colono é aquele que acredita no 
potencial da terra, ti rando dela 
não apenas seu próprio sustento e 
de sua família, mas abastecendo 
de alimentos e matérias-primas 
uma comunidade ou várias delas. 
O motorista é aquele que domina 
as estradas, carregando toda 

essa produção, mas também 
transportando vidas e sonhos. São 
duas classes que conhecem bem as 
difi culdades de contribuir para o 
desenvolvimento de suas localidades 
ou do país, e que mesmo diante 
delas, perseveram com coragem e 
esperança.

>> Olandir Bernardy é o atual secretário de Obras e Serviços Urbanos de Sobradinho 
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Pequeno relembra 

que Sachett foi seu 
professor, pois mesmo 
tendo a carteira de ha-
bilitação, a experiência 
em si era pouca. “Tra-
balhei com ele quase 
três anos, no Norte e 
Nordeste do país, em 
terraplanagem, des-
bravando aqueles ser-
tões para fazer asfal-
to”, recordou. Ao ca-
sar, em 1988, retornou 
a Ibarama para residir 
e trabalhar como mo-
torista. “Sempre como 
empregado. Transpor-
tava fumo, lenha, ma-
terial de construção e 
consorciava um pouco 
de lavoura também na 
entre-safra”, salientou.

C o n h e c e r  M a t o 
Grosso, com sua vasta 
extensão, como apren-
deu nas aulas de Ge-
ografia na escola, foi 
um sonho realizado 
nesta vida de moto-
rista. “Surgiu a opor-
tunidade, aí fui. Estu-
dei no Arroio do Ti-

gre e na Escola Copet-
ti, em Sobradinho. Eu 
dizia para as professo-
ras: um dia eu vou para 
o Mato Grosso. E reali-
zei meu sonho. Diziam 
que lá chovia seis me-
ses e os outros seis não 
chovia, e eu achava que 
isso não existia. Bo-
tei na cabeça que iria 
para lá. Tive esta expe-
riência e aprendi mui-
to. Sou do tempo em 
que não tinha celular, 
internet, nem GPS, era 
no grito. Tinha que ir 
procurando, se infor-
mando”, recordou.

Entre os desafios da 
estrada, além da difi-
culdade de comunica-
ção, os recursos tam-
bém eram mais escas-
sos. “Se quebrasse o 
caminhão, por exem-
plo, dependia dos com-

panheiros, não tinha 
aonde se socorrer, a 
não ser os companhei-
ros de estrada, mui-
tas vezes nem conhe-
cidos não eram, mas 
ajudavam um ao ou-
tro. Para nos comuni-
carmos com o RS ti-
nha que ir agendar em 
um Centro Telefônico: 
‘tal dia tu vens’. Tinha 
três tentativas. Se con-
seguisse ligava, se não 
ia para a fila de novo. 
Carta se enviava, mas 
até que chegasse o re-
torno já não se estava 
mais naquela cidade. 
Para nós, na época, não 
era tão difícil. Se fosse 
hoje, para o pessoal vi-
ver esta vida, ninguém 
mais vai. Éramos legí-
timos aventureiros”, 
declarou, acrescen-
tando que as viagens 

duravam meses, che-
gando a ficar um ano 
sem retornar ao Sul em 
uma delas.

Muitas memórias 
deste período fazem 
parte das lembranças 
de Olandir. Um fato 
que lhe chamava aten-
ção é que muitos moto-
ristas saiam da região 
Sul para trabalhar em 
outros estados, e vá-
rios não aguentavam 
à distância e retorna-
vam logo nos primei-
ros dias. “Tinha que 
ter este espírito aven-
tureiro. Muita gente ia, 
mas não permanecia. 
Eu ficava apavorado, 
pois muitos iam para 
ter uma oportunidade, 
conhecer e trabalhar, 
mas desistiam”, disse.

Continuação...Nossa homenagem,
respeito e admiração ao
Colono que produz, e ao
Motorista que transporta
as riquezas da nossa terra.
Que Deus os ilumine nas

estradas da vida.

AV. EUCLIDES BENTO PEREIRA, 251 - SOBRADINHO
FONE WHATSAPP: 51 98595 4636

Cultivar sonhos e
transportar realidades.

 

Aos homens e mulheres
que abraçam este

desafio todos os dias, a
nossa homenagem e

admiração!
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 Das mãos que semeiam às
mãos que transportam as
riquezas da nossa região.

Nossa homenagem aos
que fazem do nosso chão
um caminho fértil para o

desenvolvimento.

25 DE JULHO
Dia do Colono e Motorista

Sindicato rural, sempre defendendo o agricultor.

Bernardy seguiu tra-
balhando como moto-
rista e agricultor em Iba-
rama, até que em 2015 
ingressou na Prefeitu-
ra Municipal de Sobra-
dinho. “Comecei traba-
lhando como motoris-
ta. Em 2016 fui nomea-
do secretário, período 
de oito meses. Em 2017 
voltei à função de moto-
rista, e em 2018 assumi 
novamente a Secretaria 
e estou até hoje”, men-
cionou, tendo tido assim 
a experiência nas duas 
frentes, tanto como mo-
torista, como supervisor 
da área de Obras e Servi-
ços Urbanos.

Primogênito entre 
três irmãos, Pequeno diz 
gostar de ambas as ativi-
dades exercidas ao lon-
go da vida, com as quais 
muito aprendeu. “Sem-
pre fui da lida. Come-
çamos do nada, quando 
perdi meu pai cedo, en-
tão sempre se virando. A 
mãe também tinha pou-
cas condições de nos aju-
dar. Continuamos sem-
pre lutando”, enfatizou. 

Em sua visão atual so-
bre as duas classes, “os 
agricultores em nossa 
região, diria que hoje es-
tão com melhores con-
dições, mais tecnologia. 
No meu tempo era tudo 
a braço. Hoje onde dá 
para colocar máquina, o 
pessoal está colocando, 
há mais incentivos, mas 
nem sempre o trabalho 
é valorizado. Já os moto-
ristas é uma judiaria que 
haja tanta bandidagem e 
o perigo aumentou mui-
to na estrada e os gover-

nos não deram a aten-
ção que deveriam. Não é 
mais tão tranquilo, como 
era no meu tempo. Aon-
de nós chegávamos po-
deríamos dormir de por-
ta aberta, hoje não pode 
mais. E dizer para colo-
nos e motoristas segui-
rem em frente, pois se 
não for estas duas clas-
ses, o mundo para. Tudo 
começa na agricultura 
e no transporte. Teria 
que ser mais valorizado”, 
destacou.

Pai de Pedro e Feli-
pe, o mais novo, Feli-
pe, segue sua profis-
são. Como motorista 
e técnico agrícola, o fi-
lho também já este-
ve no Mato Grosso, “fi-
cou dois anos lá, tam-
bém já teve a experiên-
cia dele no Mato Gros-
so (risos)”, mencionou 
Pequeno.
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Eles têm um ta-
lento especial. 
Colocam amor, 

carinho, dedicação e 
muita paixão pelo que 
fazem em cada peça. É 
assim que poderíamos 
descrever em poucas pa-
lavras o trabalho encan-
tador desenvolvido pelos 
artesãos. Neste caderno 
especial você vai confe-
rir a história de dois pro-
fissionais que através da 
madeira idealizam mui-
to mais do que objetos, 
eles dão vida a sonhos, 
lembranças e trabalhos 
especiais.

João Vianei Lazzarot-
to, 57 anos, morador do 
município de Ibarama, 
tem uma ligação muito 
forte com o trabalho em 
madeira desde criança. 
“Eu me criei trabalhan-
do com madeira, desde 
meus avôs. Cresci dentro 
da marcenaria, trabalho 
a vida inteira com madei-
ra”, salientou. Atualmen-
te, ele concilia seu tra-
balho de pedreiro com 
sua paixão pelo artesa-

nato. Lazzarotto já reve-
la que pretende ir dei-
xando a construção ci-
vil aos poucos e passar à 
trabalhar exclusivamen-
te construindo peças em 
madeira quando a pan-
demia cessar. 

Já faz dois anos que 
João resolveu idealizar 
algumas ideias em re-
lação ao artesanato e 
dar vida ao seu negócio: 
“Artesanatos Tcharaca”. 

“Comecei fazendo umas 
cuias, depois uns potes, 
tábuas de carne”, contou. 
Através do incentivo de 
familiares e amigos o ne-
gócio foi crescendo e no-
vas peças começaram a 
ser confeccionadas. “O 
bom é que eu tenho mui-
tos amigos, e juntando 
com a internet foi fácil 
de chegar até as pesso-
as”, relatou. 

O artesão decidiu 
apostar em peças dife-
renciadas, buscando ofe-
recer aos clientes novi-
dades, como potes com 
tampa, farinheiro, por-
ta-espeto. “Tem também 
banquinhos, porta toa-

lha, cadeiras, petisquei-
ras, sopeiras, cumbucas, 
bacias, copos de caipiras. 
As tigelas estão envolvi-
das em um estilo mais 
campeiro”, contou. Lazza-
rotto destacou que a cada 
dia surge uma ideia nova 
e um novo objeto pode 
ser criado. Além disso, 
ele expõe a importância 
do reaproveitamento de 
materiais, salientando 
que após a conclusão do 
trabalho para constru-
ção de cadeiras, pode so-
brar alguns retalhos que 
são usados para confec-
cionar banquinhos, por 
exemplo.

Continuação...

Artesanatos com madeira: 
expressão de talento e criatividade

      Colonos e
Motoristas, o futuro está nas

suas mãos!

51 3742 1515 51 3742 2222 51 99718 5298 51 99868 1119 51 99816 221051 99718 5298
Rua General Osório, 175

Sobradinho/RS
Avenida João Maieron, 136

Sobradinho/RS
Rua Princesa Isabel, 661

Sobradinho/RS
Rua José V. Corte, 40 

Sobradinho/RS
Rua Coronel Oscar Jost, 1703 

Santa Cruz do Sul/RS
Av. Independência, 2212

Santa Cruz do Sul/RS

25 DE JULHO | PARABÉNS, COLONOS E MOTORISTAS!



ESPECIAL

Suplemento Gazeta da Serra
Sexta-feira | 23 de julho de 2021 25

Conforme João, ele tam-
bém busca inspiração nas 
ideias dos clientes, que 
oferecem novas suges-
tões de confecção de pe-
ças, muitas vezes, envian-
do apenas uma foto do 
modelo requerido: “O que 
o cliente pedir, se eu tiver 
condições eu faço. As pe-
ças vão sendo feitas con-
forme minha criativida-
de e o pedido dos clien-
tes. Não tem um rumo só, 
fixo. Faço diversas coisas”. 
Lazzarotto ressaltou que 
90% do trabalho é todo 
manual, mesmo tendo al-
gumas máquinas, inclu-
sive uma que ele mesmo 
construiu, todo o trabalho 
é feito levando em conta 
essa essência do artesana-
to. “Para mim também é 
uma diversão, vou me di-
vertindo com esse traba-
lho, é uma paixão, a gen-
te vai pegando amor por 
aquilo ali. O artesanato, 
além de muito amor e ta-
lento, carrega uma essên-
cia em cada peça, já que 
cada uma delas tem sua 
marca e identidade”, disse.

E não devemos nos en-

ganar pensando que o 
trabalho para confecção 
de uma peça demora vá-
rios dias. Segundo João, 
uma cuia, por exemplo, se 
nada der errado, demora 
uns 20 minutos para ficar 
pronta.

Lazzarotto é membro 
da Associação de Artesãos 
de Ibarama. A comerciali-
zação das peças também 
ocorre em feiras, sempre 
conseguindo uma ótima 
venda em todos os locais 

que passou. Devido à pan-
demia e a impossibilida-
de da realização de even-
tos, infelizmente a comer-
cialização neste molde 
precisou ser interrompi-
da, mas o artesão aguar-
da pelo retorno das feiras 
com várias ideias de no-
vos produtos que preten-
de oferecer.

A esposa de João, Jani-
ce Lazzarotto, é quem au-
xilia o marido nas vendas, 
principalmente através 

das redes sociais. 
Trabalho de 
restauração 
Além de construir no-

vas peças, Lazzarotto tam-
bém trabalha com a res-
tauração de móveis e ob-
jetos. De acordo com ele, 
esse serviço é muito sig-
nificativo e tem muita his-
tória envolvida, já que na 
maioria das vezes refere-
-se à peças antigas com 
um valor muito além do 
material.

Agradecimento
Muitas pessoas aju-

daram João no início 
de sua carreira como 
artesão, mas em espe-
cial, ele deixa seu re-
conhecimento registra-

do ao amigo Celito De 
Bona. Para conhecer 
mais sobre os Artesana-
tos Tcharaca você pode 
encontrar João Lazza-
rotto através do seu per-
fil no Facebook.

>> João Lazzarotto construiu sua própria máquina para lixar a madeira

JUNTOS, SEMPRE EM FRENTE!JUNTOS, SEMPRE EM FRENTE!

25/07 - Dia do Motorista
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José Geraldo de Oli-
veira, 60 anos, pro-
prietário da Mix 

Artesanatos, em Sobra-
dinho, tem sua histó-
ria ligada ao artesana-
to desde por volta de 
1982, quando ainda em 
Cachoeira do Sul, sua ci-
dade natal, surgiu a ideia 
de uma feira. Depois de 
passar por várias cida-
des trabalhando como 
gerente de lojas, decidiu 
há 9 anos que iria dedi-
car-se ao artesanato. Oli-
veira ressaltou que en-
tre idas e vindas, através 
de uma oportunidade de 
trabalho, e a esposa tam-
bém conseguindo apro-
vação em um concurso 
do Estado e trabalhando 
como professora em So-
bradinho, já decidiu que 
a capital do Centro Serra 
seria seu paradeiro, de-
pois de muitas viagens. 

No início de sua re-
lação com o artesanato, 
José Geraldo fazia ade-
gas, estantes de parede, 

porta-joias, porta-toa-
lhas, coisas de uso do-
méstico, de casa. “De-
pois disso fui evoluin-
do e surgiu a ideia de 
fazer caminhões e tra-
tores. Máquinas agríco-
las vendem muito, e as-
sim foi crescendo, sur-
gindo novas ideias. Um 
tempo depois construí a 
primeira casinha de bo-
neca, depois não parei 

mais. A casinha evoluiu, 
faço casinhas de jardim. 
Tem procura, as pessoas 
gostam, mandam ideias”, 
explicou.

Oliveira contou que 
muitas de suas criações 
vem da própria imagi-
nação. “Eu penso em 
um produto, faço o de-
senho e vou elaborando 
um protótipo. Às vezes 
não dá certo, precisa de 

adaptações. Muitas ve-
zes são ideias de clien-
tes mesmo”, disse. Con-
forme o artesão, 90% 
do seu trabalho é ma-
nual, desde a parte de 
criação, pintura e reto-
ques finais.

Os caminhoneiros são 
clientes assíduos do ar-
tesão, já que muitos bus-
cam as réplicas de seus 
veículos. Além disso, a 
novidade de José Geral-
do é o caminhão de por-
ta-cuia. Ônibus também 
já viraram modelo dessa 
réplica especial. A ideia 
foi passada por um cole-
ga. A partir disso, o arte-
são foi elaborando, me-
lhorando e aperfeiçoan-
do a nova criação. “É um 
processo de crescimen-
to, tu evolui, tu apren-
de, tu estuda, mas é pre-
ciso continuar se prepa-
rando para àquilo”, sa-
lientou.

José Geraldo também 
costuma participar de 
feiras para comerciali-

zar seus produtos. Con-
forme ele, sempre ob-
têm bom retorno em 
eventos como a Expoin-
ter e Expoagro, entre 
outros.

Além dos caminhões, 
outras peças bastante 
procuradas são as má-
quinas agrícolas. Tra-
tores, colheitadeiras, 
plantadeiras, enfim, é 
só apresentar o mode-
lo que José Geraldo, li-
teralmente, tira o sonho 
do papel e idealiza os 
mais diferentes mode-
los. O artesão enfatizou 
que as peças são adqui-
ridas tanto para ser usa-
das como enfeite, mas 
também como brinque-
dos para as crianças. 

José Geraldo demora 
em torno de cinco dias 
para construir uma ré-
plica de caminhão, sem 
a pintura, que em virtu-
de dos vários detalhes, 
leva uns três ou quatro 
dias para pintar. O arte-
são também constrói em 

madeira réplicas de ca-
sas e estabelecimentos, 
um trabalho que muitas 
vezes mexe com a emo-
ção. Em uma ocasião, 
José Geraldo construiu 
para uma cliente a répli-
ca da casa onde ela resi-
diu na infância, levando 
até ela muitas lembran-
ças e saudades. 

A família de José Ge-
raldo apoia sua dedica-
ção ao artesanato, in-
clusive uma das filhas 
possui um ateliê de cos-
tura e a esposa também 
se envolve com peças de 
artesanato. Para o arte-
são, desenvolver esse 
trabalho é prazeroso. 
“O prazer de ver uma 
criança chegar aqui pe-
gar uma casinha de bo-
neca, comprar, brincar 
e depois a mãe regis-
trar a criança brincan-
do com aquela emoção 
é um prazer enorme”, 
destacou.

Continuação...

Um hobby que virou profissão
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Regional Sindical Centro Serra

Parabéns  Colonos e  Motoristas!
Mãos que trabalham de sol
a chuva intensa, colonos e

motoristas são exemplos de
profissionais que das incertezas

da produção, vencendo as
dificuldades, trazem do suor em

seus rostos o pão de cada dia.
 

25 de julho
Dia do Colono e Motorista
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A loja de José Geraldo, 
às margens da ERS-400, 
chama a atenção por es-
tar montada dentro de 
um container. “Esse tam-
bém era um sonho. Quan-
do fui a Santa Catarina, em 
Garopaba, vi muitas casas 
montadas dessa forma. 
E daí pensamos e fomos 
atrás, pesquisamos. Entrei 
em contato com um amigo 
que nos deu uma indica-
ção. Quando deu um feria-
do aqui em Sobradinho eu 
e minha esposa fomos co-
nhecer a empresa em Rio 
Grande. Esse que tenho 
aqui é considerado ferro 
velho, é descartado. Ro-
dou o mundo todo e ago-
ra está aqui”, disse.

José Geraldo fechou 
negócio e foi em busca 
de uma carreta para bus-
car o container. “Isso foi 
em 2017. Já vieram mui-

tas pessoas aqui para ver 
esse container. Aqui em 
Sobradinho, como loja, 
esse acho que foi o primei-
ro”, contou.

COLONOS E MOTORISTAS!

MÃOS QUE GUIAM O BRASIL
PARA O DESENVOLVIMENTO!

PARABÉNS,

Dia do Colono e do Motorista
25 de Julho
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Curiosidade

Para José Geraldo, o artesanato é como 
a arquitetura: proporciona ideias ilimi-
tadas. “Eu faço um determinado mode-
lo, mas as pessoas chegam aqui e já me 
dão um novo modelo, um novo produto, 
e conseguem criar uma ideia em cima da-
quele, mesmo que a pessoa seja leiga no 
fabricar. Muitas coisas que a gente apri-
mora é com a ideia do próprio cliente. 

Tudo é uma questão de criar, e se tu cria 
alguma coisa tu pode recriar em cima da-
quilo de várias outras formas. Para mim, 
o artesanato foi um hobby que virou pro-
fissão”, destacou.

Para conhecer mais sobre os artesana-
tos de José Geraldo de Oliveira, você tam-
bém pode buscar seu perfil no Facebook 
através do nome completo do artesão.

Artesanato: ideias ilimitadas

C u l t i v a r  s o n h o s  e  t r a n s p o r t a r  r e a l i d a d e .
        A o s  h o m e n s  e  m u l h e r e s  q u e  a b r a ç a m

e s s e  d e s a f i o  t o d o s  o s  d i a s ,  o  n o s s o  
s i n c e r o  a g r a d e c i m e n t o  d o  

Supermercados Mainardi



ESPECIAL

Suplemento Gazeta da Serra
Sexta-feira | 23 de julho de 2021

28

Parabéns,
Colonos e Motoristas!

agradece imensamente pela parceria e confiança de sempre.

É com muito orgulho que levamos a notícia, reivindicações 
e, principalmente, registramos diariamente as conquistas, 
histórias e evoluções destes protagonistas de força e coragem
aos nossos leitores e ouvintes.
É uma honra fazer este Suplemento para e com vocês!
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Fonte: GB Edições

A necessidade de se comunicar é inerente a todo 
e qualquer ser humano, mesmo antes de existir a 
escrita, mesmo antes de existir a fala. Muita gente 
tem medo de falar e escrever errado, principalmente 
em público. Porém, esse medo parece desaparecer 
quando estamos nas redes sociais. Às vezes, 
porque não tivemos a oportunidade de aprender 
corretamente a norma culta da língua. Ou até mesmo 
aprendemos, mas esquecemos como soletrar palavras 
que não são tão corriqueiras ou do nosso cotidiano. 
Nas redes sociais, é muito fácil perceber esses erros 
ortográficos. As redes são espaços informais, e, por 
isso, as pessoas não tomam o cuidado necessário com 
a nossa inculta e bela flor do Lácio, como chamava o 
escritor Olavo Bilac a nossa língua materna.

É comum encontrarmos erros em twitter, facebook, 
blogs, de vocábulos grafados, incorretamente, 
como: “múzica, fror, probrema, broco, arrazou, caza, 
pobrema, tauba, cinco real, ta serto.” Quando na 
verdade queríamos escrever música, flor, problema, 
bloco, arrasou, casa, problema, tábua, cinco reais e 
está certo.

Mesmo sendo em espaços informais, como as 
redes, precisamos ter o cuidado com o português. 
Fica muito feio cometer os erros acima e muitos 
outros, por falta de atenção ou pressa.

Na dúvida, consulte sempre um dicionário e antes 
de publicar qualquer texto, releia o que foi escrito. 
Além disso, o hábito da leitura ajuda muito a quem 
tem o desejo de escrever corretamente. Fica muito 
mais fácil!

A boa escrita transmite seriedade e credibilidade, 
especialmente no mundo digital em que vivemos, em 
que muitos profissionais estão presentes nas redes 
sociais. Enviar e-mails e criar postagens bem escritas 
contribui para a criação de uma imagem de confiança 
perante a sociedade e o mercado.

LAGOA BONITA DO SUL
Farmácia Santo Antônio
Av. José Luchese, 362
(51) 3616 - 4045

SOBRADINHO
Lancheria da Rodoviária
R. Pedro Álvares Cabral, 121
(51) 3742 - 1379

Tabacaria e Papelaria 
Clipper Cópias
R. Paulino Pedro Bridi, 22
(51) 3742 - 3549

JORNAL GAZETA
DA SERRA

Pontos de 
venda avulsa:

Respostas:
A língua portuguesa 

das redes sociais
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IPTU2021 
 + INVESTIMENTO

+ INFRAESTRUTURA
+ SAÚDE
+ EDUCAÇÃO

15% DE DESCONTO NO
PAGAMENTO EM COTA ÚNICA,
VENCIMENTO 06 DE AGOSTO

RETIRE SEU CARNÊ

OU PARCELE EM 4 VEZES
COM 5% DE DESCONTO:

1ª parcela
06/08/2021

2ª parcela
10/09/2021

3ª parcela
08/10/2021

4ª parcela
12/11/2021

 PREFEITURA MUNICIPAL DE
ARROIO DO TIGRE

O prefeito de Arroio do 
Tigre, Marciano Rava-

nello, e o coordenador de 
projetos, Flamir Schneider, 
estiveram protocolando e 
realizando a entrega para 
o secretário estadual de Ar-
ticulação e Apoio aos Mu-
nicípios, Luiz Carlos Busa-
to, dos projetos de constru-
ção de uma ciclovia e pas-
seio público na Rua Getú-
lio Vargas, e de pavimenta-
ção da Rua Afonso Frederi-
co Weber, sendo que ambas 

às obras permitem acesso à 
rodovia RSC-481. 

O Programa Pavimen-
ta do Governo Estadual foi 
criado para disponibilizar 
recursos aos municípios, 
com o objetivo de melhorar 
a infraestrutura rodoviária 
para turismo e escoamento 
da produção, além de trazer 
mais qualidade de vida. Se-
rão disponibilizados R$ 170 
milhões no total, sendo R$ 
60 milhões pelo Estado e os 
outros R$ 110 milhões são 

de créditos com os bancos 
públicos – BRDE e Badesul.

A intenção do município 
é garantir recursos que se-
rão disponibilizados pelo 
Estado. Todas as candida-
turas serão avaliadas por 
uma comissão especial per-
manente, coordenada pela 
Saam, Selt e pelo Daer. O 
município de Arroio do Ti-
gre realizou a entrega com-
pleta de ambos os projetos 
e está concorrendo com 
outros municípios que te-
nham até 20 mil habitantes.

O prefeito Ravanello re-
velou estar muito otimis-
ta quanto aos projetos e a 
capacidade de conseguir 
os recursos. “Estamos bus-
cando iniciativas e alterna-
tivas para nosso município, 
é preciso ter um olhar para 
o todo. Esse projeto do Es-
tado é uma maneira de via-
bilizar dois projetos que 
acreditamos que irão tra-
zer benefícios à população 
de Arroio do Tigre. Enquan-
to gestor público, cabe a nós 
irmos atrás de possibilida-

des e, conseguindo-as, fa-
zer com que saiam do pa-
pel e virem realidade. Esses 
editais são complexos e bu-

rocráticos, mas não há bu-
rocracia que impeça quem 
tem vontade de realizar”, fi-
nalizou.

Protocolados projetos no Programa Pavimenta RS

Nesta última semana a 
colaboradora da RGE Sul, 
Mari Lúcia Santos, este-
ve no gabinete do prefeito 
municipal, Marciano Rava-
nello, para despedir-se e 
apresentar o colaborador 
que irá lhe substituir fren-
te à regional Cruz Alta.

A região de Cruz Alta da 
RGE Sul é responsável por 
atendimentos e relaciona-
mento com a região Centro 
Serra e a consultora Mari 
Lúcia, tinha com a Admi-

nistração Municipal laços 
muito estreitos, sendo sem-
pre muito atenta às deman-
das de cunho público, des-
sa forma, muitos assuntos 
eram resolvidos de forma 
ágil e competente.

O novo consultor que 
irá responder pela regio-
nal é Arielson Mendes Cos-
ta. Ele reafirmou seu com-
promisso em atender e so-
lucionar as necessidades de 
forma benéfica para ambas 
as partes (concessionária e 

poder público). 
O prefeito Marciano elo-

giou a forma como a con-
sultora Mari Lúcia condu-
zia a regional e desejou bo-

as-vindas ao novo consul-
tor, reforçando que o muni-
cípio está sempre de portas 
abertas para a concessioná-
ria de energia.

Novo consultor de negócios da RGE Sul visita Administração Municipal
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Unidade de Recebimento e Loja de Ferragens na Rua Benjamim Mainardi, 2 - Bairro Industrial - Arroio do Tigre 
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Nossos Colonos são nossa esperança! 

Afi nal é do SEU ESFORÇO que brotam 

os alimentos que MANTÊM A VIDA. Os 

Motoristas são nossa alegria: Afi nal é de seu 

trabalho abnegado que o progresso CHEGA 

ATÉ NÓS. Nesta data, viemos agradecer 

a estas duas classes pelo transporte rápido 

e preciso e pela colheita farta. Parabéns 

Colonos e Motoristas. Uma homenagem da 

Cotriel, 61 anos de solidez e credibilidade, a 

Força da União.

O prefeito municipal, 
Marciano Ravanello, 

recebeu em seu gabinete 
o novo gerente da agên-
cia do Banco do Brasil 
de Arroio do Tigre, Ri-
cardo Seidel. Ele é natu-
ral de Santa Cruz do Sul 
e estava exercendo sua 
função no município de 
Salto do Jacuí.

O gerente que esta-
va à frente da unida-
de de Arroio do Tigre, 
Fernando Eichelberger, 
foi transferido para a 
agência de Candelária e 
aproveitou a apresenta-
ção de seu sucessor para 
despedir-se e agradecer 
a acolhida da comunida-
de de Arroio do Tigre, 
que segundo ele, é muito 
hospitaleira e afetuosa. 

Eichelberger reforçou 
que durante esse perío-
do em Arroio do Tigre 
pode sentir o quanto o 
município tem capaci-

dade produtiva humana 
e econômica para desen-
volver-se, e ser um local 
em que grandes aconte-
cimentos por parte do 
poder público transfor-
mam e buscam o melhor 
para seus munícipes. 

O novo gerente Ri-
cardo afirmou quanto 
à função social do Ban-
co do Brasil, sendo par-
ceiro e auxiliando no 
desenvolvimento local 
com iniciativas públi-

cas. O prefeito Ravanello 
agradeceu o trabalho do 
gerente Fernando, res-
saltou o quanto ele se 
engajou nas demandas 
da comunidade de Ar-
roio do Tigre e desejou 
muito sucesso em sua 
nova casa. Acolhendo o 
novo gerente colocou a 
administração pública 
à disposição para o que 
necessitar. “Que se sinta 
bem-vindo em Arroio do 
Tigre”, destacou.

Prefeito recebe novo 
gerente da agência 
do Banco do Brasil

DIVULGAÇÃO
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Foi inaugurada na tarde 
da última sexta-feira, 16 

de julho, pela Administração 
Municipal, na presença do 
prefeito Marciano Ravanello, 
vice-prefeito Vanderlei Her-
mes e Secretária da Saúde, 
Diana Mergen, a nova sede 
do Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (Samu) 
de Arroio do Tigre. 

O espaço onde está ago-
ra instalada a nova base, na 
Rua Pedro Andres, no centro 
da cidade, passou por ade-
quações necessárias para 
receber a equipe, ambulân-
cia e equipamentos. “Esta-
mos muito felizes, pois dei-
xamos a casa em condições 

para que a equipe possa de-
senvolver o seu melhor”, sa-
lientou Ravanello. Até então 
a base do Samu funcionava 
junto ao Hospital Santa Rosa 
de Lima, para onde são enca-
minhados os pacientes aten-
didos pelo serviço de urgên-
cia e emergência. 

Segundo a enfermeira 
responsável técnica pelo 
Samu, Helena Maieron Zas-
so, a casa que funcionará 
como nova base, recebeu 
adaptações especialmente 
na área de estacionamento 
e higienização da ambulân-
cia, além de pintura e iden-
tificação. 

Atualmente atuam no 

Samu de Arroio do Tigre dez 
profissionais (cinco técnicos 
em enfermagem, quatro con-
dutores e uma enfermeira). 
“A base aqui funciona apenas 
para alojamento da equipe, 
guarda de materiais, manu-
tenção de materiais e esta-
cionamento da ambulância. 
Para nossa equipe é muito 
importante termos um espa-
ço confortável e aconchegan-
te para passarmos as horas 
de plantão, que duram entre 
6h e 12h. Então é importan-
te termos um espaço baca-
na para trabalharmos”, en-
fatizou a responsável.

Na oportunidade, a equi-
pe da Base 137 do Samu, re-

cebeu novos uniformes (ma-
cacões) de trabalho que fo-
ram adquiridos pela Admi-
nistração Municipal.

Em abril de 2021 o Servi-
ço de Atendimento Móvel de 
Urgência (Samu) completou 
uma década em Arroio do Ti-
gre, quando já contabilizava 
mais de 3.250 atendimentos 
de urgência e emergência. O 
serviço pode ser acionado 
pelos moradores do muni-
cípio pelo número 192. Os 
atendimentos são realiza-
dos em residências, locais 
de trabalho e vias públicas, 
encaminhando os pacientes 
até o Hospital.

Além das mudanças es-

truturais, a base descentra-
lizada foi equipada de forma 
completa para que os planto-
nistas possam ter conforto e 
descanso adequado. Isto se 
deve as várias doações fei-

tas pela comunidade de Ar-
roio do Tigre. Desta forma, 
a Administração Municipal 
aproveita para agradecer o 
gesto de generosidade e ca-
rinho de todos os parceiros.

Nova Base do SAMU é inaugurada pela Administração Municipal

Nova médica compõe quadro de profissionais da Secretaria Municipal da Saúde
A Administração Municipal de Ar-

roio do Tigre realizou a contratação 
de uma profissional médica com car-
ga horária semanal de 20 horas para 
atender demanda de atendimentos 
do ESF Saúde, localizado no Bairro 
Industrial.

Recepcionada pelo prefeito munici-
pal, Marciano Ravanello, e pela secre-
tária da Saúde, Diana Mergen, a médi-

ca Maria Beatriz Puhlmann Salles, que 
é natural de Arroio do Tigre, irá aten-
der no período da tarde pacientes com 
sintomas gripais.

Ravanello reforçou a importância 
de ter profissionais comprometidos 
com a demanda da atenção primária. 
“Estamos muito felizes em poder con-
tratar uma profissional e oferecer à 
população atendimentos de qualidade 

e de forma constante. A médica Maria 
Beatriz irá iniciar sua trajetória profis-
sional no nosso município, e também 
com a comunidade regional. Ficamos 
felizes em podermos contar com o tra-
balho da neta do Dr. Alfredo Puhlmann 
que foi e é referência para nosso mu-
nicípio, fez sua história e muito cola-
borou para o progresso e desenvolvi-
mento social de Arroio do Tigre”, disse.

Assine ou renove 
sua assinatura e 
concorra todos 

os meses:

OS NOSSOS 
LEITORES:

IVONI DE LOURDES MAINARDI
DE CARVALHO
SOBRADINHO

VALE COMPRAS

186,00R$

UM SORTEIO POR MÊS

ASSINATURA 
PREMIADA

ARROIO DO TIGRE: 
51 3747 1321 
SOBRADINHO: 
51 3742 1975

INFORME-SE

LORY BERTHOLDO WEBER
SOBRADINHO

LUIZ PEDRO e ANADIR 
TERESINHA REDIN

SOBRADINHO

LOURDES CAPELETI e OSVALDO 
VANDES

SOBRADINHO



AVISO DE LICITAÇÃO

O Município de Sobradinho/RS, torna público, para conhecimento dos 
interessados, que fará realizar as seguintes licitações:

Pregão E letrônico nº 41/2021: Objeto: Aquisição de 02 Gabinetes/
Consultório Odontológico, para uso nas Unidades Básicas de Saúde. Re-
cebimento das Propostas: Início às 08 horas do dia 26/07/2021 e fim às 
09 horas do dia 06/08/2021. Abertura e Julgamento das Propostas: às 
09:00 do dia 06/08/2021. Início da Sessão da Disputa de Preços: 09:30 
do dia 06/08/2021 Prazo de Impugnação e Pedidos de Esclarecimento:  
até as 09:30 do dia 02/08/2021. Local: Portal: Bolsa de Licitações do Bra-
sil – BLL www.bll.org.br

Pregão E letrônico nº 42/2021: Objeto: Aquisição de uma VAN cap. 10 
pessoas, com acessibilidade, zero km, ano e modelo mínimo 2021, para 
uso no transporte de pacientes. Recursos da emenda Parlamentar Pro-
posta nº 11753.095000/1200-12. Recebimento das Propostas: Início às 
08 horas do dia 26/07/2021 e fim às 09 horas do dia 09/08/2021. Aber-
tura e Julgamento das Propostas: às 09:00 do dia 09/08/2021. Início da 
Sessão da Disputa de Preços: 09:30 do dia 09/08/2021 Prazo de Impug-
nação e Pedidos de Esclarecimento:  até as 09:30 do dia 04/08/2021. Lo-
cal: Portal: Bolsa de Licitações do Brasil – BLL www.bll.org.br

Pregão E letrônico nº 43/2021: Objeto: Aquisição de um Veiculo 
tipo pick-up, zero km, ano e modelo mínimo 2021, para uso no trans-
porte de pacientes. Recursos da emenda Parlamentar Proposta nº 
11753.095000/1200-14. Recebimento das Propostas: Início às 08 horas 
do dia 26/07/2021 e fim às 09 horas do dia 10/08/2021. Abertura e Jul-
gamento das Propostas: às 09:00 do dia 10/08/2021. Início da Sessão da 
Disputa de Preços: 09:30 do dia 10/08/2021 Prazo de Impugnação e Pe-
didos de Esclarecimento:  até as 09:30 do dia 04/08/2021. Local: Portal: 
Bolsa de Licitações do Brasil – BLL www.bll.org.br

Todas as reuniões serão na sala de reuniões do Centro Administrativo 
Municipal. Maiores informações e edital, estão disponíveis aos interes-
sados no Departamento de Licitações, sito á rua General Osório, 200, no 
horário das 07:30 às 17:00 e no site www.sobradinho-rs.com.br/trans-
parencia/licitaçoes/2021.

ARMANDO MAYERHOFER
Prefeito municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE 
SOBRADINHO

Resumo da 27ª Sessão Ordinária (19/07/2021)
Os vereadores de Sobradinho estiveram reunidos na segunda-feira, 19 de 

julho, na 27ª Sessão Ordinária. Em pauta um Projeto de Lei do Executivo.
Proposições apresentadas pelos vereadores
PEDIDO DE PROVIDÊNCIA Nº 86 do Ver. VALDECIR ADRIANO BILHAN: Que 

o Executivo Municipal realize o conserto da canalização da rua Eugenio Re-
din 192, no Bairro Maieron.

PEDIDO DE PROVIDÊNCIA Nº 87 da Ver.ª DANIELE KARNOPP: Que o Exe-
cutivo Municipal, notifique a empresa de telefonia móvel responsável pelo 
poste de madeira localizado na Rua Hildo Meneguetti, bairro Maieron, em 
frente à casa número 204, para que efetue sua retirada, tendo em vista que 
no atual estado em que se encontra pode vir a cair a qualquer momento, 
ocasionando danos aos transeuntes e moradores do local.

INDICAÇÃO 49/2021 do Ver. LUIZ FREITAS: Que o Poder Executivo estude 
a possibilidade de aproveitar os postes de iluminação pública para identifi-
car os logradouros públicos.

INDICAÇÃO 50/2021 do Ver. LUIZ FREITAS: Que a Administração Muni-
cipal através do setor competente realize a reforma da pista de veloter-
ra do Parque da Fejão.

INDICAÇÃO 51/2021 do Ver. VALDECIR ADRIANO BILHAN: Que o Poder 
Executivo instale uma parada de ônibus na localidade de Arroio Bonito na 
RS 481 km 7.

MOÇÃO DE RECONHECIMENTO aos 32 anos da Gazeta da Serra de auto-
ria da Ver.ª IAVA TREVISAN.

MOÇÃO DE APOIO de autoria da ver.ª IAVA TREVISAN a reinvindicação dos 
trabalhadores(as) da Rede Estadual de educação por reposição das perdas 
inflacionárias de seus salários de autoria.

MOÇÃO DE RECONHECIMENTO de autoria da ver.ª IAVA TREVISAN pe-
los 14 anos de implantação do Polo Regional de Ensino Superior a Distân-
cia de Sobradinho.

MOÇÃO DE RECONHECIMENTO de autoria da ver.ª IAVA TREVISAN pelos 
50 anos de atividade do Hospital de Clínicas de Porto Alegre.

EMENDA 01 ao PPA 2022/2025 de autoria do ver. LUIZ FREITAS: Justifica-
tiva para a Emenda: Repasses à título de subvenção social a serem repas-
sados para 4 (quatro) projetos sociais, que atendem mais de 700 crianças 
do Município, sendo repassado o valor de R$ 3.000,00 para cada projeto.

EMENDA 02 ao PPA 2022/2025 de autoria do ver. LUIZ FREITAS: Justifi-
cativa para a Emenda: As ruas da cidade são pavimentadas com paralele-
pípedos, apresentando muitos problemas e ondulações, sendo o objetivo 
da emenda a solução dos problemas apresentados. R$ 50 mil para a aber-
tura, ampliação, pavimentação e conservação da malha viária, incluindo o 
perímetro urbano e rural.

EMENDA 03 ao PPA 2022/2025 de autoria do ver. LUIZ FREITAS: Justifi-
cativa para a Emenda: Calçamento da rua que dá acesso ao PSF do Bair-
ro Copetti, de 150 metros, objetivando melhorara a acessibilidade para os 
usuários do PSF, principalmente aos cadeirantes. R$ 70 mil abertura, am-
pliação, pavimentação e conservação da malha viária, incluindo o períme-
tro urbano e rural.

EMENDA 04 ao PPA 2022/2025 de autoria do ver. LUIZ FREITAS: Justifica-
tiva para a Emenda: Construção de muro de contenção no Bairro Media-
neira, que visa garantir que o barranco não caia em cima de 8 casas que es-
tão em situação de risco no valor de R$ 50 mil. 

EMENDA 05 ao PPA 2022/2025 de autoria do ver. LUIZ FREITAS: Justifica-
tiva para a Emenda: Instalação de câmeras de segurança e criação de um 
sistema de monitoramento comunitário com a utilização das câmeras dos 
cidadãos no valor de R$ 25 mil.

EMENDA 06 ao PPA 2022/2025 de autoria do ver. LUIZ FREITAS: Justifica-
tiva para a Emenda: Instalação de toldos nos ESFs para abrigar as pessoas 
que vão tirar fichas no valor de R$ 40mil.

EMENDA 07 ao PPA 2022/2025 de autoria do ver. LUIZ FREITAS: Justifi-
cativa para a Emenda: Montagem de um polo tecnológico, sendo que esta 
estrutura vai dar ao Município mais oportunidade e trazer pesquisadores, 
programadores e estudantes de tecnologias, que irão produzir ferramen-
tas tecnológicas de gestão e inovação para a cidade no valor de R$ 50 mil.

EMENDA 08 ao PPA 2022/2025 de autoria do ver. LUIZ FREITAS: Custear 
curso de empreendedorismo para jovens empresários no valor de R$ 15 mil.

EMENDA 09 ao PPA 2022/2025 de autoria do ver. LUIZ FREITAS: Repasses à 
título de subvenção para a Liga de Combate ao Câncer no valor de R$ 10 mil.

EMENDA 10 ao PPA 2022/2025 de autoria do ver. LUIZ FREITAS: Aumen-
tar em R$ 30.000,00 o repasse anual ao Corpo de Bombeiros Voluntários 
de Sobradinho.

Acesse www.camarasobradinho-rs.com.br ouça na íntegra as Sessões, 
confira notícias, detalhes dos projetos e proposições apresentadas, legisla-
ção municipal e gestão administrativa da Câmara, entre outras informações.

A próxima Sessão Ordinária ocorre na segunda-feira, 26 de julho, às 18h.
O TEXTO E O TEOR DAS PROPOSIÇÕES SÃO DE RESPONSABILIDADE DE 

CADA VEREADOR.

      CÂMARA MUNICIPAL DE 
VEREADORES DE SOBRADINHO

EDITAL DE PROCLAMAS
Fernando Cezar Lopes Cassionato, Registrador Titular Registrador Ci-

vil da Comarca de  Sobradinho/RS, no uso de suas atribuições legais, 
FAZ SABER que habilitaram-se na forma da Lei e pretendem se casar 
pelo Registro Civil das Pessoas Naturais desta cidade de Sobradinho/RS

ROBERTO BAUER NUNES, de nacionalidade brasileira, solteiro, empre-
sário, nascido no dia 05 de fevereiro de 1980, residente e domiciliado 
em Sobradinho-RS e FABIANA RATHKE NUNES, de nacionalidade brasi-
leira, solteira, advogada, nascida no dia 17 de julho de 1987, residente 
e domiciliada em Sobradinho-RS

Caso alguém souber de eventuais impedimentos, oponha-os na forma 
da Lei junto ao Serviço de Registro Civil das Pessoas Naturais sito à Rua 
Independência, nº282, ou pelo Fone: (51)3742-1710.

Sobradinho-RS, 23 de julho de 2021.

Fernando Cezar Lopes Cassionato - Registrador Titular.

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 016/2021
RATIFICAÇÃO

O Prefeito Municipal de Lagoão no uso das atribuições que lhe con-
fere o cargo, RATIFICA a Dispensa de Licitação n° 016/2021 que visa a 
Contratação de Mão de Obra especializada com fornecimento de ma-
teriais inclusos para Pintura das Quadras de Esporte da Escola Barão do 
Rio Branco em Alto da Serra e Quadra de Caçador. O Total dos Serviços 
e Materiais é de R$ 19.000,00   sendo vencedora a empresa AGROCO-
MERCIAL GRAMADENSE LTDA, CNPJ nº 23.075.588/0001-48, com ende-
reço na Rua Sete de Setembro,1096,Centro, Gramado Xavier -RS, con-
tratação sera feita através do Contrato 129/2021 Esta licitação se ratifi-
ca nos termos do art. 24, inciso II da Lei de Licitações.

Lagoão-RS, 21 de julho de 2021.

CIRANO DE CAMARGO
Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL 
DE LAGOÃO

Prece à Santa Clara
Fazer 3 pedidos, 1 de negócio e 2 impossíveis. Rezar 9 dias, 9 
Ave-Maria. Mesmo sem fé, seus pedidos serão atendidos. Reze 
com uma vela acessa e no 9º dia deixe-a queimar. Publicar no 
9º dia, agradeço a graça alcançada A. G. R.

PREFEITURA MUNICIPAL
DE TUNAS

AVISO DE LICITAÇÃO

O PREFEITO MUNICIPAL DE TUNAS, torna público que realizará aber-
tura da licitação a seguir mencionada:

Pregão Presencial 31/2021 – Contratação de Empresa para presta-
ção de serviços Médicos para a população do Município de Tunas, con-
forme exigência do edital. Abertura as 09h00min do dia 04/08/2021.

Pregão Presencial RP 32/2021 – Aquisição de materiais e serviços para 
instalação e manutenção de poço artesiano para o Município de Tunas, 
conforme exigência do edital. Abertura as 14h00min do dia 04/08/2021.

Maiores informações e edital podem ser obtidos junto a Prefeitura 
Municipal, sito a rua Carolina Schmitt, nº 388, neste Município, e no 
site www.tunas.rs.gov.br.

Tunas, RS, 22 de julho de 2021.

PAULO HENRIQUE REUTER
Prefeito Municipal de Tunas

SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 
SETOR DE LICITAÇÕES E CONTRATOS

EXTRATOS DE CONTRATOS
 
Contratante: Município de Ibarama/RS 
Contrato nº: 078/2021
Contratada: Comercial de Combustível Puntel Ltda
Objeto: Aquisição de 20.000 litros de gasolina.
Base Legal: Pregão Presencial n° 015/2021
Valor: R$ 123.800,00 (Cento e vinte e três mil e oitocentos reais)
Vigência: 31/12/2021

Contratante: Município de Ibarama/RS 
Contrato nº: 079/2021
Contratada: Info House Telecom Ltda
Objeto: Prestação de serviço de fornecimento de pontos de aces-

so à internet, com equipamentos em comodato e instalação inclusa.
Base Legal: Pregão Presencial n° 016/2021
Valor: R$ 2.628,50 (Dois mil seiscentos e vinte e oito reais e cin-

quenta centavos).
Vigência: 01/08/2022

PREFEITURA MUNICIPAL 
DE IBARAMA

TERMO DE PUBLICAÇÃO

CIRANO DE CAMARGO, Prefeito Municipal de Lagoão, Estado do Rio 
Grande do Sul, torna publico que realizará abertura das licitações a se-
guir mencionadas, cujo   o edital pode ser obtido na integra junto a Pre-
feitura Municipal situada na AV. Manoel de Brito, 800. Neste Município, 
ou pelo site: WWW.lagoao.rs.gov.br :

PREGÃO ELETRONICO 007/2021 Abertura: 09/08/2021 às 10:00 Hs 
Objeto:

Aquisição de una Ensiladeira colhedora de forragens
PREGÃO ELETRONICO 008/2021 Abertura: 09/08/2021 às 14:00 Hs 

Objeto:
Aquisição de02 ( Dois) Tratores Agrícolas (características no edital);
PREGÃO ELETROCICO 009/20221: Abertura: 10/08/2021 às 09:30 Ob-

jeto: Aquisição de um Veículo tipo sedan 0 KM.
Lagoão, 21 de Julho  de 2021

CIRANO DE CAMARGO
PREFEITO MUNICIPAL

PREFEITURA MUNICIPAL 
DE LAGOÃO

ALUGA-SE: apartamento 
em Sobradinho. Praça Três 
de Dezembro. Em cima da 
Gazeta, ao lado do Redon-
dinho Lanches. Com três 
quartos, sala, cozinha, área 
de serviço e garagem para 
um carro. Tratar pelo tele-
fone 51 995 350 108.

ALUGO: pequena peça, 
a solteiros ou máximo ca-
sal. Em Sobradinho, Bair-
ro Copetti, Rua Borges de 
Medeiros. Após Borracha-
ria do Plínio.  Fone 51 995 
532 806.

REGISTRO CIVIL DAS PESSOAS NATURAIS DE 
TUNAS – RS

COMARCA DE ARROIO DO TIGRE – RS
Rua Carolina Schmitt, 301, centro Telefone: 51-3767-1223

EDITAL DE CASAMENTO

 Bel. Jairo Tegildo Trevisan, Oficial do Registro Civil 
das Pessoas Naturais de TUNAS/RS, faz saber que 
pretendem casar-se:

1. KAAN SOTT KURTZ e LETICIA 
EDUARDA MADRIL DOS SANTOS

Conforme Edital n. 3.162, Livro D -16, fls. 070

Se alguém souber de algum impedimento, oponha-o na forma 
da Lei.

                   EDITAL DE PROCLAMAS
 
Meraci Terezinha Rech Zimmer - Registradora Civil da Comarca de Arroio do 
Tigre-RS; no uso de suas atribuições legais, FAZ SABER que habilitaram-se na 
forma da Lei e pretendem se casar:  
 

1. João Batista Jank e Ezilda Concato;
2. Maicon Berlt e Jaqueline de Moura;

Caso alguém souber de eventuais impedimentos, oponha-os na forma da Lei 
junto ao Ofício dos Registros Públicos, situado na Rua Mal. Castelo Branco-075, 
sala 08, em Arroio do Tigre-RS. Fone nº 0XX51 3747-1271.

Arroio do Tigre-RS, 19 de Julho de 2021.
  Meraci Terezinha Rech Zimmer

                                                       Registradora Civil

VENDO: terreno-600m² 
+casa de alvenaria-95m², 
em Sobradinho. Fone 51 
998 740 860, depois das 
18h.

VENDO: terreno, Rua Por-
tugal, em Sobradinho. Uma 
quadra da Prefeitura. Te-
lefone 51 995 329 569 ou 
3742-1445.

15 GAZETA DA SERRA
SEXTA-FEIRA
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BOMBEIROS VOLUNTÁRIOS DE SOBRADINHODIVULGAÇÃO

Foi lançado na última 
quinta-feira, 15 de ju-

lho, o 17º Concurso Lite-
rário Jornalista Valacir 
Cremonese. A iniciativa é 
uma promoção da Secre-
taria Municipal de Edu-
cação, Cultura, Turismo 
e Desporto, juntamente 
com o Departamento de 
Cultura da Casa da Cultu-
ra Amário João Lazzari.   

Neste ano, o concur-
so terá gênero e tema li-
vres. As inscrições ini-
ciaram sexta-feira, 16 
de julho, e seguirão até o 
dia 30 de setembro, po-
dendo ser realizadas na 
Casa da Cultura, via cor-
reio ou online. O regula-
mento pode ser encon-

trado na Casa da Cultu-
ra Amário João Lazzari 
ou no site (http://casada-
cultura-sobradinho-rs.blo-
gspot.com/). 

Os concorrentes que 
tiverem seus trabalhos 
selecionados do 1º ao 
10º lugar de cada cate-
goria, estarão automa-
ticamente autorizando 
a publicação do mesmo 
nos órgãos de imprensa, 
web e no livro coletânea 
da 7ª edição do livro do 
Concurso Literário “Jor-
nalista Valacir Cremo-
nese” – que será edita-
do com os textos das três 
edições deste concurso, 
nos anos de 2021, 2022 
e 2023. A premiação dos 

ganhadores será divul-
gada com antecedência 
nos meios de comunica-
ção e redes sociais, devi-
do ao delicado momento 
de pandemia.

Segundo a diretora 
de Cultura, Ingrid Her-
mes, a principal finali-
dade do concurso é for-
mar leitores e escritores, 
“temos em nossa região 
bons escritores e leito-
res, que muitas vezes es-
crevem para si próprios, 
porém não expõem seus 
trabalhos, e é esse o pon-
to principal do concur-
so, fazer com que pesso-
as busquem o reconheci-
mento pelas suas obras”, 
destacou Ingrid.

A diretora de Cultura 
lembrou que o objetivo 
desta edição do concur-
so, além de incentivar o 
surgimento de novos es-
critores e leitores, bus-
ca também oportunizar 
a todo cidadão, de qual-
quer naturalidade ou na-
cionalidade, expressar 
conhecimentos, senti-
mentos e ideias que nos 
levem a conhecer outras 
culturas, enriquecendo 
ainda mais a literatura e 
cultura de nossa região. 

O secretário de Educa-
ção, Cultura, Turismo e 
Desporto, Ivan Trevisan, 
destaca que o concurso é 
uma ótima alternativa de 
explanar  nossa cultura 

para a sociedade. “É algo 
que vem ajudando a co-
munidade, pois estamos 
fazendo com que o con-

curso se expanda cada 
vez mais a nível regional 
e não apenas municipal”, 
finalizou Trevisan.

17º Concurso Literário Jornalista Valacir Cremonese

VICTOR PARANHOS

>> SOBRADINHO  Edição deste ano incenti va o surgimento de novos escritores, mas 
também oportuniza a todo cidadão expressar conhecimentos, senti mentos e ideias

O  m é d i c o  a p o -
sentado, Luiz Flá-
vio Seitenfus, será 
o médico perito da 
agência do Institu-
to Nacional do Se-
guro Social (INSS), 
de Sobradinho.  A 
informação foi con-
firmada pelo gerente da 
Agên cia de Previdência 
Social do município, Gil-
mar Lopes. De acordo 
com ele, o médico so-
bradinhense está fazen-
do cursos em Cachoeira 
do Sul e deve assumir os 
trabalhos a partir do dia 
2 de agosto. 

A contratação do pro-
fissional será por tempo 

indeterminado. “Muitas 
tratativas vinham sen-
do feitas neste senti-
do, o que se concretizou 
agora”, disse Lopes, afir-
mando que será possível 
a realização de até 19 
perícias por dia. Atual-
mente os segurados da 
previdência precisam se 
descolar a outros muni-
cípios para a realização 
de perícias médicas.

Agência do INSS volta a contar com 
médico perito a partir de agosto

VICTOR PARANHOS

SOBRADINHO
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PREFEITURA MUNICIPAL
DE TUNAS

PROCESSO SELETIVO SIMPLIFICADO nº 12/2021
 Extrato de Edital  – Abertura do Processo Seletivo

 O Município de Tunas, informa que realizará PROCESSO SELETIVO 
SIMPLIFICADO ANÁLISE DE CURRÍCULOS/CADASTRO RESERVA para  o 
cargo de MÉDICO. INSCRIÇÕES: 26/07/2021 A 30/07/2021, em dias 
úteis, na Secretaria Municipal de Administração de Tunas, das 8h00min 
às 11h30min e das 13h30min às 16h30min, sito na Rua Carolina Sch-
mitt, Tunas, RS. Maiores informações poderão ser obtidos através do 
telefone (51) 3767 1084. O Edital na íntegra estará disponível a partir 
de 26/07/2021 no mural de publicaçãoes oficiais da Prefeitura Muni-
cipal e Site do Municipio.

Tunas, 23 de Julho de 2021

Paulo Henrique Reuter,
 Prefeito Municipal

Será realizado neste sábado, 24 
de julho, das 15h às 16h, o Chá das 
Vovós. O evento terá como tema 
central “Fazer o bem sem olhar a 
quem”, e ocorrerá no formato dri-
ve-thru. A retirada será feita na 
casa da presidente do Rotary Club 
de Sobradinho, Liselota Müller.

Conforme ela, a venda das fi-
chas para o evento está sendo um 
sucesso e ainda há algumas dispo-

níveis, que podem ser adquiridas 
até o fim da manhã desta sexta-fei-
ra, 23 de julho. Liselota também 
ressaltou que os produtos para a 
preparação dos doces e salgados 
estão sendo doados pelos inte-
grantes da entidade.

A presidente destacou que o 
“kit chá” contém doze unidades 
de salgadinhos, duas fatias de tor-
ta, duas fatias de rocambole, uma 

fatia de torta salgada e um sachê 
de chá. O valor de cada ficha é de 
R$ 40,00.

 As fichas podem ser adquiridas 
com os integrantes do Rotary ou 
pelo telefone (51) 9.9912-7566. O 
evento beneficente tem como fina-
lidade levantar fundos para com-
pra de cadeiras de rodas, cadeiras 
de banho e para reservas financei-
ras do clube.

Rotary Club de Sobradinho promove 
evento beneficente neste sábado

CHÁ DAS VOVÓS

Em reunião realizada na noi-
te dessa quarta-feira, 21 de ju-
lho, Giovani Ribeiro teve seu 
nome confirmado como novo 
presidente do 25 de Julho Fut-
sal, de Arroio do Tigre, para os 
próximos dois anos, substituin-
do Moacir Vandes que permane-
ceu no cargo nos dois primeiros 
mandatos. 

A diretoria ficou assim consti-
tuída: presidente: Giovani Ribei-
ro; vice-presidente: Moacir Van-
des; secretária: Simone Zuchet-
to; vice-secretário: Márcir Sch-
neider; tesoureiro: Gilmar Voss; 
vice-tesoureiro: Rogério Bilhan. 
Conselho Fiscal: Volnei Borges, 
Álvaro Voss e Márcia Voss, su-
plentes Márcia Guindel, Silvio de 
Oliveira e Marfa Voss. 

Segundo a diretoria, o maior 
desafio é reorganizar a entida-
de depois de haver uma parada 
por conta da pandemia. “O im-

portante agora é garantir o seg-
mento da escolinha, mantendo 
os objetivos principais da enti-
dade, que são valorizar o ser hu-
mano, resgatar crianças e ado-
lescentes dos maus caminhos 
e criar e formar atletas”, desta-
cou Ribeiro.

Durante a reunião, também 
foi confirmada a participação 
no Estadual da Federação Gaú-
cha de Futebol de Salão (FGFS) 

nas categorias sub-13, sub-15 e, 
excepcionalmente, o sub-17 nes-
ta temporada, para  compensar a 
ausência na competição do ano 
passado. As competições regio-
nais ainda não tem previsão para 
esse ano devido à pandemia.

Atualmente, a escolinha pos-
sui 92 alunos inscritos (10 bol-
sistas). Alguns ainda não retor-
naram aos treinos que reinicia-
ram dia 10 de julho.

25 de Julho Futsal tem novo presidente
ARROIO DO TIGRE

DIVULGAÇÃO
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De 6 a 8 de julho, o prefeito de Ibara-
ma, Valmor Mattana, esteve em Bra-

sília em busca de recursos para o muni-
cípio. Ele foi recebido pelos deputados 
federais Marcelo Moraes, Alceu Moreira 
e Osmar Terra, além de visitar os gabine-
tes dos deputados Covatti Filho, Heitor 

Schuch e Giovani Feltes. Mattana tam-
bém foi recebido pelo senador Lasier 
Martins, e pelo ministro Onyx Lorenzoni.

O prefeito aproveitou para manter 
contato com o chefe de assessoria espe-
cial de Relações Institucionais no Minis-
tério de Desenvolvimento, buscando in-

formações sobre os procedimentos a se-
rem realizados para a aquisição de má-
quinas pesadas. 

Valmor Mattana também esteve no 
Fundo Nacional de Desenvolvimen-
to da Educação (FNDE) e no Ministé-
rio da Saúde.

Valmor Mattana viaja a Brasília 
em busca de recursos

Na tarde da quinta-fei-
ra, 15 de julho, o prefeito 
de Ibarama, Valmor Mat-
tana,  recebeu em seu ga-
binete a visita de inte-
grantes da diretoria do 
Partido dos Trabalhado-
res (PT) de Ibarama.

Estiveram presentes 
no encontro: Odilo Kesse-
ler, Juciano Torcatto, Iva-
nio Sperafico, Jonas Za-
nella e Sirlei Kobs. Tam-
bém receberam os visi-
tantes, o Presidente do 
MDB e secretário muni-
cipal de Finanças, Jonas 
Scota, e a secretária de 
Saúde, Joditia Mattana.

Esteve em pauta na re-
união, a possibilidade do 
PT buscar emendas par-
lamentares e fortalecer as 

relações entre o Executi-
vo Municipal e os repre-
sentantes do Partido dos 
Trabalhadores.

Executivo Municipal recebe 
representantes do PT

Na manhã de terça-fei-
ra, 20 de julho, o prefeito 
de Ibarama, Valmor Mat-
tana, acompanhado pela 
servidora, Morgana Dos 
Anjos, uma das respon-
sáveis pela organização 
do projeto, estiveram em 
Porto Alegre. Na ocasião, 
foi entregue à Secretaria 
de Articulação e Apoio 
aos Municípios, um pro-
jeto técnico para que o mu-
nicípio participe do Progra-
ma Pavimenta RS.

Mattana aproveitou para 
visitar os gabinetes dos de-
putados Beto Fantinel e 
Clair Kuhn, além de visita ao 

assessor do secretário Ed-
son Brum, solicitando apoio 
na aprovação do projeto de 
Ibarama no programa.

Ibarama encaminha projeto para 
participar do Programa Pavimenta

Na manhã da segunda-
-feira, 19 de julho, o pre-
feito de Ibarama, Valmor 
Mattana, e a secretária de 
Administração, Lovani Da 
Cas, receberam membros 
do Grêmio Estudantil da 
E.E.E.M. Catarina Bridi, 
sendo o presidente, Gus-
tavo Scotta, a secretária, 
Anne Elisabet Homrich, e 
a professora coordenado-
ra, Maristela Bock. 

Na oportunidade, apre-
sentaram o novo projeto 
do Gecab, Campanha do 
Lixo Eletrônico, quando 
ficou acertado uma parce-

ria para realizá-lo. Tam-
bém foi tratado sobre fu-
turos projetos e estabe-

lecida uma grande par-
ceria entre a escola e Pre-
feitura.

Prefeito recebe membros do Gecab 
da Escola Catarina Bridi

A Administração Municipal realizou, 
através do setor de Licitações, um pre-
gão presencial para fornecimento de 
pontos de acesso à internet, com equi-
pamentos em comodato e instalação in-
clusa. 

Até o momento, a Prefeitura Munici-

pal estava pagando, pelos mesmos servi-
ços, o valor de R$ 4.998,00 mensais, po-
rém, com a nova licitação, que abrange-
rá internet com maior velocidade, me-
lhor qualidade e cabos de fibra ótica, a 
empresa ganhadora prestará os servi-
ços pelo valor de R$ 2.628,50 mensais.

O desempenho da Prefeitura Munici-
pal de Ibarama nesse primeiro semestre 
de 2021, conforme resultados da Plata-
forma BLL Compras, tem sido muito bom. 
Através de cinco pregões eletrônicos que 
foram realizados, o município obteve 
uma economia de 21,53%, equivalente a                            

R$ 209.411,02 economizados. 
Conforme o prefeito Valmor Mattana, 

essa modalidade proporcionou à Admi-
nistração Municipal atender as demandas 
economizando valor significativo, que será 
utilizado para suprir novas demandas da 
comunidade ibaramense.

Prefeitura realiza economia através 
da Plataforma BLL Compras

Nova prestadora de serviços de internet 
trará economia à Administração

Durante esta semana, a Secretaria Mu-
nicipal de Assistência Social de Ibarama, 
através do Centro de Referência de Assis-
tência Social (CRAS), por meio do Serviço 
de Convivência e Fortalecimento de Vín-
culos (SCFV) e Proteção e Atendimento 
Integral à Família (PAIF), está realizan-
do as entregas das atividades remotas 
para os participantes dos projetos Bei-
ja-flor, Menina Moça, Despertar Mulher, 
Integração e Terceira Idade. 

O objetivo é acompanhar os partici-
pantes, além de fortalecer, ainda mais, 

o vínculo afetivo entre o CRAS e as fa-
mílias que utilizam dos serviços dispo-
nibilizados.

Assistência Social e Cras entregam 
atividades remotas aos projetos
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Etapas do Sequenciamento

ARQUIVO PESSOAL

Nathana Redin 
nathana@gazetadaserra.com.br

>> PANDEMIA  Joias desenhadas por Jaqueline Wilke François já foram vestidas 
por celebridades brasileiras e apareceram em novelas

Doutoranda sobradinhense participa de 
trabalho de sequenciamento genético na UFSM

OFICINA PAZINHA
Chapeamento - pintura- espelhamento (vidro)

Rua Presidente João Gulart, 70 - Arroio do TigreFone: (51) 3747 1314 

Pastor Joel Engel
“Fé não é ter um pensamento positivo, é confiar no caráter de 

Deus”, ensina pastor, que fala sobre fé inspirado na história de Abraão, 
relatada em Gênesis.

O que significa verdadeiramente andar pela fé?  Abraão saiu da 
terra de Ur (onde hoje fica o Iraque), após receber uma promessa de 
Deus, aos 75 anos de idade. Deus lhe disse que ele e seus descendentes 
se tornariam donos de Canaã (onde hoje fica Israel). Aos 100 anos de 
idade, o patriarca teve um filho com sua esposa estéril, Sara, na épo-
ca com cerca de 91 anos. Isaque foi o herdeiro da promessa marcada 
pela fé, lembra o pastor.

Engel lembra da palavra hebraica “emuná”, que geralmente é tra-
duzida como fé. No entanto, ele destaca que o conceito de fé na cultu-
ra judaica é diferente: se trata de “obedecer e se mover”.

“A obediência ultrapassa aquilo que entendemos como fé”, expli-
ca Engel. “Nós fomos ensinados que ter fé é fazer uma imagem daqui-
lo que queremos e bater o pé. Mas e quando não temos a resposta do 
que pedimos a Deus? É nessa hora que precisamos nos apoiar no cará-
ter de Deus. Se Deus disse que vai dar, Ele vai cumprir a palavra Dele.”

Para se apoiar no caráter de Deus, o pastor ensina que é preciso co-
nhecê-Lo. “Só conhecemos a Deus quando Ele se manifesta. Você não 
conhece alguém pela imagem, mas por sua ação, por sua atitude”, lem-
bra. Engel também ensina que é preciso corresponder a Deus. “Quan-
do eu espero algo de Deus, eu sei que Deus também irá esperar algo 
de mim”, afirma. “Toda nossa fé tem que estar baseada em uma pala-
vra que Deus deu. E nossa fé não é uma fé ignorante. Você tem que ter 
uma fé inteligente. Abraão sabia que estava arriscando tudo ao sair de 
sua casa, porque ele ouviu uma palavra. Quando Deus falou com ele, 
ele respondeu com atitude”, completa.

Fé é mais que pensar positivo. 
O pastor Joel Engel destaca que ter fé não é só ter uma “imagina-

ção positiva” sobre o que pode acontecer, mas sim, ter confiança em 
Quem pode fazer. “Você deposita a sua confiança em Deus quando você 
conhece o caráter de Deus.” 

“Para que Deus possa realizar os sonhos colocados por Ele em nos-
sos corações, há dois passos importantes: crer no caráter Dele e obe-
decer sua Palavra”, aconselha.

Engel lembra que Deus chamou Abraão para viver sua promessa, 
mas pediu que ele fosse um homem íntegro. “A vontade de Deus é que 
você seja próspero, mas Deus também quer que você seja separado e 
que seja só Dele”, disse. Para aqueles que acreditam que sua promessa 
está demorando para se cumprir, Engel lembra que há o tempo “Chro-
nos”, do calendário e relógio, e o tempo “Kairós”, o tempo de Deus.

“No tempo de Deus, a promessa se cumpre”, afirma. “Deus sempre 
cumpre o que Ele promete. Ele é de confiança. Apenas continue avan-
çando e obedecendo. Emuná!”

>> CORONAVÍRUS Thaís Y Castro, 26 anos, integra equipe que presta serviço à 
comunidade de Santa Maria através da possível identificação de variantes

Técnica: sequenciamento de genoma total de SARS-CoV-2  
Equipamento utilizado: minION
1. Amostra é coletada (swab da naso/orofaringe) e realizado o diagnóstico laboratorial 
por RT-PCR - algumas positivas são encaminhadas para o sequenciamento; 
2. Extração do RNA do vírus (leva em torno de 2h) - esta etapa precisa ser feita em 
cabine de segurança biológica - a partir daqui o vírus fica inativado/ não é capaz de 
causar infecção; as demais etapas podem ser realizadas em bancada;
3. Etapa de transcrição reversa (“transformar” o RNA do vírus em DNA);
4. Etapa de amplificação - aumentar a quantidade de DNA na amostra (realiza-se uma 
PCR); (transcrição reversa + PCR leva em torno de 5h);
5. Preparo de biblioteca: o DNA amplificado da etapa anterior passa por processos de 
preparação para que consiga ser sequenciado (leva em torno de 8h); 
6. Amostras são colocadas no sequenciador. O tempo de sequenciamento varia 
conforme o número de amostras (por enquanto é de 8h para a média de 12 amostras);
7. São realizadas as análises bioinformáticas em programas/softwares de computador 
ou plataformas online que determinam a qualidade do resultado e qual a variante.

Os noticiários por 
todo o mundo tra-
tam em suas repor-

tagens, com mais ênfase 
nas últimas semanas aqui 
no Brasil, sobre as varian-
tes do novo coronavírus. 
O Sars-CoV-2, vírus que 
dá origem a Covid-19, já 
fez milhões de vítimas no 
planeta, e assim como os 
demais vírus, tem capaci-
dade de sofrer mutações. 
Quanto mais o vírus cir-
cular, maiores as chances 
de erros no processo de 
replicação viral e surgi-
mento de novas variantes. 

Neste sentido, muitos 
pesquisadores debru-
çam-se a estudar o SARS-

-CoV-2 desde que os pri-
meiros casos surgiram. 
Boa parte destes cientis-
tas estão dentro de uni-
versidades, trabalhan-
do em parcerias público 
e privadas para encon-
trar soluções que melhor 
atendam à população. As 
vacinas são um exem-
plo disso. Entre os mui-
tos trabalhos realizados, 
para além do diagnósti-
co e prevenção, está o se-
quenciamento genético, 
o que possibilita análises 
mais aprofundadas sobre 
a Covid-19, como monito-
ramento da propagação e 
evolução do vírus.

Na Universidade Fe-
deral  de  Santa  Maria 
(UFSM), a sobradinhen-
se Thaís Regina Y Castro, 
aluna de doutorado do 

Programa de Pós-Gradu-
ação em Ciências Farma-
cêuticas, auxiliou duran-
te um ano no diagnóstico 
laboratorial de casos Co-
vid. Atualmente, integra a 
equipe do Laboratório de 
Bioinformática aplicada à 
Microbiologia Clínica, no 
Departamento de Análi-
ses Clínicas e Toxicológi-
cas. Sob coordenação da 
professora Priscila de Ar-
ruda Trindade, e junto de 
mais uma aluna do mes-
trado, há aproximada-
mente um mês trabalham 
em parceria com a Secre-
taria Municipal de Saúde 
de Santa Maria no sequen-
ciamento de amostras do 
coronavírus de casos po-
sitivos selecionados, para 
identificação de possíveis 
mutações, como a varian-
te Delta, cepa considera-
da mais contagiosa e que 
até esta quinta-feira, 22, 
contabilizou três casos no 
Estado e outros permane-
cem em análise.

Conforme Thaís, ini-
cialmente na UFSM foi fei-
ta uma força tarefa para 
realização de diagnósti-
co por RT-PCR, técnica 
padrão-ouro, a mais uti-
lizada para identificar o 
Sars-CoV-2. “Com a emer-
gência de variantes mais 
transmissíveis e a cober-
tura vacinal ainda bai-
xa, além da detecção dos 
casos positivos, é funda-
mental monitorar as va-
riantes que circulam em 
nosso meio”,  destacou 
a jovem, acrescentando 
que, quando se tem uma 
determinada variante em 
circulação, às vezes é pre-
ciso adotar medidas me-
nos flexíveis. “O princi-
pal aspecto é tentar con-
tê-la o mais breve possí-
vel”, mencionou.

O sequenciamento ge-
nético do vírus é uma 
das formas de identificar 
as variantes. “As princi-
pais linhagens que se tem 
hoje são chamadas de “va-
riantes de preocupação” 
(VOCs), são a Alfa, Beta, 
Gama e Delta. A Gama é a 
P1, que temos atualmen-
te circulando no Brasil em 
maior quantidade. Então, 
o sequenciamento genéti-

co é feito para ver quais 
os nucleotídeos que com-
põem o genoma do Sars-
-Cov-2, e aí, dependendo 
de onde tem nucleotídeos 
diferentes, esse vírus per-
tence a uma linhagem ou 
outra”, explicou.

Segundo a professora 
Priscila, o trabalho de se-
quenciamento foi possí-
vel a partir da participa-
ção da UFSM na pesqui-
sa da vacina da Oxford/
AstraZeneca, coordena-
da pelo Prof. Dr. Alexan-
dre Schwarzbold,  via-
bilizando verba através 
de parceria público-pri-
vada. Ainda, de acordo 
com a professora, é pre-
ciso sempre acompanhar 
a evolução do vírus para 
conseguir detectar situ-
ações que sejam proble-
máticas e instituir rapi-
damente medidas de con-
trole. “Por exemplo, com 
os dados que temos da li-
teratura até o momen-
to, a variante Delta não 
causa doença mais grave, 
mas se transmite muito 
rapidamente. Então, con-
seguirmos detectar essa 
variante vai nos permi-
tir tomar as medidas de 
controle mais adequadas 
para evitar sua dissemi-
nação, porque ainda te-
mos uma cobertura vaci-
nal muito baixa. Com pou-
ca gente vacinada, se dei-
xamos uma variante des-
sa se disseminar, estamos 
dando mais chance ainda 
para o vírus fazer outras 
mutações”, enfatizou.

O processo de sequen-
ciamento leva algumas ho-
ras em cada etapa (BOX) e 
exige dedicação e muitos 

estudos pela equipe. “Eu 
já trabalhava com sequen-
ciamento desde o mestra-
do, em 2017. Esta técnica 
que usamos agora sempre 
me interessou, mas nun-
ca havia trabalhado com 
ela aqui no Laboratório. 
Quando abriu edital em 
abril de 2020 no meu pro-
grama de Pós para traba-
lhar com pesquisas sobre 
Covid, submeti um proje-
to sobre sequenciamento. 
E agora neste ano, se viu 
ainda mais a importância 
desta área”, acrescentou.

Para Thaís tudo é um 
aprendizado constante. 
“Estou tendo uma opor-
tunidade que não ima-
ginava ter aqui em San-
ta Maria. A Universida-
de está caminhando lado 
a lado com grandes cen-
tros de pesquisa, tanto do 

Brasil quanto mundo afo-
ra. Está sendo uma expe-
riência ímpar, não apenas 
para meu aprendizado, 
mas um futuro lá na fren-
te. E também a comunida-
de acaba ganhando, pois 
presto um serviço, então 
todo conhecimento que 
eu já tinha se traduz em 
qualidade de resultados 
gerados por nosso traba-
lho”, enfatizou, acrescen-
tando o importante papel 
das universidades na so-
ciedade. “Desde o começo 
da pandemia queria fazer 
minha parte para que a 
gente pudesse sair o mais 
cedo dessa. Uma forma de 
fazer isso é me cuidando e 
cuidando daqueles que es-
tão perto de mim, e ainda 
oferecendo meu trabalho, 
da forma como puder aju-
dar”, frisou.
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Campanha alerta para  prevenção às hepatites virais

Foi instituída no Brasil 
em 2019 a campanha 

“Julho Amarelo” que visa 
alertar para a luta contra 
às hepatites virais. Confor-
me o Ministério da Saúde, a 
iniciativa busca reforçar as 
ações de vigilância, preven-
ção e controle da doença. 

A enfermeira responsá-
vel pela Vigilância Epide-
miológica e Imunizações 
em Sobradinho, Angelica 
Dallazen, destacou que a 
hepatite é um tipo de infla-
mação do fígado que pode 
ter diferentes causas. As 
hepatites podem ser cau-
sadas por vírus e bacté-
rias diversos e até mesmo 
pelo consumo excessivo de 
substâncias, como certos 
tipos de medicamentos e 
até mesmo de drogas e be-
bidas alcoólicas. 

“Certas condições au-
toimunes também podem 
causar hepatite no pacien-
te, sendo que é preciso in-
vestigar seu quadro médi-
co de forma precisa, para 
indicar o tipo de tratamen-
to mais adequado àquele 
paciente”, explicou.

De acordo com a enfer-
meira, os principais sin-
tomas da hepatite são: in-
chaço na barriga, amarela-
mento da pele (icterícia) e 
dos olhos, náuseas e vômi-
tos, urina mais escura que 
o normal, coceira na pele, 
perda de apetite, mal-es-
tar, fezes esbranquiçadas, 
fadiga e cansaço. Há dife-
rentes formas de hepatite. 
Angelica salienta que são 
classificadas como: A, B, C, 
D, E, F, G, hepatite autoimu-
ne, hepatite medicamento-
sa e hepatite crônica. “Inde-
pendente do tipo de hepati-
te, é importante que o diag-
nóstico seja feito na fase ini-
cial da doença para evitar a 
progressão e a necessidade 
de realização de transplan-
te de fígado”, afirmou.

Segundo a enfermeira, 
quanto às formas de trans-
missão, as hepatites virais 
podem ser classificadas 
em dois grupos: o grupo 
de transmissão fecal-oral 
(em que está o HAV) tem 
seu mecanismo de trans-

>> JULHO AMARELO   Vacinação ajuda no combate aos ti pos A e B. Unidades de saúde 
possuem agendamento para realização de testes rápidos para detecção precoce

Katieli Kohls
redacao02@gazetadaserra.com.br

A enfermeira explicou que até o momento existe 
vacina contra os tipos de hepatite A e B:

Hepatite A
A vacina contra a hepatite A faz parte do Calendário 

Nacional de Vacinação e é indicada para crianças de 
1 ano a menores de 2 anos, em dose única, e com 
proteção permanente. Quando necessário, a vacina 
de hepatite A pode ser recomendada pelos médicos 
e estão disponíveis nos Centros de Referência de 
Imunobiológicos Especiais (CRIE).

Hepatite B
A vacina contra a hepatite B faz parte do calendário 

de vacinação da criança, do adolescente e do adulto, e 
está disponível nas salas de vacina do Sistema Único de 
Saúde (SUS), que ampliou a oferta da vacina para a faixa 
etária de 30 a 49 anos. Além disso, todo recém-nascido 
deve receber a primeira dose logo após o nascimento, 
preferencialmente nas primeiras 12 horas de vida. Se 
a gestante tiver hepatite B, o recém-nascido deverá 
receber, além da vacina, a imunoglobulina contra a 
hepatite B, nas primeiras 12 horas de vida, para evitar 
a transmissão de mãe para filho. Caso não tenha sido 
possível iniciar o esquema vacinal na unidade neonatal, 
recomenda-se a vacinação na primeira visita à unidade 
pública de saúde.

Vacinação

>> Enfermeira Angelica 
destaca importância da pre-
venção

•  Novo coNvêNio
O Stifa fechou convênio com o escritório Dornelles & Lanzarini Ad-
vogados, de São Jerônimo. O escritório tem experiência de mais 
de 30 anos na área do Direito Previdenciário, com atendimento 
gratuito. Entre os serviços contratados estão a contagem de tem-
po de contribuição e serviço incluindo tempo de colônia, menor 
aprendiz, quartel, atividade insalubre e periculosa; concessão de 
aposentadoria por tempo de contribuição ou especial, de pensão 
cônjuge, companheira; revisão de aposentadorias e pensões; en-
caminhamento auxílio doença previdenciário; e concessões de 
aposentadoria por invalidez e auxílio-acidente. O serviço está dis-
ponível sempre às sextas-feiras, de forma presencial, na sede do 
Stifa, das 8h30 às 11h30 e das 13h30 às 15h30.

 
•  Safra até dezembro

Com as contratações de trabalhadores sazo-
nais freadas pelo atraso na entrega da safra, 
no início do ano, e também as restrições da 
pandemia da Covid-19, a safra na indústria do 

tabaco deve seguir, em algumas empresas, até o mês de dezem-
bro. O Stifa estima que de 10 a 15% dos contratos temporários 
sigam até este período. Estamos preocupados com a redução dos 
contratos neste ano, mas otimistas com a safra de 2022, que de-
verá sentir menos os impactos negativos da pandemia. Com o au-
mento na vacinação e a expectativa de imunização da população 
ainda neste ano, acreditamos que a próxima safra será de maior 
oportunidade. O sindicato acompanha de perto esta situação.

 
•  GeStaNteS em home office
Especialistas recomendaram que gestantes já imunizadas com as 
duas doses da vacina contra a Covid-19 não voltem ao trabalho 
presencial. Representantes da obstetrícia, da Justiça do Trabalho 
e do Ministério da Saúde falaram à Comissão Externa da Câmara 
dos Deputados de Enfrentamento à Covid-19. O tema voltou ao 
debate no Congresso na última semana. Por força de um decreto 
presidencial, gestantes devem permanecer em casa, em trabalho 
em home office, evitando a contaminação com o coronavírus.

 
•  Stifa Na rede
O sindicato entrou de vez no mundo digital, criando seus perfis 
nas redes sociais mais utilizadas, na atualidade. O Sindicato agora 
está presente no Facebook e no Instagram. A ideia é estar conecta-
do com os associados e também poder informar de uma maneira 
mais rápida, prática e dinâmica. Siga nossos perfis no Instagram 
@stifascs e @StifaSCS no Facebook.

 
 974
foi o número de atendimentos prestados aos trabalhadores du-
rante o último mês, pelo Stifa. Entre consultas médicas e odonto-
lógicas foram realizados 589 procedimentos no Sindicato. Foram 
15 coletas de material para exame de pré-câncer e 47 encaminha-
mentos para atendimento com médicos especialistas. Nas áreas 
de fisioterapia e Pilates foram realizados 323 atendimentos aos 
sócios e seus dependentes.

Sindicato dos trabalhadores nas 
indústrias do fumo e alimentação de 

Santa cruz do Sul e região. (Stifa)
iNformaNdo a cateGoria

Base de atuação nos municípios de 
Candelária, Gramado Xavier, Santa Cruz do Sul, 
Sinimbu, Sobradinho, Vale do Sol e Vera Cruz.

Rua Fernando Abott, 1212 - SCS - RS (51) 3056.2575
www.stifa.org.br  |   stifa@stifa.org.br

Siga nossas redes        @stifascs e       /StifaSCS

missão ligado à condições 
de saneamento básico, hi-
giene pessoal, qualidade 
da água e dos alimentos. 
A transmissão percutânea 
(inoculação acidental) ou 
parenteral (transfusão) 
do vírus A são muito raras. 

O segundo grupo (em 
que se incluem o HBV e o 
HCV) possui diversos me-
canismos de transmissão, 
como o parenteral, sexual, 
compartilhamento de ob-
jetos contaminados (agu-
lhas, seringas, lâminas de 
barbear, escovas de den-
te, alicates de manicure), 
utensílios para colocação 
de piercing e confecção de 
tatuagens e outros instru-
mentos usados para uso de 
drogas injetáveis e inalá-
veis. Há também o risco de 
transmissão através de aci-
dentes perfurocortantes, 
procedimentos cirúrgicos 
e odontológicos e hemo-
diálises sem as adequadas 
normas de biossegurança. 

“Hoje, após a triagem 
obrigatória nos bancos de 
sangue (desde 1978 para 
a hepatite B e 1993 para a 
hepatite C), a transmissão 
via transfusão de sangue 
e hemoderivados é relati-
vamente rara. A transmis-
são por via sexual é mais 
comum para o HBV que 
para o HCV. Na hepatite 
C poderá ocorrer a trans-
missão principalmente em 
pessoa com múltiplos par-
ceiros, coinfectada com o 
HIV, com alguma lesão ge-
nital (DST), alta carga vi-
ral do HCV e doença hepá-
tica avançada. Os vírus das 
hepatites B e C possuem 

também a via de trans-
missão vertical (da mãe 
para o bebê). Geralmente, 
a transmissão ocorre no 
momento do parto, sendo 
a via transplacentária in-
comum”, enfatizou.

Formas de 
prevenção
Angelica reiterou que 

entre as formas de preven-
ção estão: evitar o contato 
com sangue infectado ou 
de quem se desconheça o 
estado de saúde; não par-
tilhar objetos cortantes e 
perfurantes, nem instru-
mentos usados para a pre-
paração de drogas injetá-
veis; e usar sempre pre-
servativo nas relações se-
xuais. Conforme ela, a rea-
lização de tatuagens, a co-
locação de piercings e de 
tratamentos com acupun-
tura só deve ser feita se os 
instrumentos utilizados 
estiverem adequadamen-
te esterilizados.

Tratamento
O tratamento para he-

patite varia de acordo com 
a sua causa, ou seja, se é 
causada por vírus, doen-
ça autoimune ou uso fre-
quente de medicamentos. 
No entanto, Angelica expli-
cou que normalmente é re-
comendado o repouso, hi-
dratação, boa alimentação 
e suspensão do consumo 

de bebidas alcoólicas por 
pelo menos 6 meses para 
evitar mais danos ao fíga-
do e acelerar o processo de 
recuperação.

“Além disso, pode ser 
recomendada a suspensão 
de medicamentos que a 
pessoa esteja fazendo uso, 
mesmo que não seja essa 
a causa da hepatite, pois 
durante a doença o fígado 
não é capaz de metaboli-
zar corretamente os medi-
camentos, havendo maior 
produção de toxinas e pre-
judicando ainda mais o or-
ganismo. Nos casos mais 
graves, pode ser necessá-
rio que a pessoa perma-
neça no hospital para que 
seja acompanhada, sendo 
liberada quando a doença 
está mais controlada, po-
rém deve-se continuar o 
tratamento em casa”, rela-
tou a enfermeira.

Testes
Angelica expõe que em 

decorrência da pandemia 
da Covid-19 não será rea-
lizada campanha, porém, 
as unidades de saúde pos-
suem agendamentos para 
a realização de testes rá-
pidos para a detecção pre-
coce da hepatite. Os inte-
ressados podem procurar 
a sua unidade e agendar o 
exame. A enfermeira aler-
tou que a prevenção é o 
melhor caminho.
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22/07.....0,5000%   24/07.....0,2019% 

23/07.....0,5000%   25/07.....0,2019% 

Depósitos até 3/5/12         Depósitos a partir 4/5/12

D
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LA
R Comercial 23/07 Paralelo 23/07

R$ 5,19 R$ 5,40

Soja 60kg

Trigo 60kg

Feijão 60kg

Fumo BO1

Milho 60kg

Cordeiro kg vivo

Boi gordo kg vivo

Vaca gorda kg vivo

Fumo TO2

Suíno kg vivo

R$ 153,00 min 

R$ 75,00 min

R$ 200,00 min

R$ 13,25

R$ 80,00 min

R$ 8,50 min

R$ 10,50 min

R$ 9,50 min

R$ 10,95 min

R$ 172,00 max

R$ 82,00 max

R$ 320,00 max

R$ 89,50 max

R$ 11,00 max

R$ 12,00 max

R$ 11,00 max

R$ 5,80 min
R$ 6,50 max
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Preços médios conforme levantamento da Emater/RS-Ascar no Estado

quilograma quilograma

>> Indicadores Econômicos

Salário Mínimo Nacional                           R$ 1.100,00
INCC-M               R$ 901,032
UPF/RS                             R$ 21,1581
EURO - turismo/venda 23/07                    R$ 6,33

>> Previsão do Tempo FONTE: CPTEC/INPE
WWW.CPTEC.INPE.BR
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POSTO ECONÔMICO
QUALIDADE COM ECONOMIA SÓ AQUI!

Rua Independência 403 

Fone 51 3742 1422

POSTO ECONÔMICOPOSTO ECONÔMICO

Sobradinho

Diretoria
Presidente: Rian Lopes
Vice-presidente: Darlan 
Stertz
Demais membros: 
Átila Costa, Alencar 
Kohls, Jeferson Hermes, 
Carlos Roberto Savedra 
(Coco), Luís Eduardo 
Schuster (Fofo), Hildo 
Ceolin, Maicon Ecke, 
Marcelo Puntel, Luis 
Paulo Konzem e Fabiano 
Hindersmann.

Junho 206mm   Julho 7mm 
Quanti dade de chuva em Sobradinho:

Chuva com trovoadas 
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Equipe Associação Arroio do Tigre 
disputará Estadual Série Bronze

Katieli Kohls
redacao02@gazetadaserra.com.br

Domingo
Parcialmente

Probabilidade
de chuva

Parcialmente

Probabilidade
de chuva

>> FUTSAL Diretoria vai buscar valorizar “pratas da casa” 
e boleiros da região durante o campeonato

>> Diretoria esteve no Giro Regional da Gazeta FM

Uma novidade na área 
esportiva trouxe novas 
perspectivas para o fut-
sal na região Centro Ser-
ra. A Associação Arroio 
do Tigre de Futsal, cria-
da recentemente, já vai 
disputar o Estadual Sé-
rie Bronze neste ano. O 
presidente do clube, Rian 
Lopes, e o técnico, Átila 
Costa, participaram do 
programa Giro Regional 
da Gazeta FM 98.1 para 
falar sobre o novo clube 
arroio-tigrense. 

Segundo Lopes, depois 
de 12 anos, Arroio do Ti-
gre volta a ter um repre-
sentante disputando um 
campeonato estadual de 
futsal na categoria adul-
ta. Essa ideia veio atra-
vés do presidente Rian 
Lopes, e do vice-presi-
dente Darlan Stertz. “Ti-
vemos algumas reuniões 
para definir se realmen-
te investiríamos nes-
sa ideia. Fomos até no-
mes renomados do fut-
sal para fazer esse con-
vite, recebemos muitos 
nãos, mas também mui-
tos sins. Assim, voltamos 
a reacender aquela cha-
ma do futsal  dentro da 

nossa região. Hoje esta-
mos em um grupo onde 
já formamos uma famí-
lia”, afirmou o presidente.

O treinador Átila sa-
lientou que o plantel será 
composto por boleiros 
da região.  “Já temos um 
grupo de 56 atletas. Va-
mos fazer uma pré-se-
leção e trabalhar juntos 
para seguir em frente na 
competição. Em torno de 
20 atletas serão selecio-
nados para o campeona-
to. Arroio do Tigre terá 
uma chance de oferecer 
aos boleiros uma possibi-
lidade de sucesso no mu-
nicípio. A gente sabe que 
os percalços são grandes, 
mas é preciso pensar po-
sitivo e trabalhar bastan-
te”, disse.

Rian salientou que o 
Estadual Série Bronze 

iniciará em agosto e será 
realizado em Santa Ma-
ria. Em torno de 18 equi-
pes vão participar do 
campeonato. Os repre-
sentantes do clube acres-
centaram que a parti-
cipação no torneio já é 
uma grande vitória para 
a equipe. “Queremos fa-
zer um trabalho que pos-
sa desenvolver o nome 
do município, dos atletas, 
fazer um trabalho para 
permanecer na série ou 
subir para a próxima eta-
pa”, salientou.

Conforme ofício envia-
do pela Federação Gaú-
cha de Futebol de Salão, 
informando sobre a par-
ticipação da equipe no 

Estadual Série Bronze, 
“a competição será no 
formato de sediamento 
e regionalizado, a fim de 
que os clubes participan-
tes possam ter economia 
em seus deslocamentos”.

O grupo também ini-
ciará a jornada em bus-
ca de patrocinadores e 
apoiadores. Segundo o 
presidente Lopes, eles 
entendem a situação di-
fícil do comércio regio-
nal em virtude da pan-
demia, por isso, vão bus-
car apoio de um jeito di-
ferente. É possível acom-
panhar a Associação Ar-
roio do Tigre de Futsal 
através da página oficial 
da equipe no Facebook.

Segunda-feira

Probabilidade

RAPHAEL CAPELARI
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